
Бюллетень № 467 (666) 

ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот семьдесят первого заседа-
ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Информация Председателя Совета Федера-

ции В.И. Матвиенко об отмечаемых 3 июля Рес-
публикой Алтай, Карачаево-Черкесской Республи-
кой, Республикой Хакасия днях образования. 

 
III. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о наделении Хтея Тараса 
Юрьевича полномочиями сенатора Российской 
Федерации – представителя от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Белгородской области 27 июня 2024 года. 

 
Вручение Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко удостоверения и нагрудного знака 
сенатора Российской Федерации Т.Ю. Хтею. 

 
IV. О проекте повестки дня пятьсот семьдесят 

первого заседания Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот семьдесят первого заседания Совета Фе-
дерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0.  

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

семьдесят первого заседания Совета Федерации в 
целом и проведение заседания Совета Федерации 
без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в по-

вестку дня пятьсот семьдесят первого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации следующие вопросы: 

1. Информация о результатах рассмотрения 
представленных Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатур 
на должности военных прокуроров. 

2. О назначении члена Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности. 

3. Об изменениях составов комитетов Совета 
Федерации. 

4. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

5. О Федеральном законе "О ратификации Про-
токола к Соглашению между Правительством Рос-

сийской Федерации и Правительством Лаосской 
Народно-Демократической Республики об урегули-
ровании выраженной в рублях задолженности Ла-
осской Народно-Демократической Республики пе-
ред Российской Федерацией по ранее предостав-
ленным кредитам от 9 декабря 2003 г.". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 2 и 5 Федерального закона "Об орга-
низации предоставления государственных и муни-
ципальных услуг". 

7. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О государственной ре-
гистрации транспортных средств в Российской Фе-
дерации и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Водный кодекс Российской Федерации". 

9. "Час субъекта Российской Федерации" на за-
седании Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации (Брянская область). 

10. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Кировской области". 

11. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О докладе о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 
2023 год". 

12. О Федеральном законе "Об исполнении фе-
дерального бюджета за 2023 год". 

13. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О предложениях Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по 
формированию концепции федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 го-
дов". 

14. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об отчете о работе Счетной палаты Россий-
ской Федерации в 2023 году". 

15. О заявлении палат Федерального Собра-
ния Российской Федерации "О приостановке уча-
стия делегации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации в работе Парламентской ассам-
блеи Организации по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе (ПА ОБСЕ)". 

16. О Федеральном законе "Об исполнении 
бюджета Фонда пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации за 2023 год". 

17. О Федеральном законе "Об исполнении 
бюджета Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования за 2023 год". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

19. "Время эксперта". 
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Выступление директора Государственного 
музея-заповедника "Царское Село" Таратыновой 
Ольги Владиславовны. 

20. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 25

1
 Федерального закона "Об об-

щих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации". 

21. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об эксперименталь-
ных правовых режимах в сфере цифровых инно-
ваций в Российской Федерации". 

22. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О Государственной 
корпорации по атомной энергии "Росатом". 

23. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об организации до-
рожного движения в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации", отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации и при-
знании утратившими силу пунктов 40 и 41 части 4 
статьи 1 Федерального закона "О защите прав 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей при осуществлении государственного конт-
роля (надзора) и муниципального контроля". 

24. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 17 Федерального закона "Об обя-
зательном пенсионном страховании в Российской 
Федерации" и статью 26

1
 Федерального закона 

"О страховых пенсиях". 
25. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

26. О приглашении директора Федеральной 
службы по финансовому мониторингу Чиханчина 
Юрия Анатольевича для выступления в формате 
"правительственного часа" на тему "О мерах по 
противодействию незаконным финансовым опера-
циям". 

 
V. Информация о результатах рассмотрения 

представленных Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатур 
на должности военных прокуроров. 

Выступили: А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
VI. О назначении члена Высшей квалификаци-

онной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности. 

Выступил А.А. Клишас. 
 
Ответы кандидата для назначения членом 

Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации – представителем обществен-
ности Э.Э. Баринова на вопросы сенаторов Рос-
сийской Федерации. 

 
Тайное голосование за назначение Баринова 

Эмиля Эдуардовича членом Высшей квалифика-

ционной коллегии судей Российской Федерации – 
представителем общественности. 

Результаты голосования: "за" – 167, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О назначении Баринова Эмиля Эдуардовича чле-
ном Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации – представителем обще-
ственности" (см. с. 54). 

 
VII. Об изменениях составов комитетов Совета 

Федерации. 
Выступил В.С. Тимченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об изменениях составов комите-
тов Совета Федерации" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об изменениях составов комитетов Совета Феде-
рации" (см. с. 54). 

 
VIII. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации К.К. Долгова, В.К. Кравченко, Е.А. Пермино-
вой, Е.А. Борисова, И.Н. Абрамова, А.В. Наумца, 
В.А. Пушкарёва, А.В. Яцкина, В.И. Матвиенко по 
актуальным социально-экономическим, политичес-
ким и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Комитету Совета Федерации по обороне и без-

опасности изучить вопрос реализации положений 
статьи 51 Федерального закона от 28 марта 
1998 года № 53-ФЗ "О воинской обязанности и во-
енной службе" в системе действующего правового 
регулирования в части соблюдения прав граждан 
Российской Федерации, призванных на военную 
службу в период проведения частичной мобилиза-
ции и имеющих основания на досрочное увольне-
ние с военной службы. О результатах проинфор-
мировать Совет Федерации до конца весенней 
сессии 2024 года. 

 
Комитету Совета Федерации по бюджету и фи-

нансовым рынкам проработать вопрос о целесооб-
разности внесения изменения в законодательство 
Российской Федерации о контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных нужд в час-
ти необходимости увеличения размера обеспече-
ния исполнения контракта до размера выплачен-
ного аванса при казначейском сопровождении рас-
четов по контракту. О результатах рассмотрения 
указанного вопроса проинформировать Совет Фе-
дерации до конца осенней сессии 2024 года. 

 
Первому заместителю Председателя Совета 

Федерации А.В. Яцкину, председателю Комитета 
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Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию А.В. Двойных 
подготовить обращение к Заместителю Председа-
теля Правительства Российской Федерации 
Д.Н. Патрушеву по вопросам организации даль-
нейшей работы по формированию и утверждению 
комплексной программы по восстановлению попу-
ляций муксуна, нельмы и чира в Обь-Иртышском 
рыбохозяйственном районе. О результатах про-
информировать Совет Федерации в период весен-
ней сессии 2024 года. 

 
Принято решение. 
 
Комитету Совета Федерации по обороне и бе-

зопасности продолжить работу по выполнению 
протокольного поручения от 7 декабря 2023 года 
№ 679/3 до конца осенней сессии 2024 года. 

 
IX. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Лаос-
ской Народно-Демократической Республики об 
урегулировании выраженной в рублях задолжен-
ности Лаосской Народно-Демократической Респуб-
лики перед Российской Федерацией по ранее пре-
доставленным кредитам от 9 декабря 2003 г.". 

Выступили: А.М. Орлов, В.И. Матвиенко. 
 
Ответ заместителя Министра финансов Рос-

сийской Федерации В.В. Колычева на вопрос сена-
тора Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола к Соглашению 
между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Лаосской Народно-Демократиче-
ской Республики об урегулировании выраженной в 
рублях задолженности Лаосской Народно-Демо-
кратической Республики перед Российской Феде-
рацией по ранее предоставленным кредитам от 
9 декабря 2003 г.". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола к Соглашению между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Лаосской 
Народно-Демократической Республики об урегули-
ровании выраженной в рублях задолженности Ла-
осской Народно-Демократической Республики пе-
ред Российской Федерацией по ранее предостав-
ленным кредитам от 9 декабря 2003 г." (см. с. 54). 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в статьи 2 и 5 Федерального закона "Об ор-
ганизации предоставления государственных и му-
ниципальных услуг". 

Выступила А.Г. Жукова. 
 

Голосование за одобрение Федерального зако-
на "О внесении изменений в статьи 2 и 5 Феде-
рального закона "Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 2 и 5 Федерального закона "Об организации 
предоставления государственных и муниципаль-
ных услуг" (см. с. 69). 

 
XI. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о присутствии на заседании 
Совета Федерации студентов Института государ-
ственной службы и управления Российской акаде-
мии народного хозяйства и государственной служ-
бы при Президенте Российской Федерации. 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации транспортных средств в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". 

Выступил А.В. Наумец. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О государственной регистрации транспортных 
средств в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О государственной регистра-
ции транспортных средств в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" и отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" (см. с. 69). 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Водный кодекс Российской Федерации". 
Выступили: А.В. Кутепов, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Водный кодекс Рос-
сийской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Водный кодекс Российской Федерации" (см. с. 70). 

 
XIV. "Час субъекта Российской Федерации" на 

заседании Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации (Брянская область). 

Открытие Дней Брянской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации. 

Демонстрация видеоролика. 
Выступили: А.В. Богомаз – губернатор Брян-

ской области, В.В. Суббот – председатель Брян-
ской областной Думы, В.И. Матвиенко. 

 
О проекте постановления Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации 
"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Брянской области". 

Выступил А.А. Шевченко. 
 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Брян-
ской области" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 8 июля 2024 года представить 
в Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера замечания и пред-
ложения к проекту постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-
экономического развития Брянской области", при-
нятому за основу на пятьсот семьдесят первом 
заседании Совета Федерации. Комитету Совета 
Федерации по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера обобщить представленные замеча-
ния и предложения и внести доработанный проект 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на пятьсот 
семьдесят третье заседание Совета Федерации. 

 
Председательствует 

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. Яцкин 
 

Вручение Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко Благодарности Председателя Со-
вета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации А.В. Богомазу, В.В. Субботу. 

 
Председательствует 

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 

 

XV. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Кировской области". 

Выступил А.А. Шевченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Кировской об-
ласти" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0.  

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Кировской области" (см. с. 70). 

 
XVI. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О докладе о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 
2023 год". 

Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О докладе о деятельности Упол-
номоченного по правам человека в Российской Фе-
дерации за 2023 год" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О докладе о деятельности Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации за 2023 
год" (см. с. 73). 

 
XVII. О Федеральном законе "Об исполнении 

федерального бюджета за 2023 год". 
Выступили: А.Д. Артамонов, А.Г. Силуанов – 

Министр финансов Российской Федерации. 
 
Ответы Министра финансов Российской Феде-

рации А.Г. Силуанова на вопросы сенаторов Рос-
сийской Федерации. 

 
Выступили: Б.Ю. Ковальчук – Председатель 

Счетной палаты Российской Федерации, В.И. Мат-
виенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении федерального бюджета за 
2023 год". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении феде-
рального бюджета за 2023 год" (см. с. 57). 

 
XVIII. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
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рации "О предложениях Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по 
формированию концепции федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 го-
дов". 

Выступили: А.Д. Артамонов, В.И. Матвиенко, 
А.Г. Силуанов – Министр финансов Российской 
Федерации. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О предложениях Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации по формированию концепции федерального 
бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О предложениях Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации по форми-
рованию концепции федерального бюджета на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов" 
(см. с. 59). 

 
XIX. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об отчете о работе Счетной палаты Россий-
ской Федерации в 2023 году". 

Выступили: С.П. Иванов, Б.Ю. Ковальчук – 
Председатель Счетной палаты Российской Феде-
рации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об отчете о работе Счетной па-
латы Российской Федерации в 2023 году" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об отчете о работе Счетной палаты Российской 
Федерации в 2023 году" (см. с. 66). 

 
XX. О заявлении палат Федерального Собра-

ния Российской Федерации "О приостановке уча-
стия делегации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации в работе Парламентской ассам-
блеи Организации по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе (ПА ОБСЕ)". 

Выступили: В.М. Джабаров, А.К. Пушков, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О заявлении палат Федераль-
ного Собрания Российской Федерации "О приоста-
новке участия делегации Федерального Собрания 
Российской Федерации в работе Парламентской 
ассамблеи Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ПА ОБСЕ)" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 

Принято постановление Совета Федерации 
"О заявлении палат Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации "О приостановке участия деле-
гации Федерального Собрания Российской Феде-
рации в работе Парламентской ассамблеи Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ПА ОБСЕ)" (см. с. 57). 

 
XXI. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о присутствии на заседании 
Совета Федерации студентов кафедры "Информа-
ционная аналитика и политические технологии" 
Московского государственного технического уни-
верситета имени Н.Э. Баумана. 

 
XXII. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Фонда пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации за 2023 год". 

Выступили: А.Г. Варфоломеев, С.А. Чирков – 
председатель Фонда пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации, Г.С. Изото- 
ва – заместитель Председателя Счетной палаты 
Российской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении бюджета Фонда пенсионного 
и социального страхования Российской Федерации 
за 2023 год". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении бюджета 
Фонда пенсионного и социального страхования 
Российской Федерации за 2023 год" (см. с. 68). 

 
XXIII. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования за 2023 год". 

Выступили: О.С. Забралова, И.В. Баланин – 
председатель Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования, В.И. Матвиенко. 

 
Ответы председателя Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования И.В. Ба-
ланина на вопросы сенатора Российской Феде-
рации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении бюджета Федерального фон-
да обязательного медицинского страхования за 
2023 год". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении бюджета 
Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования за 2023 год" (см. с. 68). 
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XXIV. О Федеральном законе "О внесении из-
менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях". 

Выступила Н.С. Кувшинова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях" (см. с. 55). 

 
XXV. "Время эксперта". 
Выступление директора Государственного му-

зея-заповедника "Царское Село" Таратыновой 
Ольги Владиславовны. 

 
Информация принимается к сведению. 
 
Ответ Л.С. Гумеровой на вопрос сенатора Рос-

сийской Федерации. 
 
Выступили: В.И. Матвиенко, О.В. Таратынова – 

директор Государственного музея-заповедника 
"Царское Село". 

 
XXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 25
1
 Федерального закона 

"Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации". 

Выступили: А.С. Шохин, Г.О. Панин – первый 
заместитель председателя Комитета Государст-
венной Думы по региональной политике и местно-
му самоуправлению, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального зако-

на "О внесении изменения в статью 25
1
 Федераль-

ного закона "Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 25

1
 Федерального закона "Об общих прин-

ципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации" (см. с. 55). 

 
XXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об эксперимен-
тальных правовых режимах в сфере цифровых 
инноваций в Российской Федерации". 

Выступили: Д.Н. Ворона, В.И. Матвиенко, 
И.В. Рукавишникова, М.А. Колесников – замести-

тель Министра экономического развития Россий-
ской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об экспериментальных правовых режимах в сфе-
ре цифровых инноваций в Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об экспериментальных пра-
вовых режимах в сфере цифровых инноваций в 
Российской Федерации" (см. с. 55). 

 
XXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О Государствен-
ной корпорации по атомной энергии "Росатом". 

Выступил Ю.В. Федоров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О Государственной корпорации по атомной энер-
гии "Росатом". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О Государственной корпора-
ции по атомной энергии "Росатом" (см. с. 56). 

 
XXIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации", отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации и при-
знании утратившими силу пунктов 40 и 41 части 4 
статьи 1 Федерального закона "О защите прав 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей при осуществлении государственного кон-
троля (надзора) и муниципального контроля". 

Выступили: В.Н. Васильев, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об организации дорожного движения в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации", отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации и признании утратившими силу 
пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального 
закона "О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и муници-
пального контроля". 
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Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об организации дорожного 
движения в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации", отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации и признании ут-
ратившими силу пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 
Федерального закона "О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей при 
осуществлении государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля" (см. с. 56). 

 
XXX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 17 Федерального закона 
"Об обязательном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации" и статью 26

1
 Федерального 

закона "О страховых пенсиях". 
Выступили: Е.А. Перминова, А.К. Исаев – депу-

тат Государственной Думы, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 17 Феде-
рального закона "Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Федерации" и 
статью 26

1
 Федерального закона "О страховых 

пенсиях". 
Результаты голосования: "за" – 165, 

"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
Закон одобрен. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 17 Федерального закона "Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской Федера-
ции" и статью 26

1
 Федерального закона "О страхо-

вых пенсиях" (см. с. 68). 
 
XXXI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

Выступили: Е.А. Борисов, А.В. Сазанов – статс-
секретарь – заместитель Министра финансов Рос-
сийской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен.

 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 70). 

 
XXXII. О приглашении директора Федеральной 

службы по финансовому мониторингу Чиханчина 
Юрия Анатольевича для выступления в формате 
"правительственного часа" на тему "О мерах по 
противодействию незаконным финансовым опера-
циям". 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за включение в проект повестки 

дня пятьсот семьдесят третьего заседания Совета 
Федерации для рассмотрения в формате "прави-
тельственного часа" вопроса "О мерах по проти-
водействию незаконным финансовым операциям". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня пятьсот семьдесят третьего 
заседания Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации для рассмотрения 
в формате "правительственного часа" вопрос 
"О мерах по противодействию незаконным финан-
совым операциям"  и пригласить для выступления 
по данному вопросу директора Федеральной служ-
бы по финансовому мониторингу Ю.А. Чиханчина. 

 
XXXIII. Поздравление Председателем Совета 

Федерации В.И. Матвиенко и всеми присутствую-
щими на заседании Совета Федерации белорус-
ских коллег и всего белорусского народа с 80-ле-
тием освобождения города Минска от немецко-фа-
шистских захватчиков и Днем независимости рес-
публики, отмечаемыми 3 июля. 

 
XXXIV. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
семьдесят второго заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
10 июля 2024 года. 

 
XXXV. Закрытие пятьсот семьдесят первого 

заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации). 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 694. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
3 июля 2024 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 
Председательствующий. Доброе утро, уважа-

емые сенаторы! Прошу занять свои места и под-
готовиться к регистрации. Все готовы? Прошу за-
регистрироваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 49 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 163 чел............ 91,6% 
Отсутствует ..................... 15 чел. ............ 8,4% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот семьдесят первое за-
седание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Уважаемые коллеги! Сегодня день образова-
ния отмечают сразу три субъекта Российской Фе-
дерации – Республика Алтай, Карачаево-Черкес-
ская Республика и Республика Хакасия. Давайте 
поздравим с этим замечательным днем жителей 
регионов и наших коллег от Республики Алтай – 
Гигель Татьяну Анатольевну, Полетаева Влади-
мира Владимировича, представителей от Кара-
чаево-Черкесской Республики – Салпагарова Ах-
мата Анзоровича, Казанокова Крыма Олиевича, а 
также представителей от Республики Хакасия – 
Жукова Александра Аркадьевича и Земцова Олега 
Александровича.  

Поздравляем вас, коллеги. (Аплодисменты.) 
Уважаемые сенаторы! Тарас Юрьевич Хтей 

наделен полномочиями сенатора Российской Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Белгородской об-
ласти. Ему вручаются удостоверение и нагрудный 
знак сенатора Российской Федерации. (Председа-
тельствующий вручает удостоверение и на-
грудный знак сенатора Российской Федерации. 
Аплодисменты.) 

Коллеги, вы знаете, наверное, что Тарас Юрь-
евич олимпийский чемпион, прославленный спорт-
смен и активный парламентарий (он был депута-
том Белгородской областной Думы). 

Еще раз поздравляем Вас с назначением. 
Переходим к рассмотрению первого вопроса – 

о проекте повестки пятьсот семьдесят первого за-
седания Совета Федерации. 

Проект повестки у вас имеется. Предлагаю 
принять его за основу. Прошу голосовать. Идет 
голосование.  

 
Результаты голосования (10 час. 04 мин. 52 сек.) 
За ..................................... 166 чел............ 93,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение:.......................... принято 

Принимается.  
Будут ли какие-то изменения, уточнения, до-

полнения к предложенному проекту повестки у се-
наторов? Нет.  

Предлагаю провести наше заседание без пе-
рерыва. Нет у вас возражений? Нет. 

Предлагаю повестку дня пятьсот семьдесят 
первого заседания Совета Федерации (документ 
№ 240) утвердить в целом. Прошу, коллеги, голо-
совать.  

 
Результаты голосования (10 час. 05 мин. 23 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Повестка дня утверждена.  
Переходим к рассмотрению второго вопроса – 

информация о результатах рассмотрения пред-
ставленных Президентом Российской Федерации 
для проведения консультаций кандидатур на 
должности военных прокуроров. Андрей Алексан-
дрович Клишас докладывает. Пожалуйста. 

А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! В соответствии 
с обновленными положениями Конституции Рос-
сийской Федерации, в соответствии с законом о 
прокуратуре и Регламентом Совета Федерации ко-
митеты Совета Федерации по конституционному 
законодательству, по обороне и безопасности в 
соответствии с вопросами их ведения на совмест-
ном заседании рассмотрели представленные пре-
зидентом кандидатуры: Казакова Сергея Валерье-
вича – для назначения на должность военного про-
курора Объединенной группировки войск (сил); Ку-
преева Игоря Анатольевича – для назначения на 
должность военного прокурора Северного флота; 
Найды Алексея Васильевича – для назначения на 
должность военного прокурора Ленинградского во-
енного округа; Окорокова Олега Ивановича – для 
назначения на должность военного прокурора Чер-
номорского флота; Ольховатенко Константина 
Владимировича – для назначения на должность 
военного прокурора Центрального военного окру-
га. Все кандидатуры поддержаны. Докладывается 
для информации. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ан-
дрей Александрович. 

Есть ли вопросы у кого-либо из сенаторов? 
Нет.  

Принимаем к сведению данную информацию. 
И в соответствии с Регламентом Совета Федера-
ции письмо о результатах проведения консульта-
ций будет направлено Президенту Российской Фе-
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дерации. Соответствующая информация будет 
размещена на официальном сайте.  

Андрей Александрович, пожалуйста, третий во-
прос – о назначении члена Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности.  

А.А. Клишас. Уважаемые коллеги! Мы с вами 
должны назначить представителя органа судей-
ского сообщества. В соответствии с положениями 
закона истекли полномочия одного из членов Выс-
шей квалификационной коллегии судей – предста-
вителей общественности. И сегодня мы должны 
рассмотреть документы, которые были представ-
лены на одного кандидата. Данный кандидат уже 
отработал один срок в Высшей квалификационной 
коллегии – это Баринов Эмиль Эдуардович. 

Соответствующее сообщение было опублико-
вано в "Российской газете" и "Парламентской га-
зете".  

В соответствии с действующим законодатель-
ством все материалы представлены. Баринов 
Эмиль Эдуардович присутствует на нашем засе-
дании. 

Комитет единогласно рекомендует назначить 
Баринова Эмиля Эдуардовича, доцента, кандида-
та юридических наук, заведующего кафедрой кон-
ституционного и муниципального права федераль-
ного государственного бюджетного образователь-
ного учреждения "Ростовский государственный 
экономический университет", на должность члена 
Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации на второй срок. Комитет реко-
мендует кандидатуру единогласно. 

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексан-

дровичу? 
Людмила Николаевна Скаковская, пожалуйста.  
Л.Н. Скаковская, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Тверской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемый Эмиль Эдуардович, считаете ли 

Вы возможным предоставить право претендо-
вать… 

Председательствующий. Нет, подождите… 
Вопросы пока к Андрею Александровичу.  

Вопросов к Андрею Александровичу нет. 
Благодарю Вас. 
Теперь на трибуну приглашается Эмиль Эду-

ардович Баринов. И вопрос задает Людмила Ни-
колаевна Скаковская. 

Если еще у кого-то есть вопросы, просьба за-
писаться.  

Пожалуйста, Людмила Николаевна. 
Л.Н. Скаковская. Уважаемый Эмиль Эдуардо-

вич, считаете ли Вы возможным предоставить пра-
во претендовать на должность судьи гражданам, 
получившим юридическое образование не только 
по специальности или направлению "Юриспру-
денция", но и по другим направлениям, входящим 

в укрупненную группу направлений и специаль-
ностей "Юриспруденция"? Спасибо.  

Э.Э. Баринов, кандидат для назначения чле-
ном Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации – представителем обще-
ственности. 

Спасибо за вопрос. Данный вопрос постоянно 
возникает в процессе рассмотрения заявлений 
кандидатов на должность судьи Высшей квалифи-
кационной коллегии судей, квалификационных 
коллегий судей субъектов Российской Федерации. 

Многие граждане, имеющие квалификацию 
"юрист" по различным направлениям подготовки и 
специальностям, входящим в укрупненную группу 
специальностей "Юриспруденция", считают их уро-
вень образования достаточным, соответствующим 
квалификационным требованиям, предъявляемым 
к кандидатам на должность судьи в Российской 
Федерации, и обращаются с соответствующими 
заявлениями в Высшую квалификационную колле-
гию судей и в квалификационные коллегии судей 
субъектов Российской Федерации. 

Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации, изучив соответствующий 
вопрос, пришла к выводу, что никакие другие 
направления подготовки и специальности, кроме 
юриспруденции, не являются достаточными для 
того, чтобы кандидаты могли занять соответству-
ющую должность. Это прежде всего объясняется 
тем, что статья 4 Закона Российской Федерации 
"О статусе судей в Российской Федерации" не поз-
воляет этого сделать. К тому же анализ образова-
тельных программ, учебных планов по другим 
направлениям и специальностям, связанным с 
юриспруденцией, позволяет сделать вывод, что 
они в полной мере не соответствуют образова-
тельной программе по направлению подготовки 
"Юриспруденция". 

Ну и хочется сказать, что изначально многие из 
этих специальностей и направлений подготовки и 
вводились именно для того, чтобы несколько огра-
ничить сферу деятельности выпускников по этим 
направлениям. Так, например, направление подго-
товки "Правоохранительная деятельность" изна-
чально в принципе было ориентировано прежде 
всего на сотрудников органов внутренних дел, 
было насыщено такими специальными курсами, 
как боевая подготовка, тактико-специальная под-
готовка, административная деятельность, опера-
тивно-розыскная деятельность ОВД и так далее, и, 
соответственно, было ориентировано на то, что 
выпускники по этому направлению будут прохо-
дить службу именно в органах внутренних дел. 

Соответственно, можно сделать вывод, что, до 
тех пор пока действует нынешняя редакция закона 
о статусе судей, надо руководствоваться предпи-
саниями, установленными этим законом, а значит, 
подходит только направление подготовки "Юрис-
пруденция". 

С другой стороны, хочется сказать, что законо-
датель имеет возможность внести необходимые 
коррективы, несколько изменить эту ситуацию и 
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при этом, например, обратить внимание на такую 
специальность, как "Судебная и прокурорская дея-
тельность". 

Председательствующий. Спасибо, Эмиль 
Эдуардович.  

Александр Александрович Трембицкий, пожа-
луйста. 

А.А. Трембицкий, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Краснодарского края. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Эмиль Эдуардович, как Вы оцениваете про-

цесс цифровизации правосудия на сегодняшний 
день? 

Э.Э. Баринов. Благодарю за вопрос.  
Процессы цифровизации правосудия, навер-

ное, можно оценить как достаточно успешные. За-
конодательно урегулированы и активно внедря-
ются в практику различные элементы так называ-
емого электронного правосудия – это электронное 
распределение дел в судах, это электронная по-
дача необходимых процессуальных документов, 
онлайн-участие в судебных заседаниях, это ис-
пользование различных систем видео-конференц-
связи. Естественно, сейчас, в эпоху развития ин-
формационных технологий, активно обсуждается 
вопрос об использовании искусственного интел-
лекта при принятии судебных решений, причем 
этот вопрос изучается специалистами на стыке 
юриспруденции, информатики, философии и дру-
гих наук, но пока что все-таки имеет больше тео-
ретическое значение и говорить о внедрении в 
практику еще рано. 

Необходимо, конечно, учитывать и то, что циф-
ровой мир таит определенные проблемы и даже 
угрозы. Среди проблем, наверное, можно выде-
лить то, что требуется качественно повысить уро-
вень экспертов, которые оценивают различные 
цифровые, видео-, фото-, аудиоматериалы. Необ-
ходимо обеспечить защиту от несанкционирован-
ного доступа к информации. 

Использование всех преимуществ электрон-
ного правосудия требует, конечно же, решения 
еще одного вопроса – это обеспечение, так ска-
жем, информационного равноправия, равенства 
граждан, а многие граждане не имеют возможно-
сти выйти в Интернет и, в конце концов, не имеют 
даже навыков работы с компьютерной техникой. 

Но, несмотря на наличие множества проблем, 
я, как уже сказал, оцениваю весьма положительно 
современные процессы цифровизации правосудия 
в Российской Федерации. 

Председательствующий. Спасибо, Эмиль 
Эдуардович. 

Коллеги, вопросов больше нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. 
Желающие выступить? Нет. 
Коллеги, в соответствии с Регламентом Совета 

Федерации назначение членов Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской Федера- 

ции – представителей общественности проводится 
тайным голосованием с использованием электрон-
ной системы. 

Прошу, коллеги, заменить персональные кар-
точки на карточки для тайного голосования и про-
верить их работоспособность. Готовы?  

Поступило предложение назначить членом 
Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации – представителем обществен-
ности Баринова Эмиля Эдуардовича. Прошу, кол-
леги, голосовать. Идет голосование.  

 
Результаты тайного голосования  
(10 час. 15 мин. 40 сек.) 
За ..................................... 167 чел. .......... 93,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 167 чел. 
Не голосовало ................. 11 чел. 
Решение: ......................... принято 

Решение принято. Баринов Эмиль Эдуардович 
назначен членом Высшей квалификационной кол-
легии судей Российской Федерации – представи-
телем общественности.  

Давайте поздравим Эмиля Эдуардовича с наз-
начением и пожелаем ему успехов в работе. (Ап-
лодисменты.) 

А также я ему вручу копию постановления Со-
вета Федерации о назначении. (Председатель-
ствующий вручает копию постановления Сове-
та Федерации.) 

Коллеги, продолжаем нашу работу. 
Прошу заменить карточки для тайного голосо-

вания на персональные. Пожалуйста, не забудьте 
проверить их работу.  

Четвертый вопрос – об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации – докладывает Вя-
чеслав Степанович Тимченко. Пожалуйста. 

В.С. Тимченко, председатель Комитета Сове-
та Федерации по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, представитель в Сове-
те Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Киров-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В комитет поступило заявление от сена-
тора Мурога Игоря Александровича с просьбой 
перевести его в Комитет Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре. И наш новый кол-
лега – сенатор Хтей Тарас Юрьевич тоже просит 
включить его в состав Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре. 

Соответствующий проект постановления под-
готовлен. Он у вас имеется. Просьба поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Вячеславу Степа-

новичу? Нет. 
Ставится на голосование постановление Со-

вета Федерации "Об изменениях составов комите-
тов Совета Федерации" (документ № 223) для 
принятия в целом. Прошу голосовать. 
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Результаты голосования (10 час. 17 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Постановление принято.  
Пятый вопрос. Переходим к выступлениям се-

наторов Российской Федерации по актуальным со-
циально-экономическим, политическим и иным во-
просам. 

К желающим выступить просьба записаться. 
Идет запись. 

Пожалуйста, Константин Константинович Дол-
гов, Вам слово. 

К.К. Долгов, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Мурманской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемые коллеги! По итогам Послания Фе-

деральному Собранию Президентом России дано 
поручение обеспечить вхождение нашей страны к 
2030 году в число 25 ведущих стран мира по пока-
зателю плотности роботизации.  

Роботизация призвана обеспечить переход к 
интенсивному росту промышленности через нара-
щивание инвестиций в новые технологии, замеща-
ющие во многом человеческий труд, снизить на-
грузку на промышленность с точки зрения кадрово-
го дефицита. Станкостроение и промышленная ро-
бототехника – это базовые фондообразующие от-
расли промышленности, обеспечивающие потреб-
ности всех остальных отраслей промышленности в 
производственном оборудовании. 

Помимо разрабатываемого в настоящий мо-
мент национального проекта "Средства производ-
ства и автоматизации" представляется важным 
обеспечить приоритет роботизации сквозным об-
разом во всех национальных проектах технологи-
ческого суверенитета, а также привлечь внимание 
региональных органов власти к важности повыше-
ния уровня роботизации в промышленности. Это 
актуально для всех без исключения субъектов Фе-
дерации. 

Совет Федерации, как палата регионов, может 
сыграть важную роль как с точки зрения сбора ак-
туальной информации о ситуации с роботизацией 
в регионах, так и в плане содействия регионам в 
работе по продвижению процесса роботизации. В 
ближайшее время Минпромторг утвердит показа-
тели плотности роботизации и установит соответ-
ствующие показатели эффективности для регио-
нов.  

В этой связи, уважаемая Валентина Ивановна, 
видится оправданным рекомендовать субъектам 
обеспечить проведение мероприятий по информи-
рованию предприятий об имеющихся отечествен-
ных технических решениях в области роботизации 
(а эти решения есть, их становится больше) и о 
перспективах их применения в производстве, а 

также обеспечить проведение технологических 
аудитов промышленных предприятий на предмет 
роботизации в целях определения потребности в 
оснащении робототехникой и выхода на следую-
щий этап техперевооружения вместе с Минпром-
торгом. 

Валентина Ивановна, мы проведем соответст-
вующую работу с регионами и предлагаем колле-
гам-сенаторам по возможности к ней подключить-
ся. Всю необходимую информацию я коллегам бу-
ду готов предоставить. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Казимирович Кравченко, пожалуй-

ста. 
В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Развитие беспилотных авиационных систем – 

один из безусловных приоритетов в сфере дости-
жения технологического суверенитета страны. 
Вчера на площадке Комитета по экономической 
политике мы провели "круглый стол" по одной из 
предметных областей развития беспилотников. 
Речь идет о развитии экспериментальных право-
вых режимов в сфере инноваций по эксплуатации 
таких систем. 

Тема актуальная в свете поставленных прези-
дентом задач. Как отметил Владимир Путин, успех 
в развитии беспилотных авиационных систем бу-
дет означать качественное изменение нашей эко-
номики и качественное изменение жизни наших 
людей. Ожидается, что к 2030 году число реализо-
ванных беспилотных систем на отечественном 
рынке достигнет 180 тысяч единиц. Сейчас их по-
рядка 30 и только 12 из них – отечественные. 

По инициативе главы государства утвержден 
национальный проект "Беспилотные авиационные 
системы", и одним из правовых инструментов под-
держки отрасли стало создание эксперименталь-
ных правовых режимов в сфере цифровых инно-
ваций. Коротко про них. 

ЭПР действуют в Томской, Самарской обла-
стях, Камчатском крае, Ханты-Мансийском, Чукот-
ском, Ямало-Ненецком автономных округах, Рес-
публике Башкортостан, Иннополисе (Татарстан) и 
городе Москве. Режимы стали своеобразными ре-
гуляторными песочницами, их используют, в том 
числе чтобы легализовать полеты беспилотников 
тяжелого класса. 

Чтобы сделать дрон, его надо оттестировать, 
он должен полететь, а летать ему нельзя. Конеч-
но, на таких условиях никто не будет инвести-
ровать в разработки, поэтому проработаны такие 
ЭПР, которые, с одной стороны, призваны создать 
условия по испытаниям, отвечающие требованиям 
безопасности, а с другой – установить режим от-
крытого неба в определенных локациях. 

ЭПР устанавливаются для различных целей. 
Среди них тестирование беспилотников, перевозка 
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грузов, эксплуатация сельскохозяйственных баз. 
Всего осуществлено 280 экспериментальных по-
летов. 

С коллегами и приглашенными экспертами, а 
это представители профильных министерств, 
ФОИВ, региональных властей, бизнеса, научных 
организаций, обсудили направления работы, на-
правленные, в частности, на дерегулирование от-
расли, снятие излишних административных барье-
ров. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Предлагаем проработать проблемные во-
просы у себя в регионах и направить предложения 
в аппарат комитета в течение недели для переда-
чи рекомендаций в правительство. Спасибо за 
внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нет возражений? 
Елена Алексеевна Перминова. 
Е.А. Перминова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Курганской 
области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Комитет на постоянной основе проводит 
мониторинг организаций здравоохранения в субъ-
ектах Российской Федерации, в том числе с точки 
зрения достаточности финансовых ресурсов, и мы 
видим существенную нагрузку на региональные 
бюджеты, что приводит к образованию просрочен-
ной кредиторской задолженности. По информации 
Минздрава России, на 1 апреля 2023 года ее объ-
ем по всем регионам составил 20 млрд рублей, а 
на 1 апреля текущего года – 17 миллиардов. Сни-
жение, безусловно, наблюдается, но незначитель-
ное. В преддверии формирования бюджетов нам 
необходимо выработать решение, позволяющее 
обеспечить региональную систему здравоохране-
ния необходимым объемом финансирования, в 
том числе путем совершенствования предостав-
ления субвенций регионам. 

У нас уже есть комплекс мер и предложения по 
изменению, например, учета численности, что 
предлагают город Севастополь и другие субъекты. 

Уважаемые коллеги! 5 июля мы проводим со-
вещание с представителями федеральных мини-
стерств и регионов, а также экспертного сообще-
ства, где планируем выработать меры по совер-
шенствованию системы обязательного медицин-
ского страхования. Ждем ваших предложений, 
уважаемые коллеги, и приглашаем принять учас-
тие. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, все, кто заинтересован, поинтересуй-

тесь ситуацией в регионах. В прошлом году был 
целый ряд случаев большого недофинансирова-
ния по линии ОМС больниц, других лечебных 
учреждений. Поэтому всё внимательно проанали-
зируйте, подготовьте предложения, чтобы и сбоев 

таких не было, и относительно того, что дальше 
нам делать с медицинским страхованием. 

Егор Афанасьевич Борисов, пожалуйста. 
Е.А. Борисов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Республики 
Саха (Якутия). 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! У нас случился определенный прецедент, 
и вопрос этот нужно решить в юридическом плане. 
Речь идет о том, что мобилизованный военнослу-
жащий в прошлом году в единый день голосования 
был избран главой муниципального образования.  

По сути, в соответствии с законом "О воинской 
обязанности и военной службе" военнослужащие, 
проходящие военную службу по контракту, в слу-
чае избрания их главами муниципальных образо-
ваний имеют право быть освобожденными от 
службы. Но, к сожалению, на этого молодого чело-
века, который очень активно начал работать как 
глава, не распространяется сегодня, на данном 
этапе, этот закон, хотя он обратился в Следствен-
ный комитет и военную прокуратуру и ему дали 
положительный ответ, что он должен быть осво-
божден. Но воинская часть на основании каких-то 
других определений и понятий его не освобож-
дает, и он сегодня находится под двойным давле-
нием: с одной стороны, должен работать по за-
кону, а с другой стороны, его воинская часть тре-
бует, чтобы он продолжал военную службу. 

Поэтому я просил бы сегодня своих коллег из 
комитета по обороне разобраться и дать юридиче-
скую оценку. Чтобы в дальнейшем таких преце-
дентов не было, надо этот вопрос отрегулировать.  

Председательствующий. Спасибо.  
Я поддерживаю. Давайте такое поручение да-

дим комитету по обороне.  
Егор Афанасьевич, а Вы доведите вопрос о 

судьбе этого человека до логического решения, 
руками, что называется, позанимайтесь. К каждо-
му такому участнику СВО и к решению его проб-
лем у нас должно быть особое внимание. Для 
этого у нас еще есть фонд "Защитники Отечества". 
Так что вопрос о судьбе конкретного человека до-
ведите до конца.  

А комитет в целом проанализирует эту про-
блему, как Вы правильно сказали, чтобы не было 
повторений.  

Иван Николаевич Абрамов.  
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемые коллеги! В ходе реализации проек-

тов по строительству социальных объектов в 
Амурской области мы столкнулись с такой про-
блемой: когда, например, объект строится при каз-
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начейском сопровождении, мы не можем, в случае 
если подрядчик оказался недобросовестным, воз-
вратить аванс. Дело в том, что в 2020 году мы 
внесли изменения в части того, что при казначей-
ском сопровождении банковское обеспечение не 
должно превышать 10 процентов. Но мы помним 
почему – потому что у нас тогда размеры авансов 
доходили до 90 процентов и мы не могли просить 
банковского обеспечения 90 процентов.  

Сегодня, по прошествии нескольких лет, аван-
сы уже пришли в нормальное состояние. И мы 
просим рассмотреть возможность, дать поручение 
Комитету по бюджету и финансовым рынкам и ко-
митету по федеративному устройству и местному 
самоуправлению проработать вопрос об измене-
нии законодательства в части закрепления в фе-
деральном законе № 44 положения о праве заказ-
чика устанавливать размер независимой гарантии 
в размере авансового платежа при условии казна-
чейского сопровождения контракта с учетом воз-
можности компенсации подрядчику затрат по пред-
ставленной независимой гарантии (такая норма 
была до 2020 года). Наш губернатор обратился с 
таким предложением к министру строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства и просил фе-
деральных законодателей подключиться. 

Председательствующий. Иван Николаевич, 
спасибо.  

Коллеги, у меня такая просьба. Каждый сена-
тор выступает и просит дать поручение тому или 
иному комитету. Но я хочу напомнить, что у вас 
есть право законодательной инициативы. Тем бо-
лее, если губернатор с этой проблемой обратился 
и она четко вами обозначена, подготовьте законо-
проект, вступайте в контакты и налаживайте со-
трудничество с комитетом по бюджету.  

Мы, конечно, такое поручение дадим комитету 
по бюджету, но хотелось бы вашей более деятель-
ной позиции. Включайтесь и совместно с комите-
том отрабатывайте. Спасибо.  

Алексей Васильевич Наумец, пожалуйста. 
А.В. Наумец, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Псковской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Согласно протокольному поручению Со-
вета Федерации Комитету по обороне и безопас-
ности требовалось до конца весенней сессии 2024 
года проинформировать Совет Федерации о вы-
полнении сенаторами поручения по оказанию со-
действия формированию и регистрации регио-
нальных отделений Ассоциации ветеранов специ-
альной военной операции в субъектах.  

По состоянию на 1 июля 2024 года в 34 субъ-
ектах Российской Федерации созданы и успешно 
функционируют региональные отделения ассоци-
ации, в 33 субъектах ввиду сложности в подборе 
кандидатов работа такая ведется, по регистрации, 
и прогнозируемый срок – третий-четвертый квар-
тал 2024 года. При этом в 22 субъектах Россий-
ской Федерации, по информации, полученной из 

ассоциации, работы по созданию таких организа-
ций до сих пор не начались. 

Таким образом, Валентина Ивановна, уважае-
мые коллеги, в связи с отсутствием в более чем 55 
регионах на сегодняшний день таких представи-
тельств ассоциации прошу продлить исполнение 
протокольного поручения до конца осенней сес-
сии. 

Кроме того, я хотел бы поблагодарить всех 
своих коллег-сенаторов, которые активно включи-
лись в работу по созданию и оказанию помощи в 
работе данных представительств ассоциации. По-
этому прошу вас по возможности в рамках работы 
в регионах обязательно встречаться с представи-
телями ассоциации и оказывать им содействие, 
помощь в решении проблем, с которыми столкну-
лись ветераны специальной военной операции и 
члены их семей. 

Особую категорию хотел бы отметить – это 
члены семей погибших, а также получивших тяже-
лые ранения и увечья. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо.  
Давайте, коллеги, согласимся продлить срок до 

конца года. И сенаторов прошу обратить внимание 
на предложения Алексея Васильевича.  

Владимир Александрович Пушкарёв, пожалуй-
ста. 

В.А. Пушкарёв, член Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Сиговые виды рыб являются важнейшей 
составляющей промышленного рыболовства и 
традиционного образа жизни коренных малочис-
ленных народов Севера. 

До 2000-х годов в реке Оби обитало 70 про-
центов всех запасов сиговых видов рыб России. В 
результате резкого снижения популяции их запасы 
сократились до 30 раз. С 2014 года запрещена 
добыча муксуна и нельмы, а добыча чира жестко 
регламентирована.  

Научные исследования 2022 года выявили, что 
их сохранение за счет естественного воспроизвод-
ства невозможно, и ситуация ведет к полной утере 
данных видов рыб в ближайшей перспективе.  

В декабре 2022 года Президентом Российской 
Федерации поручено Правительству Российской 
Федерации совместно с Федеральным агентством 
по рыболовству, правительствами Ямало-Ненец-
кого автономного округа, Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры и Российской академией 
наук обеспечить разработку и реализацию ком-
плексной программы восстановления ценных си-
говых видов рыб реки Оби. 

В конечной редакции проекта программы це-
лый ряд фундаментальных замечаний и предло-
жений региона не был учтен. Мероприятия про-
граммы запланировано начать в 2025 году, а 
часть – лишь в 2028-м. С учетом критического со-
стояния популяции и долгого периода согласова-
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ния проекта программы затягивание сроков начала 
ее реализации существенно усиливает риски уте-
ри указанных видов.  

Вопрос доработки проекта программы обсуж-
дался в рамках расширенного заседания Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 20 февраля 2024 
года, по итогам которого Правительству Россий-
ской Федерации рекомендовано рассмотреть 
предложения правительства ЯНАО. Однако 
3 июня 2024 года программа утверждена Росрыбо-
ловством без учета позиции правительства Яма-
ло-Ненецкого автономного округа, а также ряда 
критических замечаний Российской академии наук.  

Убеждены, что в такой редакции достижение 
целей комплексной программы невозможно.  

Уважаемая Валентина Ивановна, я, как сена-
тор от Ямало-Ненецкого автономного округа, про-
шу Вас поддержать нашу позицию и мое обраще-
ние на имя курирующего Заместителя Председа-
теля Правительства Российской Федерации по 
данному вопросу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Владимирович, Вы хотели?.. 
А.В. Яцкин, первый заместитель Председате-

ля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Ростовской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Валентина Ивановна, я прошу дать поручение 

мне и профильному комитету по АПП подготовить 
такое обращение на имя вице-премьера Патру-
шева Дмитрия Николаевича, потому что програм-
ма, которая подписана руководителем Росрыбо-
ловства, – без учета предложений Ямала, а тема 
поднималась на пленарном заседании Совета Фе-
дерации. Просим время для проработки такого об-
ращения.  

Председательствующий. Коллеги, давайте 
мы такое поручение дадим Андрею Владимиро-
вичу, коллеге Двойных – сформулировать наши 
предложения, обратиться в правительство.  

И, вообще, надо отдельно нам, может быть, 
пригласить Росрыболовство. Правительство, начи-
ная с премьер-министра, вице-премьеров, минис-
тров, всегда очень внимательно относится к пред-
ложениям сенаторов. Мы не первый раз видим, 
когда Росрыболовство либо уходит от диалога, ли-
бо не учитывает предложения сенаторов, которые 
представляют интересы регионов. Это непозволи-
тельно. Они должны либо аргументировать, поче-
му не учтено это предложение, либо его учесть. 
Вот игнорирование предложений и утверждение 
программы, которая никак позитивно не будет вли-
ять на эту отрасль и не учитывает мнение реги-
онов, – это абсолютно неправильный подход! Нуж-
но было собрать губернаторов рыболовецких реги-
онов, послушать позицию комитета, сенаторов. 
Это плохой стиль. Это неправильный стиль.  

Его, Андрей Владимирович, надо поправить. И 
в письме к премьер-министру или к Дмитрию Ни-
колаевичу Патрушеву, которое мы подготовим, на-

до на это отдельно указать, что такой подход не-
приемлем для Совета Федерации – палаты регио-
нов. Спасибо.  

Коллеги, все желающие выступили.  
Переходим к рассмотрению шестого вопроса – 

о Федеральном законе "О ратификации Протокола 
к Соглашению между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Лаосской Народно-
Демократической Республики об урегулировании 
выраженной в рублях задолженности Лаосской На-
родно-Демократической Республики перед Россий-
ской Федерацией по ранее предоставленным кре-
дитам от 9 декабря 2003 г.". Алексей Маратович 
Орлов докладывает его. Пожалуйста. 

А.М. Орлов, член Комитета Совета Федерации 
по международным делам, представитель в Сове-
те Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Калмыкия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом ратифицируется 
Протокол к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Лаос-
ской Народно-Демократической Республики об 
урегулировании выраженной в рублях задолжен-
ности Лаосской Народно-Демократической Респуб-
лики перед Российской Федерацией по ранее пре-
доставленным кредитам от 9 декабря 2003 года, 
который был подписан в Москве 23 ноября 2023 
года.  

С февраля 2022 года у Лаоса возникли опре-
деленные сложности в обслуживании вышеназван-
ного кредита в недружественных валютах, в част-
ности в долларах США. Безусловно, это связано в 
первую очередь с введением крупномасштабного 
пакета санкций против Российской Федерации. 
Собственно, в связи с этим, в целях преодоления 
этих сложностей и был подписан протокол в нояб-
ре 2023 года.  

Надо отметить, что вся накопленная задолжен-
ность к 1 марта 2022 года (просроченная задол-
женность) в начале этого года Лаосом была пол-
ностью погашена и в настоящее время обслужива-
ние кредита ведется по установленному графику. 

Протоколом предусмотрены признание уплаты 
всех отсроченных платежей и неначисление 
штрафных процентов на сумму просроченной за-
долженности. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам и Комитет Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам рекомендуют одоб-
рить федеральный закон. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Маратович. 

Коллеги, есть ли вопросы, возражения? 
В нашем заседании принимает участие Вла-

димир Владимирович Колычев, официальный 
представитель правительства, заместитель мини-
стра финансов.  

Есть ли вопросы к заместителю министра фи-
нансов?  

Скажите, пожалуйста, а лаосская сторона ра-
тифицировала это соглашение?  



Бюллетень № 467 (666) 

15 

В.В. Колычев, заместитель Министра финан-
сов Российской Федерации. 

Да.  
Председательствующий. Уже ратифициро-

вала. 
В.В. Колычев. Они подписали на уровне пра-

вительства и сейчас проходят ратификацию тоже. 
Председательствующий. Хорошо бы это все-

гда синхронизировать. Поэтому по своим каналам 
попросите, чтобы вслед за нами, не затягивая, 
прошла ратификация.  

В.В. Колычев. Будет сделано. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, голосуем. Прошу голосовать за одоб-

рение Федерального закона "О ратификации Про-
токола к Соглашению между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Лаосской 
Народно-Демократической Республики об урегули-
ровании выраженной в рублях задолженности Ла-
осской Народно-Демократической Республики пе-
ред Российской Федерацией по ранее предостав-
ленным кредитам от 9 декабря 2003 г.". Идет голо-
сование.  

 
Результаты голосования (10 час. 37 мин. 27 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Анастасия Геннадьевна Жукова докладывает 

двадцать первый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статьи 2 и 5 Федераль-
ного закона "Об организации предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг". Пожа-
луйста.  

А.Г. Жукова, член Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Чукот-
ского автономного округа. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на совер-
шенствование процедуры предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг в отношении 
несовершеннолетних их законным представите-
лям. 

Предлагается исключить возможность отказа в 
предоставлении законному представителю несо-
вершеннолетнего, не являющемуся заявителем, 
результатов государственной или муниципальной 
услуги, зафиксированных на бумажном носителе, 
в отношении несовершеннолетнего в том случае, 
если заявитель в момент подачи заявления о пре-
доставлении государственной или муниципальной 
услуги указал сведения о другом законном пред-
ставителе несовершеннолетнего, уполномоченном 
на получение результатов предоставления соот-
ветствующей услуги.  

Для реализации федерального закона потре-
буется внесение изменений в нормативные право-
вые акты, необходимые для его реализации.  

Федеральный закон вступает в силу в общем 
порядке – по истечении 10 дней после дня его 
официального опубликования.  

Прошу вас, коллеги, одобрить предложенный 
федеральный закон.  

Председательствующий. Спасибо, Анастасия 
Геннадьевна.  

Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статьи 2 и 5 Фе-
дерального закона "Об организации предоставле-
ния государственных и муниципальных услуг". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 38 мин. 58 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Уважаемые коллеги, на заседании Совета Фе-

дерации присутствуют студенты Института госу-
дарственной службы и управления Российской 
академии народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации. 
Давайте их поприветствуем и пожелаем успехов в 
учебе. (Аплодисменты.) 

Продолжаем нашу работу. Двадцать второй 
вопрос – о Федеральном законе "О внесении из-
менений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации транспортных средств в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" – докладывает Алексей Васильевич На-
умец.  

Пожалуйста, Вам слово.  
А.В. Наумец. Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Рассматриваемый федераль-
ный закон вносит изменения в ряд федеральных 
законов и уточняет отдельные вопросы в области 
государственной регистрации транспортных 
средств. 

Так, в частности, уточняются основания пре-
кращения государственного учета транспортного 
средства после его отчуждения. Министерство 
внутренних дел России наделяется полномочием 
определять особенности совершения регистраци-
онных действий в отношении транспортных 
средств, используемых для осуществления опера-
тивно-разыскной деятельности, а также транспорт-
ных средств, находящихся в международном ро-
зыске. Устанавливается, что государственный учет 
транспортного средства может быть прекращен по 
заявлению владельца транспортного средства, 
являющегося специализированной организацией. 

Исключается обязанность нового владельца 
транспортного средства заключать до совершения 
регистрационных действий, связанных со сменой 
владельца транспортного средства, договор обя-
зательного страхования на один год. 
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Федеральный закон одобрен комитетами-соис-
полнителями – по экономической политике, по 
бюджету и финансовым рынкам, а также по конс-
титуционному законодательству и государствен-
ному строительству.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо, Алексей 

Васильевич.  
Коллеги, вопросы? Выступления? Нет.  
Благодарю Вас.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О государственной регистрации транспорт-
ных средств в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Прошу го-
лосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 40 мин. 57 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. Спасибо.  
Андрей Викторович Кутепов докладывает два-

дцать третий вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Водный кодекс Россий-
ской Федерации". Пожалуйста.  

А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 
Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Проект закона внесен сенаторами Рос-
сийской Федерации Митиным, Майоровым Алек-
сеем Петровичем в период исполнения им полно-
мочий сенатора. 

Федеральный закон "О внесении изменений в 
Водный кодекс Российской Федерации" направлен 
на урегулирование проблем, связанных с проце-
дурами предоставления в пользование части аква-
тории водного объекта и земельного участка или 
сооружения, в том числе гидротехнического, кото-
рые примыкают к береговой линии. 

Законом установлено, что заключение дого-
вора водопользования для использования аквато-
рии водных объектов в целях размещения плаву-
чих объектов осуществляется без проведения аук-
циона при условии, что такие земельные участки 
или гидротехнические сооружения полностью или 
частично расположены в границах береговой по-
лосы таких водных объектов и находятся в госу-
дарственной или муниципальной собственности. 

Срок договора водопользования не может пре-
вышать срок действия договора аренды или дого-
вора безвозмездного пользования земельным 
участком. 

Федеральным законом устанавливается запрет 
на сброс сточных вод с плавучих объектов. Ис-
пользование плавучих объектов разрешается 

только при условии их оснащения оборудованием 
или устройствами, не допускающими загрязнения 
и засорения водных объектов.  

Федеральный закон вступает в силу с 1 марта 
2025 года.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо.  
Уважаемые коллеги, мы всегда очень внима-

тельно реагируем на обращения губернаторов в 
Совет Федерации. И, в частности, по этому закону 
были обращения губернатора Санкт-Петербурга и 
еще ряда губернаторов. Наконец мы этот закон 
доработали и сегодня принимаем.  

Я попрошу, Андрей Викторович, проинформи-
ровать Александра Дмитриевича Беглова, других 
губернаторов, обратившихся с просьбой принять 
такой закон. Закон нужный, важный для регионов. 

Прошу поддержать, коллеги.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Водный кодекс 
Российской Федерации". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 43 мин. 08 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Переходим к рассмотрению седьмого вопро- 

са – "час субъекта Российской Федерации". Сегод-
ня у нас замечательная Брянская область.  

В нашем заседании принимают участие губер-
натор Брянской области Александр Васильевич 
Богомаз, председатель Брянской областной Думы 
Валентин Владимирович Суббот и представители 
руководства области. Давайте их поприветствуем. 
(Аплодисменты.) 

По традиции давайте посмотрим видеоролик о 
Брянской земле.  

Пожалуйста. (Идет демонстрация видеоро-
лика.) 

(Аплодисменты.) 
Спасибо.  
Коллеги, слово для выступления предоставля-

ется губернатору Брянской области Александру 
Васильевичу Богомазу.  

Александр Васильевич, пожалуйста, на три-
буну. 

А.В. Богомаз. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые сенаторы! От имени жителей Брян-
ской области разрешите поблагодарить Вас, ува-
жаемая Валентина Ивановна, за уникальную воз-
можность представлять наш регион на столь высо-
ком уровне. Это поистине почетно и ответственно.  

Наша область 7 июля этого года отметила свое 
80-летие, но у Брянской земли тысячелетняя исто-
рия. Исторически Брянская область всегда была 
промышленно-аграрным регионом, такой же она 
остается и сегодня. 

Брянская промышленность известна еще со 
времен Екатерины, по указу которой в Брянске 
был построен Брянский арсенал, и в 1812 году, во 
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время Отечественной войны, каждая четвертая 
пушка имела клеймо Брянского арсенала. Сегодня 
завод работает, выпускает грейдеры. 60 процен-
тов российского рынка – это брянские грейдеры, 
выпущенные у нас, также там выпускают тракторы 
для сельского хозяйства.  

Брянский машиностроительный завод основан 
в конце XIX века. Завод выпускал рельсы, вагоны, 
паровозы. Самый лучший паровоз того времени 
был сконструирован и построен у нас, в Брянске. 
Впервые были применены стальные тяговые коле-
са. Он был лучшим не только в России – он был 
лучшим в мире. Сегодня БМЗ производит 100 про-
центов магистральных тепловозов страны. Для 
нужд Министерства обороны, народного хозяйства 
Брянский автомобильный завод выпускает 
100 процентов самых мощных тягачей России.  

Жуковский веломотозавод выпускает 60 про-
центов велосипедов, 50 процентов квадроциклов, 
25 процентов снегоходов. Клинцовский автокра-
новый завод выпускает более 30 процентов авто-
кранов всей нашей страны. Эти и другие заводы – 
это гордость нашей промышленности, это те заво-
ды, которые имеют столетнюю и более историю.  

За последние семь лет мы в Брянске постро-
или и запустили 16 новых производств. Среди них 
такие, как "ГазЭнергоКомплект", который выпуска-
ет импортозамещающее оборудование для нашего 
нефтегазового комплекса. Компания "Мираторг" 
построила и запустила завод по выделке шкур с 
самым современным оборудованием, с самыми 
современными технологиями, с самым высоким 
качеством кожи, которая сегодня востребована не 
только у нас в стране, но и далеко за рубежом.  

В последние годы индекс промышленного про-
изводства у нас всегда был выше 100 процентов. 
Как пример, 2022 год – это 120,8 процента (мы 
вторые в стране); 2023 год – это 114,5 процента 
(мы седьмые); по итогам пяти месяцев – 111,9 про-
цента (мы 24-е в стране). Но это не говорит о том, 
что мы упали, это говорит о том, что все начали 
работать и наша промышленность в России наби-
рает и набирает обороты. На 24 процента по ито-
гам пяти месяцев вырос объем продукции по от-
ношению к прошлому году.  

Брянская область не может похвастаться чер-
ноземами, у нас их просто нет от слова совсем. 
Мы находимся в зоне рискованного земледелия. 
По плодородию почвы мы находимся сегодня в 
России на 60-м месте, а вот по растениеводству, 
овощеводству мы занимаем уверенно лидирую-
щую позицию – мы первые. Как это получилось? В 
чем секрет? Мы в Брянске решили (помню, когда я 
еще был студентом, нас учили: нужно соединить 
науку с производством) науку соединить с произ-
водителями и получили такие ошеломляющие ре-
зультаты. 

Ежегодно проводим День Брянского поля, ко-
торый пройдет 12 июля в Брянске, где участвуют 
более 300 компаний с нашей стороны, из ближнего 
и дальнего зарубежья.  

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Пользуясь случаем, приглашаю всех 
вас 12 июля на День Брянского поля. Будем рады 
видеть вас и показать все секреты сельского хо-
зяйства. 

Сегодня у нас самый высокий в стране урожай 
картофеля: мы получили в прошлом году в сред-
нем 475 центнеров урожая. Отдельные хозяйства 
сегодня получают свыше 1 тысячи центнеров. По-
верьте мне (я знаю о сельском хозяйстве не пона-
слышке), такого в Европе нет. Но мы сегодня это 
делаем. И почти каждый пятый килограмм карто-
феля в России (промышленное производство) про-
изводится у нас, на Брянщине. 

Если говорить о растениеводстве, то каждый 
15-й килограмм кукурузы, каждый 14-й килограмм 
рапса, которые произведены в России, мы произ-
водим в Брянске и занимаем лидирующие, первые 
места. 

Также пять последних лет мы входим в пятерку 
по урожайности зерновых культур. И сегодня Брян-
ская область производит зерна в два с половиной 
раза больше, чем в лучшие годы советской 
власти. 

По урожайности масличных (того же рапса) мы 
занимаем первое место в России. Именно Брян-
скую область Минпромторг России совместно с 
предприятием "Эндофарм" выбрал для выращи-
вания такой культуры, как мак. Это закономерно: 
это единственный в стране проект, который мы 
уже три года успешно реализуем, решаем важные 
задачи по выращиванию пищевого мака и по про-
изводству обезболивающих лекарств. 

И здесь я хочу напомнить, что после прошед-
ших в 2016 году Дней Брянской области в Совете 
Федерации первым пунктом принятого вами по-
становления было решение оказать содействие в 
передаче имущества объекта по уничтожению хи-
мического оружия "Почеп" федеральному государ-
ственному унитарному предприятию "Московский 
эндокринный завод". 

Большое вам, уважаемые сенаторы, за это 
спасибо. Это говорит о том, что такой формат, как 
Дни субъектов в верхней палате парламента, яв-
ляется важным и эффективным. 

В прошлом году мы произвели 663 тыс. тонн 
мяса – это в восемь раз (вдумайтесь: в восемь 
раз!) больше, чем в лучшие годы советской вла-
сти. Брянская мраморная говядина, брянский стейк 
известны не только в России, но и далеко за ее 
пределами. 

Благодаря тем условиям, которые мы создали, 
объем сельхозпроизводства за девять лет вырос 
почти в четыре раза и по прошлому году состав-
ляет 155 млрд рублей в сопоставимых ценах. За 
девять лет внутренний региональный продукт уве-
личился более чем в три раза – со 196 до 
600 млрд рублей. 

Растет бюджет: девять лет назад бюджет 
Брянской области был 66,9 млрд рублей, по про-
шлому году – 114,3 млрд рублей. Но самое важ-
ное, самое главное для нас то, что растут собст-
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венные доходы. Доходы выросли более чем в два 
с половиной раза и по прошлому году составили 
66,7 млрд рублей, приросли на 10 млрд рублей, 
годом ранее приросли на 9,4 миллиарда. В этом 
году мы по итогам пяти месяцев получили на 
1,5 миллиарда больше, чем в прошлом году за 
этот же период. И за пять месяцев этого года рост 
инвестиций – 147 процентов к уровню прошлого 
года, который был почти 110 процентов. 

Наш бюджет социально ориентирован. В реги-
оне успешно реализуются стратегические инициа-
тивы нашего национального лидера Владимира 
Владимировича Путина.  

Ключевое внимание мы уделяем развитию ме-
дицины. За это время мы построили и капитально 
отремонтировали 168 медицинских учреждений. 
5 июля мы сдаем хирургический корпус детской 
областной больницы с самым современным обо-
рудованием, хирургический корпус городской боль-
ницы с современным оборудованием: первый – на 
160 мест, второй – на 120 мест. И 1 сентября сда-
дим поликлинику на 800 посещений в смену.  

Мы оснащаем наши лечебные учреждения 
оборудованием. Но самое важное – мы привле-
каем квалифицированные молодые кадры. За по-
следние пять лет мы за счет местного бюджета 
закупили и выдали 347 квартир молодым врачам, 
тем самым привлекли почти 600 молодых врачей в 
нашу медицину. И с этого года начал работать "гу-
бернаторский миллион". Помимо квартиры врачи, 
которые приезжают к нам, получают 1 млн рублей, 
медсестры получают 500 тысяч. 

За последние годы мы построили и капитально 
отремонтировали почти 5 тыс. километров дорог, 
построили девять мостов через реку Десну, карди-
нально обновили пассажирский парк: закупили 
почти 700 автобусов, и в том числе 78 – за счет 
федерального бюджета, за счет федерального 
бюджета закупили 100 троллейбусов. Закупили 
почти 700 машин скорой помощи (бо́льшую часть – 
за средства областного бюджета). 

Благодаря нашему президенту Владимиру 
Владимировичу Путину, тому вниманию, которое 
он уделяет подрастающему поколению, работе 
Правительства Российской Федерации нам уда-
лось создать за последние годы более 6 тысяч 
мест в школах, создали более 3,5 тысячи мест в 
детских садах. В открытии одного из них, детского 
сада "Лёвушка", Вы, уважаемая Валентина Ива-
новна, четыре года назад принимали участие. Низ-
кий Вам поклон от наших жителей за внимание, за 
Ваши добрые слова, заботу о детях и будущем 
Брянской области. 

У нас есть проблемы со второй сменой, поэто-
му мы ведем строительство трех школ в городе 
Брянске – на 1225 мест каждая (и мы решим эту 
проблему – мы закроем вторую смену), двух школ 
в муниципальных образованиях нашей Брянской 
области (здесь за федеральные деньги, там мы 
ведем за региональные) и плюс три пристройки. 

За последние два года капитально отремонти-
ровали 75 школ, в том числе 15 – за счет област-

ного бюджета. Сегодня ремонтируем 18 школ,  
пять – за счет областного бюджета.  

Построили брянский "Сириус", технопарк и 
кванториум, работают центры технического обра-
зования.  

Мы приняли решение в каждом районном цен-
тре создать условия для полноценного развития, 
динамичного развития наших детей и нашей мо-
лодежи. Мы приняли тогда решение построить в 
каждом муниципальном районе ледовый дворец, 
бассейн, ФОК, современный футбольный стадион 
плюс спортивные площадки. И за это время мы 
построили 178 спортивных сооружений, в том чис-
ле 82 масштабных. Самый масштабный, конеч- 
но, – это Дворец единоборств имени Артема Оси-
пенко (это наша прославленная звезда, десяти-
кратный чемпион мира, капитан сборной) пло-
щадью 55 тыс. квадратных метров. В прошлом го-
ду он был признан лучшим спортивным сооруже-
нием нашей страны. 

И даже сейчас, в это непростое время, мы, 
можно сказать, закончив программу, строим еще 
три ледовых дворца и девять бассейнов, девять 
ФОК. У нас бассейны будут в принципе в каждом 
муниципальном районе города Брянска, ну и ле-
довые дворцы – в 27 районах. Они будут уже обес-
печивать занятия детей всеми видами спорта. 

Так что задачи, поставленные перед нами 
нашим президентом, находят в Брянской области 
свое успешное решение. 

Президент перед всеми нами ставит задачу 
держать на личном контроле помощь защитникам 
Родины. Наш святой долг сегодня – поддержать 
семьи, потерявшие своих близких, которые защи-
щали нашу Родину, и тех, кто сегодня ее защи-
щает. У нас приняты все меры поддержки – феде-
ральные и региональные. Всего их более 70. За 
два года мы на это выплатили из областного и фе-
дерального бюджетов более 12 млрд рублей. Каж-
дый, кто заключает контракт, сегодня получает из 
областного бюджета 400 тысяч, наши земляки, по-
лучившие ранения, получают от 200 до 400 тысяч. 

Мы не только выплачиваем 2 млн рублей се-
мьям погибших. Мы приняли свой закон еще де-
вять лет назад, согласно которому каждая семья, 
потерявшая близкого человека, мать, отец, жена 
пожизненно получают ежемесячно среднюю зар-
плату по региону. По прошлому году это было 
46 тыс. рублей. Вот эту сумму получают семьи 
наших защитников. 

Сегодня у нас непростые времена. Мы – при-
граничный регион. Только за прошедшие сутки нас 
обстреляли 19 раз: семь – это были беспилотники, 
а 12 раз наши населенные пункты обстреляла ар-
тиллерия. А если эти разы перевести в снаряды, 
то это будет более 60. 

За прошедшее время… (Микрофон отключен.) 
Председательствующий. Продлите время. 
Пожалуйста, Александр Васильевич. 
А.В. Богомаз. За это прошедшее время нас 

обстреливали более 3 тысяч раз. К сожалению, 
погибли 23 мирных жителя, 91 ранен, разрушены 
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или уничтожены 1481 жилой дом, 39 социально 
значимых объектов (это школы, детские сады, 
медпункты, дома культуры) и 92 объекта топливно-
энергетического комплекса. 

Ситуация напряженная, непростая. Но благо-
даря совместной работе с нашими защитниками, 
силовым блоком… Я сегодня с этой трибуны хочу 
высказать слова благодарности нашему прези-
денту именно за то внимание, которое оказыва-
ется нашему региону, и, конечно же, всем силови-
кам – группировке прикрытия "Брянск", Погран-
управлению ФСБ России по Брянской области, 
ФСБ России, Росгвардии, МВД, МЧС. Все силовые 
структуры сегодня работают как единое целое. 
Люди это видят, видят, что они находятся под за-
щитой, верят нашим защитникам и нашему прези-
денту. И у нас, несмотря на обстрелы, обстановка 
находится под контролем. 

Я хочу поблагодарить Вас, уважаемая Вален-
тина Ивановна, председателей комитетов. И мы 
верим, что то, что мы отрабатывали два дня с 
председателями комитетов, и то, что мы внесли, – 
все это войдет в итоговое постановление. Спасибо 
за внимание. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо большое.  
Я хочу сейчас предоставить слово Валентину 

Владимировичу Субботу, председателю Брянской 
областной Думы. Пожалуйста.  

В.В. Суббот. Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые сенаторы Российской Федерации! В 
апреле исполнилось 30 лет со дня образования 
Брянской областной Думы. За это время регио-
нальный парламент стал авторитетным органом 
власти, играющим важную роль в масштабных 
преобразованиях в регионе, укреплении и сплоче-
нии гражданского общества.  

Рабочая повестка Думы всегда нацелена на то, 
чтобы законодательно обеспечить реализацию 
поручений нашего национального лидера Влади-
мира Владимировича Путина, продолжить взятый 
губернатором Александром Васильевичем Бого-
мазом курс на динамичное развитие Брянщины, 
повышение качества жизни наших граждан.  

Несмотря на приграничное положение, нами 
регулярно вносятся дополнения в региональные 
законы, касающиеся развития промышленности, 
социальной сферы, поддержки инвесторов, разви-
тия малого и среднего предпринимательства, под-
держки малообеспеченных и многодетных семей, 
семей участников СВО.  

29 июня наша область и вся страна отметили 
памятную дату – День партизан и подпольщиков, 
утвержденную по инициативе ветеранов войны и 
депутатов Брянской областной Думы. Это предмет 
нашей особой гордости, важный фактор патриоти-
ческого воспитания подрастающего поколения 
Брянщины и всей России.  

Благодаря успешному взаимодействию Брян-
ской областной Думы с Федеральным Собранием 
Российской Федерации в период с 2021 года по 
май 2024 года региональным парламентом вне-
сено 19 проектов федеральных законов, из них 

четыре закона приняты и подписаны Президентом 
России Владимиром Владимировичем Путиным.  

Так, вступила в силу статья 16 Федерального 
закона "О государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной продукции". 
Предложенные нами меры наделяют правом ор-
ганы местного самоуправления муниципальных 
округов устанавливать границы прилегающих тер-
риторий, на которых не допускаются розничная 
продажа алкогольной продукции и продажа ее при 
оказании услуг общепита. 

В марте Госдума единогласно поддержала еще 
один законопроект, подготовленный брянскими 
депутатами. Скорректирован федеральный закон 
о внесении изменений в Федеральный закон "Об 
основах туристской деятельности в Российской 
Федерации". Данная инициатива позволяет… (мик-
рофон отключен) …усовершенствовать порядок 
правового регулирования деятельности… 

Председательствующий. Добавьте время, по-
жалуйста. Включите микрофон. 

Пожалуйста. 
В.В. Суббот. …экскурсоводов (гидов), инструк-

торов-проводников, процедуру их аттестации.  
Также в марте этого года Госдумой поддер-

жаны предложенные нами поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях, которые 
вводят административную ответственность за 
навязчивую рекламу по телефону без согласия 
граждан. Увеличиваются штрафы за нарушение 
требований к рекламе кредитов и микрозаймов.  

На рассмотрении в нижней палате парламента 
Российской Федерации на данный момент нахо-
дится ряд других законопроектов Брянской об-
ластной Думы. Среди них инициативы, направлен-
ные на поддержку семей участников специальной 
военной операции. Надо сказать, что с началом 
СВО в кратчайшие сроки нами совместно с прави-
тельством региона были разработаны и законода-
тельно закреплены меры поддержки военнослу-
жащих и членов их семей. Данный комплекс 
предусматривает помимо серьезных финансовых 
выплат освобождение от транспортного налога, 
помощь в обучении, трудоустройстве, уходе за 
детьми, социальное обслуживание, оздоровление. 
И эта работа будет продолжена. 

В сентябре будет избран новый, восьмой со-
став Брянской областной Думы. Выражаю твердую 
уверенность в том, что вновь избранные депутаты 
сполна отдадут свои силы, опыт, профессиона-
лизм важному делу – служению своей Родине, 
России и своему народу, своим избирателям. Спа-
сибо за внимание. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Валентин Владимирович. Присаживайтесь, пожа-
луйста. Спасибо. 

Уважаемый Александр Васильевич, уважае-
мый Валентин Владимирович! Я также хочу не-
сколько слов сказать, прежде всего поблагодарить 
вас за очень качественную подготовку Дней Брян-
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ской области в Совете Федерации, такие убеди-
тельные доклады (Александр Васильевич, зал 
просто с замиранием сердца слушал Вас), вы-
ставку, которая, мне кажется, так гармонично со-
четает историю Брянской области и ее сегодняш-
ний день. Спасибо большое. И мы убедились, что 
у руководства региона абсолютно правильные 
ориентиры – прежде всего повышение качества 
жизни граждан, развитие экономики, социальной 
сферы.  

Как уже губернатор отметил, этот год для об-
ласти знаковый: буквально через два дня испол-
нится 80 лет со дня ее образования. Хочу с этой 
датой сердечно поздравить всех жителей Брян-
ской области и пожелать благополучия и всего са-
мого доброго. 

Не могу также не напомнить историю. Ваша 
земля – действительно регион с богатой, насы-
щенной историей. Столица области – Брянск на 
год старше Москвы. Первое упоминание о Брянске 
встречается в Ипатьевской летописи в 1146 году. 
В конце XVII века по указу Петра Великого здесь 
была заложена одна из первых в России кора-
бельных верфей.  

Во все времена Брянщина играла особую роль 
в защите русских земель. Жители края участво-
вали в разгроме польско-литовских захватчиков в 
годы Смуты, мужественно сражались против войск 
Наполеона. И, как уже говорил губернатор, еще 
раз хочу подчеркнуть: каждая четвертая пушка, 
находившаяся на вооружении русской армии в 
Отечественной войне 1812 года, была изготовлена 
на Брянском арсенале.  

В годы Великой Отечественной войны на Брян-
ской земле были организованы крупные партизан-
ские отряды, благодаря которым были освобожде-
ны сотни населенных пунктов, спасены жизни со-
тен тысяч людей. И вот эта беззаветная храб-
рость, отвага партизан, жителей области принесла 
Брянску почетное звание "Город воинской славы".  

Сегодня регион, следуя славным традициям, 
продолжает активно развиваться.  

Я не буду повторяться, коллеги, мне кажется, в 
своем докладе губернатор очень убедительно рас-
сказал о том, как много сделано за последние 
10 лет, и в том числе за последние два года. Каза-
лось бы, санкции, такие трудности, но в регионе 
все стабильно, спокойно, все планы реализуются, 
есть видение дальнейшего развития, перспективы 
субъекта Российской Федерации. Конечно же, без-
условно, за этим огромный труд жителей Брянской 
области и огромный труд губернатора Александра 
Васильевича Богомаза, депутатов областной Ду-
мы, региональной команды, это результат эффек-
тивного управления регионом. Я думаю, есть чему 
поучиться у Брянской области.  

Заметный рост показывает промышленное 
производство. Мы обсуждали это с Александром 
Васильевичем на встрече. Я говорю: "У вас обо-
ронка крупная, наверное"... И есть расхожее мне-
ние, что в России рост промышленного производ-
ства происходит благодаря военно-промышленно-

му комплексу. Вот Брянская область доказывает, 
что это не так, не совсем так. Из общего объема 
роста промышленного производства оборонка за-
нимает только 5 процентов, и при этом она выпус-
кает еще и гражданскую продукцию. Конечно же, 
предприятия оборонно-промышленного комплекса 
молодцы, они сегодня работают не покладая рук, 
что называется, выполняют важнейшую для стра-
ны задачу – обеспечивают наши войска самыми 
современными техникой и вооружением. 

И я хочу, пользуясь такой возможностью, по-
благодарить всех сотрудников, рабочих, инжене-
ров, конструкторов – всех, кто выполняет такую 
очень важную на сегодня задачу.  

Но тем не менее хорошие показатели показы-
вают и другие отрасли промышленности – маши-
ностроение, металло- и деревообработка, легкая и 
пищевая промышленность. Но оборонка, конечно, 
занимает исторически особое место. Не случайно 
на гербе области изображена пушка – тем самым 
сохраняется историческая преемственность.  

В Брянской области реализуется уникальный 
для Центрального федерального округа проект по 
строительству завода нефтегазового оборудова-
ния. У вас производятся все российские магист-
ральные грузовые тепловозы, специальные колес-
ные шасси, асфальтоукладчики, тягачи тяжелого 
класса. Это убедительно показано на выставке, ко-
торую мы все посмотрели. Каждый второй россий-
ский велосипед, каждый четвертый снегоход также 
выпускаются в регионе.  

И, конечно, на всю Россию известны изделия 
дятьковских мастеров-хрустальщиков, которые 
производятся на протяжении уже более 230 лет. И 
важно, что руководство области поддерживает на-
родные художественные промыслы и они продол-
жают активно развиваться. 

Приграничное географическое положение дает 
хорошую возможность для развития межрегио-
нальных связей с Республикой Беларусь. Создан 
целый ряд совместных предприятий, реализуются 
совместные проекты, в том числе по производству 
сельхозтехники. Я хочу отметить, что представи-
тели области принимают самое активное участие, 
и поблагодарить за это Форум регионов России и 
Беларуси. 

Важной частью региональной экономики явля-
ется сельское хозяйство. Несмотря на то что, ко-
нечно, это рискованная зона земледелия, доля 
сельского хозяйства в валовом региональном про-
дукте составляет 18 процентов, что является аб-
солютным рекордом среди нечерноземных регио-
нов.  

Как уже было сказано, главный поставщик кар-
тофеля в нашей стране – это Брянская область. 
Мы выпускаем, если я не ошибаюсь, в два раза 
больше, чем вся Белоруссия.  

Так, Александр Васильевич? 
А.В. Богомаз. (Микрофон отключен.) Не бу-

дем обижать… 
Председательствующий. Включите микрофон 

губернатору. 
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А.В. Богомаз. Я говорю: не будем обижать бе-
лорусов, но это так.  

Председательствующий. А мы не обижаем, 
мы дополняем друг друга.  

Конечно, к тому же Брянская область входит в 
тройку лидеров по производству сыров, в пятер- 
ку – по производству крупного рогатого скота, ре-
зультаты очень высокие. Вот правда, вы большие 
молодцы. В такое сложное, трудное время вы дей-
ствуете, вы решаете вопросы, не оглядываясь ни 
на какие санкции. Все, что производится, – наше, 
российское, родное (уже произошло полное им-
портозамещение). 

Серьезное внимание, конечно, уделяется и 
развитию социальной сферы. Хочется поблагода-
рить отдельно за то, что досрочно завершена про-
грамма по переселению граждан из ветхого и ава-
рийного жилья. Программа рассчитана до 2025 
года (естественно, появится и новая, я думаю), но 
сумели, справились раньше. Не буду повторять 
цифры. Социальная инфраструктура активно раз-
вивается, принимаются меры для повышения до-
ступности медицинской помощи, ведется модерни-
зация первичного звена, оказывается поддержка 
семьям с детьми, многодетным семьям.  

Но мы всегда говорим и о проблемах, а про-
блемы у области, характерные и для других реги-
онов. Казалось бы, при таких мерах поддержки, 
дополнительных, осуществляемых за счет регио-
на, кроме федеральных, тем не менее демогра-
фическая ситуация остается сложной: снижается 
рождаемость, смертность в два раза превышает 
рождаемость. Значит, нужен еще дополнительный 
анализ, нужно понимать, какие меры нужны, что 
делать. В таком регионе, как Брянская область, 
хочется жить, хочется рожать, казалось бы, но не 
все пока удается. 

И, Александр Васильевич, мы обсуждали эту 
тему, Вы понимаете проблемы. Знаю, что намеча-
ете дополнительные меры.  

Очень рада, что в Брянске будут построены 
три новые школы и вторая смена серьезно, суще-
ственно сократится. 

Дефицит педагогических, медицинских кадров 
имеет место быть, но это тоже общероссийская, к 
сожалению, проблема. Конечно же, есть и другие 
вопросы, на что обращают внимание жители. 

Коллеги, мы традиционно готовим обзор соци-
альных сетей. Хочу сразу сказать, что жители 
Брянской области очень любят свою землю, с 
уважением относятся к власти. В сравнении с дру-
гими регионами объем критики существенно мень-
ше, чем мы обычно видим. 

Проблемы какие? Дорог построено небывалое 
количество за 10 лет, и отремонтировано, и по-
строено, но все-таки люди говорят, что надо повы-
сить внимание к качеству дорог, и есть конкретные 
примеры (я их не буду называть). Обратите, пожа-
луйста, на это внимание – на бордюры и тротуары. 
Ливневку вроде продлили (было 23 километра, 
сейчас, по-моему, чуть ли не 50), но все равно: бы-

ли проливные дожди – и подтопления, люди обра-
щают на это внимание. 

Детские площадки мы с вами обсуждали уже. 
Да, идет активный снос детских площадок. Я так 
понимаю, что они устарели морально, небезопас-
ны, но люди тревожатся, а будут ли новые вместо 
них (не везде поспевают). Это не очень дорогос-
тоящая, не очень затратная проблема, но, так же 
как массово сейчас сносят, надо массово строить, 
чтобы на детских площадках могли и дети отды-
хать, и пожилые люди. 

Коллеги, конечно, Брянская область с особой 
историей, и Вы очень проникновенно об этом ска-
зали, это приграничный регион. Нацистский киев-
ский режим продолжает обстреливать мирных 
граждан, мирные социальные объекты, но реакция 
властей адекватная, меры принимаются незамед-
лительно. И федеральные органы власти, и регио-
нальные принимают меры по обеспечению без-
опасности. В случаях прилетов оказываются по-
мощь, поддержка людям, восстанавливаются опе-
ративно объекты, а главное – что и губернатор, и 
его семья живут в Брянской области, в сельской 
местности, вместе со своими жителями, и люди 
это тоже видят, поэтому нет никакой паники, нет 
там никаких серьезных тревожных моментов. 

В то же время в социальных сетях обратили 
внимание, что люди недостаточно информирова-
ны о наличии убежищ, об адресах убежищ. Надо 
вместе с министерством по чрезвычайным ситуа-
циям посмотреть. Говорят, посылают в подвалы, а 
подвалы часто закрыты. Может быть, это отдель-
ные случаи (сети – это всегда эмоции). Наверное, 
это отдельные случаи, но если они есть, то даже 
на эти отдельные случаи надо соответствующим 
образом реагировать. 

Знаете, даже не хочется больше обсуждать не-
достатки, потому что они везде есть, но реакция 
адекватная и очень много сделано. Еще раз хочу 
сказать: большие молодцы. 

Отдельно хочу поблагодарить за шефскую по-
мощь городу Брянке. Это же надо, чтобы так сов-
пало: Брянская область и город Брянка в Луган-
ской Народной Республике! Так что двойная у вас 
ответственность за то, чтобы там все было сде-
лано. Знаю, что и ремонтируете социальные объ-
екты, и иную помощь оказываете. Должно быть не 
хуже, а может быть, даже лучше, чем в Брянской 
области. 

Спасибо отдельное за дополнительные меры 
поддержки участников специальной военной опе-
рации, их семей. Работа крайне важная, но чувст-
вуется, что и вы лично, и ваша команда относи-
тесь к этому не просто формально, а очень сер-
дечно, и уверена, что люди это чувствуют. 

Коллеги, в рамках Дней Брянской области тра-
диционно прошли расширенные заседания коми-
тетов Совета Федерации с участием представите-
лей региона. Подготовлен проект постановления 
Совета Федерации. Прошу вас внимательно еще 
раз посмотреть, все ли предложения региона уч-
тены. 
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Александр Васильевич, Валентин Владимиро-
вич, еще раз внимательно посмотрите. Если что-то 
упущено… 

Коллеги, особый регион – приграничный ре-
гион. Здесь нужно оказать максимальную помощь 
и поддержку. Обратите на это внимание. 

И, конечно же, на следующем заседании мы 
примем постановление в целом и будем обяза-
тельно обеспечивать его реализацию. 

Коллеги, традиционно прошли спортивные со-
ревнования по футболу, волейболу и пулевой 
стрельбе между командами Совета Федерации и 
Брянской области.  

По традиции футбольный матч выиграла ко-
манда Совета Федерации (в футбол надо вам ак-
тивнее играть) со счетом 3:0. Голы забили сена-
торы Абрамов Иван Николаевич, Брилка Сергей 
Фатеевич и Гусев Денис Владимирович. Сенато-
рам спасибо.  

Но в волейбольном матче со счетом 3:0 побе-
дила команда Брянской области. Думаю, что это 
временный успех: теперь в нашем составе по-
явился олимпийский чемпион по волейболу, и 
свою планку мы точно будем держать дальше. 
(Оживление в зале.)  

И что меня очень порадовало – в соревнова-
ниях по пулевой стрельбе со счетом 126:120 побе-
дила команда Брянской области. (Аплодисменты.) 
Вот что значит приграничный регион – отстрели-
ваться точно умеют и делают это успешно. 

Еще раз спасибо. 
Коллеги, слово Андрею Анатольевичу Шевчен-

ко, председателю комитета.  
С места, пожалуйста. 
А.А. Шевченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Разрешите мне поблагодарить всю деле-
гацию Брянской области за совместную системную 
работу по подготовке Дней субъекта в Совете Фе-
дерации. 

По итогам расширенных заседаний комитетов 
мы подготовили проект постановления, который 
предлагаем сегодня принять за основу и с учетом 
дополнений и поправок принять его 17 июля теку-
щего года в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, есть ли во-
просы к Андрею Анатольевичу? Нет. 

Проект постановления у вас имеется. Предла-
гаю принять его за основу. 

Кто за то, чтобы принять проект постановления 
Совета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Брянской об-
ласти" (документ № 237) за основу? Прошу голо-
совать. Идет голосование. 

Результаты голосования (11 час. 21 мин. 46 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
До 8 июля прошу направить предложения, до-

полнения в проект постановления. 
Коллеги, позвольте мне вручить руководству 

субъекта памятный вымпел о Днях Брянской обла-
сти в Совете Федерации, а также благодарности.  

 
Председательствует  

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. ЯЦКИН 
 

Председательствующий. За многолетний 
добросовестный труд и большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие Брянской области бла-
годарность Председателя Совета Федерации объ-
является губернатору Брянской области Александ-
ру Васильевичу Богомазу.  

(Председатель Совета Федерации вручает 
Благодарность Председателя Совета Федера-
ции и вымпел. Аплодисменты.) 

За многолетний добросовестный труд и боль-
шой вклад в развитие парламентаризма благодар-
ность Председателя Совета Федерации объявля-
ется Валентину Владимировичу Субботу, предсе-
дателю Брянской областной Думы.  

(Председатель Совета Федерации вручает 
Благодарность Председателя Совета Федера-
ции. Аплодисменты.) 

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Коллеги, еще раз 

слова огромной благодарности команде Брянской 
области и пожелание дальнейших успехов.  

Спасибо вам. Всего доброго! (Аплодисменты.) 
Андрей Анатольевич Шевченко докладывает с 

места двадцать пятый вопрос – о проекте поста-
новления Совета Федерации "О государственной 
поддержке социально-экономического развития 
Кировской области". Пожалуйста.  

А.А. Шевченко. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Мы доработали проект 
постановления "О государственной поддержке со-
циально-экономического развития Кировской об-
ласти" с учетом поступивших в наш адрес замеча-
ний и предложений и предлагаем сегодня поста-
новление принять в целом. 

Председательствующий. Коллеги, вопросы? 
Замечания? Нет.  

Идет голосование за принятие постановления 
Совета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Кировской об-
ласти". Прошу голосовать. 
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Результаты голосования (11 час. 23 мин. 52 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Андрей Александрович Клишас докладывает 

двадцать шестой вопрос с места – о проекте по-
становления Совета Федерации "О докладе о дея-
тельности Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации за 2023 год". Пожалуйста.  

А.А. Клишас. Коллеги! Мы дорабатывали со-
ответствующий проект постановления по итогам 
рассмотрения на заседании комитета доклада 
уполномоченного, Валентина Ивановна, поэтому 
текст практически не изменился. Сегодня мы пред-
лагаем принять постановление в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, есть ли во-
просы к Андрею Александровичу Клишасу? Нет.  

Голосуем за принятие постановления Совета 
Федерации "О докладе о деятельности Уполномо-
ченного по правам человека в Российской Феде-
рации за 2023 год" (документ № 233) в целом. 
Прошу голосовать. Идет голосование, коллеги. 

 
Результаты голосования (11 час. 24 мин. 33 сек.) 
За ..................................... 166 чел............ 93,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Переходим к рассмотрению восьмого вопро- 

са – о Федеральном законе "Об исполнении феде-
рального бюджета за 2023 год".  

В нашем заседании принимают участие Галина 
Сергеевна Изотова, заместитель Председателя 
Счетной палаты Российской Федерации, а также 
Полина Викторовна Крючкова, заместитель Мини-
стра экономического развития Российской Феде-
рации. 

Предлагается рассмотреть данный вопрос в 
течение 40 минут в следующем порядке: выступ-
ления председателя комитета Совета Федерации 
по бюджету Анатолия Дмитриевича Артамонова 
(до семи минут), Министра финансов Российской 
Федерации Антона Германовича Силуанова (до 
10 минут) и Председателя Счетной палаты Рос-
сийской Федерации Бориса Юрьевича Ковальчука 
(до семи минут); далее – ответы на вопросы, вы-
ступления сенаторов и голосование.  

Нет, коллеги, возражений? Нет. Принимается.  
Слово для доклада предоставляется предсе-

дателю Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам Анатолию Дмитриевичу Ар-
тамонову.  

Пожалуйста, Анатолий Дмитриевич. 
А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-

нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! По итогам 2023 года большинство соци-
ально-экономических показателей выросли и смог-
ли компенсировать падение 2022 года.  

Одним из главных итогов реализации бюджет-
ной политики в прошлом году стали рост реальных 
располагаемых доходов населения и снижение 
уровня бедности в стране до 8,5 процента. Также 
уровень безработицы к концу года опустился до 
минимальных значений.  

Хотелось бы отметить возросшую роль бюд-
жета в перестройке экономики. У нас началось ак-
тивное импортозамещение. Было положено нача-
ло реализации масштабных инвестиционных про-
ектов. Рост инвестиций оказался самым большим 
за последние 10 лет – 7,7 процента. Все это потре-
бовало значительных бюджетных средств, а также 
в ходе исполнения бюджета в него оперативно 
вносились изменения, объем которых составил бо-
лее 3 трлн рублей.  

Нужно сказать, что главным итогом исполнения 
федерального бюджета в 2023 году стало финан-
совое обеспечение реализации всех целей, пос-
тавленных президентом. Все социальные обяза-
тельства были полностью выполнены, и это глав-
ное. 

Назову лишь некоторые задачи, которые были 
реализованы в ходе исполнения бюджета.  

Огромные средства выделены на "детский" 
бюджет – 2,9 трлн рублей. С 1 января 2023 года на 
ежемесячные выплаты в размере 50 процентов 
прожиточного минимума на детей в возрасте от 
восьми до 17 лет направлено еще 197 млрд руб-
лей. Выплата материнского капитала, в том числе 
в новых субъектах Российской Федерации, соста-
вила 426 млрд рублей.  

Большие средства выделялись на лечение на-
ших граждан. Только на предотвращение прежде-
временной смертности населения от сердечно-со-
судистых заболеваний было выделено более 
170 млрд рублей. 

На ремонт автомобильных дорог регионально-
го и местного значения было выделено 51,6 млрд 
рублей, но этого, конечно, маловато. И это всеми 
отмечается, прежде всего регионами. 

46 млрд рублей направлено на ликвидацию 
жилья, признанного аварийным по состоянию на 
1 января 2021 года.  

Продолжилась программа капитального ремон-
та школ – 66,3 млрд рублей.  

На обновление парка школьных автобусов и 
автомобилей скорой медицинской помощи также 
было выделено более 15 млрд рублей. 

Что касается регионов, то надо сказать, что 
все-таки увеличивается количество регионов, ис-
полнивших бюджет с дефицитом: в 2022 году их 
было 50, стало – 55. Региональный долг за 2023 
год увеличился на 15,5 процента и составил 
3,2 трлн рублей. Основной объем долга (почти 
78 процентов) приходится на задолженность по 
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бюджетным кредитам. Это хорошо. Но все равно 
она очень высокая.  

Всего же в 2023 году субъектам из федераль-
ного бюджета предоставлены бюджетные кредиты 
в объеме чуть меньше 1 трлн рублей (958 милли-
ардов), в том числе инфраструктурных кредитов – 
250 млрд рублей. Инфраструктурные кредиты, ко-
нечно, будут способствовать значительному улуч-
шению региональной инфраструктуры, повышению 
экономического потенциала регионов. 

Применение института единого налогового сче-
та и единого налогового платежа с 1 января 2023 
года вначале привело к снижению налоговых пос-
туплений в бюджеты субъектов, муниципальные 
бюджеты и возникновению кассовых разрывов. В 
связи с этим по инициативе сенаторов вместе с 
Минфином были разработаны предложения по до-
настройке данного механизма, внесены необходи-
мые изменения в законодательство и норматив-
ные акты, позволившие решить проблему и обес-
печить сбалансированность региональных бюдже-
тов. 

В рамках бюджета ежегодно формируются 
большие резервы, они достигли уже 13 процентов 
от общего объема расходов. Мы понимаем необ-
ходимость резервов в сложных геополитических 
условиях, так как они позволяют в ходе исполне-
ния бюджета оперативно вносить изменения в 
него, но также резервы расхолаживают, снижают 
дисциплину исполнения расходов, качество их 
планирования. 

Мы в заключении комитета отмечаем такие не-
достатки исполнения бюджета, как увеличение де-
биторской задолженности, которая в прошлом году 
увеличилась на 32 процента по сравнению с 2022 
годом. Есть у нас замечания к формированию и 
реализации госпрограмм и федеральной адресной 
инвестиционной программы. Это вопросы, над ко-
торыми нам предстоит работать при формирова-
нии и исполнении следующих бюджетов.  

Наш комитет подготовил постановление с ре-
комендациями правительству по формированию 
проекта бюджета на 2025–2027 годы с учетом ре-
зультатов и анализа исполнения федерального 
бюджета в 2023 году.  

В заключение хочу поблагодарить за плодо-
творное сотрудничество и профессиональную ра-
боту правительство, Министерство финансов, лич-
но Антона Германовича.  

Комитет по бюджету и финансовым рынкам 
предлагает одобрить данный закон. Спасибо 
большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Анатолию Дмитри-

евичу?  
Покажите запись.  
Есть ли желающие задать вопросы, высту-

пить? Нет. 
Анатолий Дмитриевич, благодарю Вас за со-

держательный доклад. Спасибо. Присаживайтесь. 
На трибуну приглашается Антон Германович 

Силуанов, министр финансов.  

Пожалуйста, Антон Германович, Вам слово. 
А.Г. Силуанов, Министр финансов Российской 

Федерации.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Мы рассматриваем отчет за прошлый 
год и, конечно, понимаем, что год был очень не-
простым, сложным, особенно в связи с тем, что 
это был период расширения экономических и фи-
нансовых санкций. Тем не менее чего нам удалось 
достигнуть? Удалось достигнуть того, что наши 
люди это почувствовали в минимальной степени и 
доходы людей выросли на 5,8 процента, а зара-
ботная плата прибавила на 8,2 процента в реаль-
ном выражении. И это было достигнуто благодаря 
тому, что мы поддерживали экономику, поддержи-
вали производство. Рост экономики составил 
3,6 процента. И, соответственно, мы видим, что 
поддерживалась и занятость. У нас самый низкий 
уровень безработицы. Но самый главный показа-
тель – это, конечно, рост доходов наших людей.  

Поэтому, для того чтобы обеспечить экономи-
ческое развитие в этих непростых условиях, до-
полнительные ресурсы, которые мы в прошлом 
году мобилизовали (а поступило более 3 трлн руб-
лей ненефтегазовых доходов), были направлены 
на поддержку как людей, так и экономики, что 
сработало и дало свой результат (об этом и о 
показателях Анатолий Дмитриевич говорил). Дей-
ствительно, поддержали семьи с детьми, социаль-
ные выплаты были проиндексированы, материн-
ский капитал. Один только "семейный" бюджет со-
ставил почти 3 трлн рублей. То есть все обяза-
тельства, в первую очередь социальные, были 
выполнены.  

Активно развивалась ипотека, поддерживалось 
ипотечное кредитование. И обеспечены были во-
просы расселения аварийного жилья: 210 тысяч 
человек переселили из аварийного жилья.  

И также поддерживали предприятия по ключе-
вым отраслям экономики. Это и промышленность, 
и IT-сектор, и строительный комплекс, и сельхоз-
товаропроизводители – все это было поддержано 
деньгами из федерального бюджета.  

Притом что объем бюджета увеличился, тем 
не менее мы видим, что за прошлый год достигнут 
самый высокий за последние годы уровень испол-
нения бюджета – 98,1 процента. За последние го-
ды, за семь лет, таких показателей не было. 

Не удалось решить единственный вопрос – ро-
ста дебиторской задолженности. Она увеличилась 
и составила 12,5 трлн рублей. При этом рост про-
сроченной дебиторской задолженности сокра-
тился.  

Но какие выводы нужно сделать? Конечно, мы 
в прошлом году значительную поддержку оказыва-
ли через авансирование. Кредиты дорогие. И в 
прошлом году особенно секторам оборонно-про-
мышленного комплекса предоставлялись значи-
тельные авансы. Это, конечно, привело к тому, что 
часть ресурсов не была вовремя освоена, не была 
вовремя использована на те цели, на которые 
предназначалась. Поэтому в этом году мы стали 
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аккуратнее относиться к авансам и думаем, что, 
несмотря тоже на рост в этом году объемов бюд-
жета, размеры дебиторской задолженности нам 
удастся сократить.  

Что важно также, на что обращают внимание 
парламентарии? На остатки бюджета. Как испол-
нен бюджет? Хочу доложить, что за прошлый год 
остатки бюджета снизились на четверть и соста-
вили чуть больше 600 млрд рублей. Бо́льшая 
часть из них перешла на этот год целевым обра-
зом для финансирования тех программ, проектов, 
которые не были реализованы по плану за про-
шлый год. Этому содействовала и большая работа 
по упрощению и ускорению закупочных и бюджет-
ных процедур. Мы все вместе принимали участие 
в совершенствовании закона № 44, и это дало 
свой результат. А также мы в рамках правитель-
ства оперативно перераспределяли ресурсы: если 
видим, что средства не будут использованы, опе-
ративно направляли их на те приоритетные за-
дачи, которые вставали в ходе исполнения бюд-
жета.  

По доходам. Я уже сказал, что мы перевыпол-
нили план на 3 триллиона, и в основном это за 
счет доходов от ненефтегазового сектора. Дефи-
цит сложился ниже уровня, который был заплани-
рован: по плану было 2 процента ВВП, по факту 
мы исполнили 1,9 процента ВВП. Задействовали 
на это как заимствования с внутреннего рынка, так 
и средства Фонда национального благосостояния, 
как это было предусмотрено законом о бюджете.  

Теперь регионы. В целом, мы видим, в про-
шлом году, несмотря на все сложности в эконо-
мике, все сложности с внешними ограничениями, 
регионы чувствовали себя устойчиво. И видим, что 
этому свидетельство – рост поступлений собствен-
ных доходов: больше чем на 16 процентов нало-
говые и неналоговые доходы подросли у регионов. 
Уровень и финансовой поддержки составил 
3,9 трлн рублей (беспрецедентный размер), с рос-
том по сравнению с 2022 годом.  

Дефицит, если мы посмотрим по исполнению 
бюджетов регионов, составил 200 миллиардов. Но 
если мы исключим из этого объема дефицит го-
рода Москвы, то для других субъектов Российской 
Федерации эта цифра составляет 10,4 млрд руб-
лей. То есть 200 миллиардов – общий, 10,4 – без 
Москвы. То есть в целом, мы считаем, бюджеты 
исполнялись устойчиво. И, действительно, хотя 
размер кредитов и объем долга несколько увели-
чились, но важно понимать, что увеличился долг 
за счет того, что мы предоставляли инфраструк-
турные бюджетные кредиты, предоставляли кре-
диты на опережающее финансирование, предо-
ставляли так называемые специальные казначей-
ские кредиты. То есть в прошлом году мы усилен-
но, будем так говорить, помогали субъектам Рос-
сийской Федерации по инфраструктурному разви-
тию: 250 млрд рублей только инфраструктурных 
кредитов, 190 млрд рублей – это специальные каз-
начейские кредиты и 142 млрд рублей – кредиты 
на опережающее финансирование. То есть те объ-

екты, которые были запланированы к исполнению 
в 2024 году, были профинансированы в 2023 году. 
Это тоже вклад, в том числе и в инфраструктурное 
развитие регионов, ну а значит, и в инфраструк-
турное развитие страны в целом. 

Поэтому когда мы говорим о некотором росте 
долга субъектов Российской Федерации, то, да, он 
вырос в номинальном выражении, но в соотноше-
нии к собственным доходам сократился и составил 
20,3 процента собственных доходов. Это самый, 
наверное, низкий за последние годы уровень госу-
дарственного долга. И что важно? Что коммерче-
ский долг сократился. Доля коммерческого долга 
снизилась и составила 660 млрд рублей, или всего 
4 с небольшим процента от собственных доходов. 
То есть мы видим, что в этой части напряжения у 
регионов нет. 

Какие выводы нужно сделать? Мы говорим о 
следующем.  

В первую очередь больше внимания нужно 
уделять целеполаганию, тому, на что выделяются 
деньги по госпрограммам и нацпроектам. И видим 
необходимость более четкого контроля за выпол-
нением показателей программ, национальных про-
ектов, за тем, на что выделяются деньги. Потому 
что действительно, когда мы рассматривали этот 
вопрос в нижней палате, отмечалось, что зачастую 
эти показатели в ходе исполнения бюджета изме-
няются. Поэтому здесь берем себе в качестве за-
дачи в этом году эту ситуацию подкорректировать. 

Что касается дебиторской задолженности (об 
этом я говорил), будем также работать над тем, 
чтобы упорядочить объемы авансовых перечисле-
ний, с тем чтобы деньги выделялись под конкрет-
ную потребность, потребность наших получателей 
средств. 

Ну и, что касается субъектов Российской Фе-
дерации, будем также осуществлять поддержку 
инфраструктурного развития, продолжать инфра-
структурное развитие в текущем году, с одной сто-
роны, с другой стороны, будем внимательно сле-
дить за долговой ситуацией в отдельных субъек-
тах, с тем чтобы вопросы долга не были пробле-
мой у отдельных регионов. 

В целом с учетом ситуации в экономике за 
прошлый год бюджет, мы считаем, исполнялся в 
пределах наших плановых заданий и ожиданий. 
Счетная палата нас проверила. Да, были выяв-
лены недостатки, в первую очередь с точки зрения 
учета, постановки на учет материальных ценно-
стей. Этот вопрос также себе берем в качестве 
задачи в текущем году – по отлаживанию норма-
тивов и упорядочению бюджетного учета для на-
ших организаций, с тем чтобы таких вопросов со 
стороны нашего аудитора в этом году было мень-
ше. (Микрофон отключен.) 

Уважаемые сенаторы!.. 
Председательствующий. Включите микро-

фон.  
Пожалуйста.  
А.Г. Силуанов. Прошу одобрить федеральный 

закон об исполнении бюджета.  
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Председательствующий. Спасибо, Антон 
Германович. Если Вы не возражаете, мы дадим 
возможность сенаторам задать вопросы.  

Коллеги, только прошу… Мы рассматриваем 
конкретный вопрос. К министру финансов всегда 
много вопросов, пожеланий. Мы рассматриваем 
закон об исполнении бюджета прошлого года. Вот 
сосредоточьтесь в рамках этой темы. 

Желающих задать вопросы или выступить про-
шу записаться. Идет запись. 

Андрей Николаевич Епишин, пожалуйста. 
А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Антон Германович! Учитывая де-

фицитность бюджета и необходимость выполне-
ния взятых социальных обязательств и в связи с 
этим учитывая потребность в больших бюджетных 
ресурсах, в бо́льших ресурсах, какие резервы уве-
личения доходов федерального бюджета Вы ви-
дите на сегодня, в том числе по итогам отчета об 
исполнении федерального бюджета? Спасибо.  

А.Г. Силуанов. Спасибо.  
Уважаемый Андрей Николаевич, уважаемые 

сенаторы! Доходы бюджета зависят от того, как 
функционирует экономика. И, конечно, в первую 
очередь мы в этом году и в последующие годы 
будем направлять ресурсы на то, чтобы наша эко-
номика росла темпами не ниже мировых. Будет 
экономика – будут и доходы. Это первое. 

Второе. Мы видим еще и, конечно, наличие так 
называемых лазеек уклонения от уплаты налогов, 
то есть вопросы администрирования (и у нас под-
готовлено предложение в налоговом пакете, на-
правленное на то, чтобы предотвратить возмож-
ные пути ухода от уплаты НДС через те компании, 
которые используют упрощенную систему налого-
обложения), видим в отдельных секторах эконо-
мики, таких как производство спирта и алкогольной 
продукции. Тоже здесь будем наводить порядок.  

Поэтому точечные такие решения предусмот-
рены в пакете, который подготовило правитель-
ство и который сегодня находится на рассмотре-
нии в нижней палате парламента.  

Поэтому базово это, конечно, поддержка эко-
номики, занятости населения, создание рабочих 
мест. И с точки зрения администрирования – через 
улучшение возможностей для наших администра-
торов будем делать все необходимое, для того 
чтобы объем доходов увеличивался как на феде-
ральном, так и на региональном уровне. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Александрович Мартынов, пожалуйста. 
С.А. Мартынов, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Марий Эл. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 

Уважаемый Антон Германович, как Вы оцени-
ваете эффективность реализации механизма ин-
дивидуальных программ социально-экономическо-
го развития отдельных регионов и целесообраз-
ность увеличения количества таких регионов, в ко-
торых произошло существенное ухудшение фи-
нансовой и социально-экономической ситуации? 
Спасибо. 

А.Г. Силуанов. Уважаемый Сергей Александ-
рович, уважаемые сенаторы! Хороший механизм. 
И, действительно, когда стоит вопрос о выравни-
вании, сокращении разрыва между богатыми и не 
слишком богатыми регионами, нам нужно поддер-
живать экономику в тех регионах, которые сегодня 
имеют невысокий уровень бюджетной обеспечен-
ности. И такие программы в 10 регионах работают. 
И мы, как министерство, которое курирует один из 
субъектов Российской Федерации – Курганскую 
область, видим, что на 1 рубль вложений в Курган-
скую область получено 5 рублей инвестиций, 
5 рублей частных инвестиций. Это хорошо, то есть 
это новые экономические возможности для разви-
тия субъекта. 

Подошел к завершению первый этап реализа-
ции этого проекта. Мы сейчас предусмотрели не-
обходимые объемы финансирования на второй 
этап, отобрали тоже 10 субъектов Российской Фе-
дерации. Вошел новый субъект Российской Феде-
рации в перечень этих регионов – Республика Ха-
касия. Поэтому будем продолжать этот инструмент 
развивать, видим, что он дает свои результаты. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Николай Викторович Любимов, пожалуйста. 
Н.В. Любимов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Рязанской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Антон Германович! Минфин про-

вел большую аналитическую работу при подготов-
ке отчета об исполнении бюджета за 2023 год. 
Исходя из этой аналитики, скажите, какие резервы 
Вы видите для следующего бюджета с точки зре-
ния оптимизации и повышения эффективности 
расходов? Спасибо. 

А.Г. Силуанов. Спасибо, уважаемый Николай 
Викторович. 

Уважаемые сенаторы! На самом деле резервы 
по эффективности нужно искать регулярно, и они 
всегда есть. Для этого у нас предусмотрена при 
подготовке очередного трехлетнего бюджета ра-
бота так называемая по нулевому бюджетирова-
нию, когда разовые расходы… решения, которые 
принимались, отменяются и наши коллеги, ведом-
ства должны вновь доказать в правительстве, что 
те или иные решения, которые были приняты, 
необходимы, работают и доказывают свой резуль-
тат. Первое. 

Второе. Мы, конечно, всегда анализируем ход 
исполнения программных решений (это нацпро-
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екты, государственные программы), пересматри-
ваем те решения, которые были ранее приняты, 
оцениваем с учетом сегодняшней ситуации и при-
оритетов сегодня, и соответственно принимаются 
решения по перенаправлению финансов на актуа-
лизированные задачи. 

Такая комиссия работает в правительстве, воз-
главляет ее вице-премьер Дмитрий Юрьевич Гри-
горенко, и мы регулярно оцениваем ход эффек-
тивности соответствующих программных инстру-
ментов. Такая работа будет и далее продолжена. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Иван Александрович Евстифеев, пожалуйста. 
И.А. Евстифеев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Омской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Антон Германович! Я представляю 

Комитет по экономической политике. В нашем ко-
митете мы тоже проанализировали исполнение 
федерального бюджета.  

У меня такой вопрос. Кассовое исполнение 
расходов на реализацию федеральной адресной 
инвестиционной программы составило 1 200 млрд 
рублей, или 95,1 процента предусмотренного объ-
ема. Расходы на реализацию ФАИП на уровне 
ниже 80 процентов исполнили 11 из 49 главных 
распорядителей средств федерального бюджета. 
Вопрос следующий: кто, на Ваш взгляд, показал 
самый низкий уровень исполнения программы и 
почему, по Вашему мнению, так произошло? 

А.Г. Силуанов. Спасибо. 
Уважаемый Иван Александрович, уважаемые 

сенаторы! Этот вопрос обсуждался с нашими кол-
легами из инвестиционного блока.  

Какие соображения? Сейчас достаточно слож-
ные объекты в ФАИП находятся. Мы достраиваем 
те проекты, которые были ранее начаты, и много-
компонентные проекты, требующие значительных 
усилий для их завершения. Но это не главное. 
Главное то, что для ввода тех или иных объектов 
иногда требовалось и импортное оборудование, с 
которым в прошлом году были, да и в этом тоже 
существуют, определенные сложности. 

Поэтому те проценты, которые называли, – 
95 процентов по ФАИП связаны со сложностями 
укомплектования, если так можно сказать, тех 
проектов, которые реализуются, с одной стороны. 
С другой стороны, конечно, где-то есть и пробле-
мы в ходе исполнения, когда отменяются конкур-
сы, когда меняются подрядчики, когда деньги 
перераспределяются во второй половине года и 
не успевают осваиваться. Поэтому эти проблемы 
мы видим и их будем решать. Во всяком случае, 
по мнению наших коллег по инвестиционному ком-
плексу, в следующем году уровень исполнения 
ФАИП должен быть выше. 

Председательствующий. Спасибо. Антон 
Германович, благодарю Вас. Присаживайтесь. 

Коллеги, время для вопросов истекло.  

Предоставляю слово Председателю Счетной 
палаты Российской Федерации Борису Юрьевичу 
Ковальчуку.  

Борис Юрьевич, пожалуйста, на трибуну. 
Б.Ю. Ковальчук. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые сенаторы! Счетная палата при-
знала отчет об исполнении федерального бюд-
жета за 2023 год достоверным во всех существен-
ных отношениях.  

С точки зрения макроэкономических показате-
лей ВВП вырос на 3,6 процента, что не только пол-
ностью скомпенсировало спад 2022 года, но и пре-
высило уровень ВВП 2021 года на 2,4 процентного 
пункта. В реальном секторе отмечался уверенный 
рост промышленности (на 3,5 процента), обраба-
тывающих производств (на 7,5 процента) и строи-
тельства (на 7,9 процента). Рекордными темпами 
росли инвестиции в основной капитал – на уровне 
9,8 процента. 

В то же время отмечаем, что дополнительным 
ограничением стало ужесточение денежно-кредит-
ной политики, что привело к росту процентных ста-
вок для бизнеса. Доходы федерального бюджета 
выросли и составили более 29 трлн рублей, что 
больше прогнозируемого объема на 11,5 про-
цента. 

Из 84 главных администраторов доходов фе-
дерального бюджета по 59 отмечаем существен-
ное разнонаправленное отклонение – это более 
15 процентов фактических от прогнозных показа-
телей. По 19 главным администраторам доходов в 
полном объеме показатели выполнены не были. 

Расходы составили 32,4 трлн рублей, и уро-
вень исполнения расходов федерального бюджета 
составил рекордные за последние пять лет 
98,1 процента. Отмечаем, что динамика исполне-
ния расходов носила неравномерный характер. 
Так, расходы четвертого квартала составили 
11,1 трлн рублей, или 34,5 процента от общих рас-
ходов федерального бюджета за год, и объем не-
исполненных бюджетных ассигнований составил 
613 миллиардов и уменьшился по сравнению с 
2022 годом на 23 процента. 

Резервный фонд сегодня тоже упоминали. Он 
был использован в объеме 4,2 трлн рублей, или на 
97,3 процента, что составило порядка 13 процен-
тов от общего кассового исполнения расходов фе-
дерального бюджета. И отмечаем, что данный по-
казатель снизился по отношению к 2022 году на 
13,7 процентного пункта. 

Объем дебиторской задолженности увеличил-
ся на 32 процента и составил 12,2 трлн рублей, в 
то же время объем просроченной дебиторской 
задолженности сократился на 8,2 процентного 
пункта.  

Отмечаем высокую степень достижения всех 
показателей госпрограмм – на уровне 98,5 процен-
та, что выше результатов 2022 года. В то же время 
отмечаем ряд недостатков. Сохраняется проблема 
увязки госпрограмм с соответствующими ресурса-
ми. Анализ отчетности по госпрограммам выявил 
ряд диспропорций. Так, при выполнении показате-
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лей в целом по России мы фиксируем перевыпол-
нение одними субъектами Российской Федерации 
при невыполнении другими. И, как и в прошлом 
году, мы отмечаем, что в процессе года, и в том 
числе в конце отчетного года, были скорректиро-
ваны соответствующие показатели госпрограмм, 
что также повлияло на уровень их исполнения.  

В части ФАИП кассовое исполнение составило 
95,1 процента. В 2023 году введено в эксплуата-
цию 62 из 86 объектов, то есть 72 процента. При 
этом обращаем внимание, что на 1 января 2023 
года количество объектов, подлежащих вводу в 
эксплуатацию в отчетном году, составляло 145, а в 
конце года показатель был пересмотрен и соста-
вил всего лишь 86. С точки зрения дефицита в от-
четном году он составил 3 229 миллиардов при 
утвержденном дефиците в 2 925 миллиардов. И по 
сравнению с 2022 годом дефицит снизился на 
65 млрд рублей.  

В части межбюджетных трансфертов субъек-
там Российской Федерации мы отмечаем, что за 
отчетный год консолидированные бюджеты были 
исполнены с дефицитом в 200 млрд рублей. До-
ходы в 23 регионах нашей страны более чем на 
40 процентов получены за счет безвозмездных 
поступлений из бюджетов других уровней. И за 
последние пять лет расходы на предоставление 
межбюджетных трансфертов субъектам Россий-
ской Федерации увеличились в 1,6 раза – до 
3,9 трлн рублей. Также в отчетном году измени-
лась и структура межбюджетных трансфертов – в 
сторону увеличения удельного веса дотаций с 28 
до 39 процентов. Также фиксируем продолжаю-
щуюся тенденцию по увеличению общего количе-
ства целевых межбюджетных трансфертов: с 243 в 
2018 году до 460 в 2023 году. Объем госдолга ре-
гионов увеличился на 400 миллиардов и составил 
3,2 трлн рублей. В части государственного долга 
Российской Федерации прирост составил 2,8 трил-
лиона, или 12 процентов. И общий объем долга 
составил 25,6 триллиона. 

Мы отмечаем, что расходы федерального бюд-
жета на обслуживание государственного долга с 
2019 по 2023 год увеличились в 2,4 раза, притом 
что темп роста расходов федерального бюджета 
за указанный период составил 1,8 раза.  

И в заключение. ФНБ в рублевом эквиваленте 
увеличился до 12 трлн рублей, или почти на 
15 процентов.  

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы, спасибо большое за внимание.  

Председательствующий. Спасибо, Борис 
Юрьевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к председателю 
Счетной палаты? Нет. 

Благодарю Вас, присаживайтесь. 
Уважаемые коллеги! Мы заслушали доклады 

Министерства финансов, комитета, Счетной па-
латы. Есть все основания сказать, что правитель-
ство, Министерство финансов очень успешно по-
работали в прошлом году, несмотря на все понят-
ные обстоятельства. И хочется поблагодарить и 

правительство, и Министерство финансов за такую 
слаженную, четкую работу.  

Наконец мы выстроили более логично бюд-
жетный процесс. Это была в свое время инициа-
тива Совета Федерации – когда мы на весенней 
сессии заслушиваем итоги исполнения бюджета 
предыдущего года, делаем определенные выводы 
и эти выводы мы учитываем уже в той или иной 
мере при формировании бюджета на следующую 
трехлетку.  

Конечно же, и предложения сенаторов, депута-
тов, и выводы Счетной палаты, мы надеемся, Ан-
тон Германович, вы будете учитывать при форми-
ровании бюджета следующего года.  

И наше постановление о концепции бюджета 
на трехлетку, которое мы сейчас будем рассмат-
ривать тоже, после рассмотрения итогов исполне-
ния бюджета прошлого года, логично. И далее уже 
мы выходим в цикл рассмотрения, обсуждения 
нового бюджета.  

Хочу поблагодарить отдельно за такое внима-
тельное отношение к субъектам Федерации, к их 
бюджетам. В целом регионы действительно полу-
чили очень серьезную поддержку, но еще есть над 
чем работать в плане выравнивания бюджетной 
обеспеченности. Разрыв пока остается. И Вы пра-
вильно говорили: дефицит такой-то, но за вычетом 
дефицита Москвы он остается такой. 

Вот хотелось бы, чтобы и по доходам вы также 
не среднюю температуру по госпиталю давали, а 
отмечали, что доходы региональных бюджетов 
выросли на столько-то (за исключением Москвы, 
может быть, еще Петербурга), доходы такие-то, 
чтобы мы имели четкую, внятную картину положе-
ния дел, потому что есть регионы, у которых дей-
ствительно хороший рост собственных доходов, а 
есть такие, где не очень. За этим надо тоже вни-
мательно смотреть. 

Следующий вопрос, который просьба учесть в 
бюджете следующего года. Правительство при-
няло правильное решение не вносить в инвести-
ционную программу, ну, кроме национальных про-
ектов, новые объекты. В принципе это правильно, 
нам сейчас не до этого. Но из каждого правила 
должны быть исключения. Есть ситуации, когда, 
ну, невозможно не включить. 

К примеру, вот сейчас Совет Федерации зани-
мается больницей в Хакасии. Она дважды офици-
ально признана аварийной (два акта). Ее надо за-
крыть немедленно. Но ее закрыть невозможно, 
потому что там нет ни одного другого лечебного 
учреждения. Вот в таких случаях надо сделать 
анализ, посмотреть. В таких случаях просто ситуа-
ция безвыходная и надо включать такие объекты. 
Поэтому просьба гибко подходить к обращениям 
регионов с учетом таких случаев. 

Правильно, что Минфин уделяет большое вни-
мание развитию. Мы не можем всё проедать. Мы 
должны обязательно строить новые инфраструк-
турные объекты, обеспечивать развитие точек рос-
та в регионах. Этот подход правильный, его надо 
сохранить и на следующую трехлетку. Когда не-
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простая ситуация, мы можем отмобилизовываться. 
И надо сказать, что бюджетная дисциплина по ито-
гам прошлого года стала лучше и исполнение бюд-
жета стало лучше. Это хорошо, это правильно. 
Этот тренд надо всячески укреплять. 

Ну и в целом, коллеги, я бы просила поддер-
жать этот закон.  

Еще раз хочу поблагодарить Вас, Антон Гер-
манович, лично, Министерство финансов. Вы уме-
ете работать в стрессовой ситуации. И министер-
ство у нас такое, я бы сказала, антистрессовое, 
устойчивое к стрессовым ситуациям. И, мне ка-
жется, это даже в чем-то дает нам больше воз-
можностей и преимуществ. Спасибо большое.  

Можем перейти к голосованию, если вы не 
возражаете, коллеги.  

Кто за то, чтобы одобрить Федеральный закон 
"Об исполнении федерального бюджета за 2023 
год"? Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 02 мин. 56 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Мы бы просили Антона Германовича и Бориса 

Юрьевича остаться с нами. Хотим рассмотреть 
два вопроса, имеющих к вам непосредственное от-
ношение.  

Анатолий Дмитриевич Артамонов, на трибуну, 
пожалуйста.  

Десятый вопрос – о проекте постановления 
Совета Федерации "О предложениях Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации по формированию концепции федераль-
ного бюджета на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов".  

У нас просто есть один по времени срочный 
вопрос, но мы успеем.  

Пожалуйста, Анатолий Дмитриевич. Кратко, 
если можно. 

А.Д. Артамонов. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Проект, принятый за 
основу на предыдущем заседании, был суще-
ственно доработан. Мы обсудили его на выездном 
заседании комитета в Тверской области с участи-
ем Министерства финансов, на всероссийском со-
вещании финансовых органов с участием всех ми-
нистерств, Счетной палаты, а также регионов.  

Поступило много новых предложений от субъ-
ектов, комитетов, наших коллег-сенаторов. Все 
они были внимательно изучены, проработаны 
вместе с Минфином и Счетной палатой. Большое 
спасибо всем коллегам, направившим предложе-
ния в этот документ. И по возможности мы поста-
рались их все максимально учесть. Над отдель-
ными предложениями работу продолжим.  

Несмотря на существенные сложности и огра-
ничения, я уверен, что Министерство финансов, 
Антон Германович учтут, постараются учесть наши 

предложения при формировании проекта бюджета 
на 2025–2027 годы.  

В целом документ получился содержательный. 
Это было отмечено и Министерством финансов.  

Комитет предлагает принять данный проект 
постановления в целом. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Анатолий 
Дмитриевич. Это к первой части относится. Но и в 
рамках нашей концепции прошу обратить внима-
ние, проанализировать, почему растут расходы 
федерального бюджета на обслуживание государ-
ственного долга. Эта позиция подвергается кри-
тике постоянно – что мы кормим банки, что рас-
ходы у нас растут, это внутренний как бы госдолг.  

И к Вам просьба, Антон Германович, посмот-
реть еще раз. Критикуют нас за это.  

Я хочу, коллеги, чтобы мы понимали, что не 
только правительство, не только Министерство 
финансов отвечают за формирование бюджета, за 
целеполагание, за наполнение бюджета, а это от-
ветственность в том числе и парламента, в част-
ности Совета Федерации, поэтому мы должны 
внимательно смотреть за каждой позицией. 

По проекту постановления есть ли у кого-либо 
еще замечания, дополнения?  

Антон Германович, Вы его посмотрели? Не 
возражаете против такой редакции?  

Силуанову, пожалуйста, включите микрофон. 
А.Г. Силуанов. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые сенаторы! Действительно, мы ра-
ботали вместе с Анатолием Дмитриевичем. Поста-
новление получилось емкое, там 77 пунктов пору-
ченческих. Будем так говорить, мы будем работать 
над каждым из них, потому что часть из них тре-
бует и дополнительного ресурсного обеспечения 
(сейчас с ресурсами не так все просто, но тем не 
менее). Мы вместе прорабатывали текст проекта 
постановления и будем его, если вы его примете, 
отрабатывать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
И прошу также, в рамках реализации в том 

числе постановления, не забывать о том, что мы 
должны завершить программу модернизации объ-
ектов детского здравоохранения, это на особом 
контроле в Совете Федерации. 

Коллеги, прошу проголосовать за принятие по-
становления Совета Федерации "О предложениях 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по формированию концепции 
федерального бюджета на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов" (документ № 238) в це-
лом. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 06 мин. 42 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
И хочу поблагодарить комитет по бюджету, 

Анатолия Дмитриевича Артамонова, Николая Ан-
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дреевича Журавлёва за такую серьезную работу, 
за качественно подготовленный документ. 

Одиннадцатый вопрос – о проекте постановле-
ния Совета Федерации "Об отчете о работе Счет-
ной палаты Российской Федерации в 2023 году". 

Сергей Павлович Иванов, пожалуйста. С ме-
ста. 

С.П. Иванов, первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам, представитель в Совете Феде-
рации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Магаданской об-
ласти. 

Комитет доработал с учетом предложений чле-
нов Совета Федерации и руководства Счетной па-
латы проект постановления "Об отчете о работе 
Счетной палаты Российской Федерации в 2023 го-
ду", принятый за основу на пятьсот семидесятом 
заседании Совета Федерации, и предлагает при-
нять постановление в целом. Прошу поддержать.  

Председательствующий. Спасибо. 
Борис Юрьевич, есть ли у Вас еще замечания? 

Каково Ваше отношение к этому проекту поста-
новления? 

Микрофон Борису Юрьевичу Ковальчуку вклю-
чите. 

Б.Ю. Ковальчук. Спасибо, Валентина Ива-
новна. 

Большое спасибо хотел бы сказать коллегам, 
сенаторам, в том числе из профильного комитета. 
С Анатолием Дмитриевичем всё отработали. С 
нашей точки зрения, очень содержательный доку-
мент, в рамках которого значительная часть пла-
нирования наших проверок как раз и отражается. 
Собственно, по этим векторам мы и собирались 
двигаться – это и вопросы технологического суве-
ренитета, информационные вопросы, вопросы 
противодействия санкционному давлению. Практи-
чески все описано. Поддерживаем. 

Председательствующий. Спасибо, Борис 
Юрьевич. 

Коллеги, возвращаясь еще раз к нашей общей 
теме, хочу обратить внимание сенаторов на то, 
что мы вместе добились (и правительство здесь 
молодцы: они умеют слышать, не просто слушать, 
а слышать) исторической победы: в субъектах Фе-
дерации вообще нет коммерческого долга, только 
бюджетные кредиты и инфраструктурные кредиты. 
Вы представьте, сколько средств сэкономлено на 
обслуживании коммерческих кредитов! И они по-
шли на нужды регионов. 

Антон Германович, за это отдельное спасибо, 
за то, что вам удалось это сделать. Такое поруче-
ние давал Владимир Владимирович Путин, прези-
дент, и оно исполнено. Это тоже очень позитивная 
ситуация. 

По проекту постановления есть у кого-то еще 
замечания? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "Об отчете о работе Счетной па-
латы Российской Федерации в 2023 году" (доку-

мент № 235) в целом? Прошу голосовать. Идет го-
лосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 09 мин. 14 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Уважаемые Антон Германович, Борис Юрье-

вич! Мы благодарим за участие вас, всех пригла-
шенных. Спасибо большое. Есть удовлетворение 
от рассмотренного вопроса. Спасибо. 

Коллеги, переходим к рассмотрению девятого 
вопроса – о заявлении палат Федерального Со-
брания Российской Федерации "О приостановке 
участия делегации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации в работе Парламентской ас-
самблеи Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе". Владимир Михайлович Джа-
баров докладывает. 

Пожалуйста, Владимир Михайлович. 
В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! Комитет по меж-
дународным делам представляет на рассмотрение 
Совета Федерации проект заявления палат Феде-
рального Собрания Российской Федерации о при-
остановке участия делегации Федерального Соб-
рания в работе Парламентской ассамблеи ОБСЕ, 
подготовленный совместно с Комитетом Государ-
ственной Думы по международным делам. 

Подготовка совместного заявления палат, ко-
торое в настоящее время, вот в эти же минуты, 
рассматривается также на пленарном заседании 
Государственной Думы, продиктована тем, что в 
последние годы ассамблея полностью преврати-
лась в политизированный инструмент коллектив-
ного Запада по реализации антироссийского курса, 
направленного на оказание давления на нашу 
страну в связи с проведением специальной воен-
ной операции. В ущерб работе по важным направ-
лениям сотрудничества в ассамблее продолжает-
ся тотальная украинизация повестки дня, постро-
енная на огульных и бездоказательных обвинени-
ях нашей страны, при этом замалчивается правда 
о чудовищных преступлениях киевского режима. 

В последнее время конфронтационная заря-
женность, атмосфера нетерпимости к любому ина-
комыслию в ПА ОБСЕ усилились многократно. Об-
суждение почти каждого вопроса используется для 
раскручивания антироссийской истерии и превра-
щается в русофобский шабаш. Так, на проходящей 
в эти дни летней сессии Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ в Румынии, в Бухаресте (напомню, что 
власти этой страны нам демонстративно отказали 
в выдаче виз), была поддержана резолюция, в со-



Бюллетень № 467 (666) 

31 

ответствии с которой действия руководства нашей 
страны признаются ни много ни мало геноцидом 
украинского народа. И примеров таких оголтелых 
русофобских решений, которые намеренно иска-
жают подлинный смысл событий на Украине, мож-
но привести множество. 

В заявлении подчеркивается, что наша деле-
гация неоднократно лишалась возможности участ-
вовать в работе пленарного заседания ассамблеи 
и ее руководящих органов. В прошлом году сена-
торы и депутаты были лишены права голосовать, 
что не позволило нам участвовать в процедурах 
принятия решений, в том числе имеющих откро-
венно антироссийский характер. Принятые дискри-
минационные решения Парламентской ассамблеи, 
неготовность к предметной дискуссии по вопросам 
обеспечения безопасности, несомненно, наносят 
удар по авторитету самой организации и свиде-
тельствуют о крайней ее деградации. 

В сложившихся условиях Совет Федерации и 
Государственная Дума считают, что реальные воз-
можности для нормального, конструктивного диа-
лога в ПА ОБСЕ полностью исчерпаны, в связи с 
чем предлагается приостановить участие нашей 
делегации в работе ассамблеи и выплату взносов 
в ее бюджет.  

Хочу подчеркнуть, что приостановка нашего 
участия в работе ПА ОБСЕ – это вынужденная 
мера, которая может быть пересмотрена, если ру-
ководство ассамблеи будет способно обеспечить 
условия для равноправного и взаимоуважительно-
го диалога. 

Предлагаем поддержать представленный текст 
заявления и принять постановление Совета Феде-
рации. После принятия постановлений Советом 
Федерации и Государственной Думой заявление 
палат Федерального Собрания Российской Феде-
рации будет незамедлительно направлено руко-
водству Парламентской ассамблеи ОБСЕ, которая 
сейчас завершает свою работу в Бухаресте, и в 
штаб-квартиру Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе в Копенгагене. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Михайлович. 

Уважаемые коллеги-сенаторы, может быть, 
есть какие-то вопросы, желающие выступить? 

Это наше, Федерального Собрания, общее за-
явление, его Государственная Дума сейчас рас-
сматривает. Оно выверенное, прошло обсуждение 
в Комитете по международным делам (Григорий 
Борисович Карасин мне вчера докладывал). 

По ведению – Алексей Константинович Пуш-
ков. Пожалуйста. 

А.К. Пушков, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Перм-
ского края. 

Валентина Ивановна, спасибо. 
А можно поаплодировать этому решению? 

Председательствующий. Давайте. (Аплодис-
менты.) 

Владимир Михайлович сделал четкий, внят-
ный, аргументированный доклад.  

Владимир Михайлович, спасибо Вам. 
И я прошу, Григорий Борисович, незамедли-

тельно после голосования сенаторов, незамедли-
тельно направить заявление телеграммой в Пар-
ламентскую ассамблею ОБСЕ, сессия которой 
проходит сейчас в Румынии, чтобы, если у них 
хоть остатки какой-то дипломатии, совести и еще 
чего-то есть, они озвучили заявление Федераль-
ного Собрания по поводу их деятельности. Поста-
райтесь это самым оперативным образом, как мы 
договаривались, сделать.  

Владимир Михайлович, благодарю Вас.  
Коллеги, ставлю на голосование постановле-

ние Совета Федерации "О приостановке участия 
делегации Федерального Собрания Российской 
Федерации в работе Парламентской ассамблеи 
Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (ПА ОБСЕ)" (документ № 222) для приня-
тия в целом. Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 15 мин. 15 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Постановление принято.  
И здесь точно можно поаплодировать. (Апло-

дисменты.) 
Спасибо большое, коллеги. Единогласно. Это 

наша общая позиция выражена.  
Продолжаем нашу работу.  
На заседании Совета Федерации присутствуют 

студенты кафедры "Информационная аналитика и 
политические технологии" Московского государст-
венного технического университета имени Баума-
на. Давайте их поприветствуем и пожелаем успе-
хов в учебе. (Аплодисменты.) 

Двенадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"Об исполнении бюджета Фонда пенсионного и со-
циального страхования Российской Федерации за 
2023 год" – докладывает Александр Георгиевич 
Варфоломеев.  

В нашем заседании участвуют Сергей Алек-
сандрович Чирков, председатель Фонда пенсион-
ного и социального страхования, а также Галина 
Сергеевна Изотова, заместитель председателя 
Счетной палаты.  

Пожалуйста, Александр Георгиевич.  
А.Г. Варфоломеев, первый заместитель пред-

седателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Бурятия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон утверждает исполне-
ние бюджета Социального фонда России за 2023 
год. Это первый бюджет нового фонда после объ-
единения Пенсионного фонда и Фонда социаль-
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ного страхования. Доходы фонда составили 
13,3 трлн рублей, расходы – 13,9 триллиона, де-
фицит – 600 млрд рублей.  

Новый фонд стал ключевым социальным ин-
ститутом страны. Его расходные обязательства по 
своему объему составляют почти половину феде-
рального бюджета и при этом носят исключитель-
но социальную направленность. На сегодня по 
всей стране работает более 200,5 тысячи единых 
клиентских офисов, в которых предоставляется 
139 миллионов услуг, в том числе и в электронном 
формате. 

С 1 марта 2023 года урегулированы правоот-
ношения по пенсионному и социальному обеспе-
чению жителей воссоединенных регионов, но есть 
еще вопросы, требующие донастройки, – напри-
мер, по учету стажа до 2022 года. Сейчас фонд 
предоставляет различным категориям граждан бо-
лее 109 видов пенсий и социальных гарантий, из 
которых 83 процента финансируются из феде-
рального бюджета.  

Одним из первых проектов после создания Со-
циального фонда стал запуск единого пособия, 
которое обеспечивает непрерывную финансовую 
поддержку семей с момента беременности мамы 
до 17-летия ребенка. В 2023 году это пособие по-
лучили более 11 миллионов человек. Расходы 
фонда составили 1 142 млрд рублей, из них сред-
ства софинансирования из региональных бюдже-
тов – более 200 млрд рублей. 

В целях создания понятных условий формиро-
вания расходов на эти выплаты Комитет по соци-
альной политике вносит предложение материалы, 
представляемые к бюджету, дополнить сведени-
ями о распределении по регионам расходов на 
выплату единого пособия, а также разделить их по 
источникам финансирования, чтобы каждый ре-
гион уже на этапе формирования бюджета мог 
учесть свои расходные обязательства.  

Расходы фонда на обеспечение инвалидов 
ТСР составили 62,9 млрд рублей. Обеспеченность 
ТСР составила 88,9 процента, а в 55 регионах 
превысила данный показатель.  

Обеспеченность граждан санаторно-курортным 
лечением снизилась до 24,4 процента в 2023 году. 
При этом фондом в два раза увеличен остаток 
средств федерального бюджета на эти цели. Ос-
тавшиеся 537 млн рублей позволили бы обеспе-
чить путевками более 18 тысяч человек. Низкий 
уровень охвата еще раз подтверждает необходи-
мость совершенствования механизмов финансо-
вого обеспечения граждан санаторно-курортными 
путевками.  

По итогам исполнения бюджета за 2023 год 
Счетной палатой установлено, что более 8,5 ты-
сячи пенсионеров, проработавших 30 лет и более 
в сельском хозяйстве, в отчетном году не получи-
ли повышенную фиксированную выплату к пенсии. 
Фонду дана рекомендация перепроверить разме-
ры пенсий и при необходимости осуществить доп-
лату фиксированной выплаты. 

В заключение отмечу, что Социальный фонд 
сотрудничает с фондом "Защитники Отечества" и 
предоставляет выплаты и услуги участникам спе-
циальной военной операции и их семьям.  

Комитет по социальной политике предлагает 
одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо за доклад, 
уважаемый Александр Георгиевич. 

Сергей Александрович Чирков, может быть, Вы 
хотели что-то дополнить, на что-то обратить вни-
мание? Пожалуйста. 

С.А. Чирков, председатель Фонда пенсионно-
го и социального страхования Российской Федера-
ции. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Мы полностью согласны с заключением. 
Обязуемся все те недостатки, о которых было сей-
час сказано, устранить и в части повышенной вы-
платы проработавшим в сельском хозяйстве ис-
править ситуацию, людей еще раз проинформиро-
вать и, соответственно, эту выплату назначить, 
если они на нее право имеют. Могу сказать, что в 
принципе законодатель, то есть Совет Федерации, 
уже принял норму, согласно которой данная над-
бавка будет устанавливаться без заявления с 2026 
года, после того как мы соберем все данные, необ-
ходимые по сельскому стажу. 

Также хотел бы сказать большое спасибо, Ва-
лентина Ивановна, Совету Федерации за помощь 
в части предоставления денег на средства реаби-
литации, которые в прошлом году мы получили до-
полнительно на обеспечение наших граждан (бо-
лее 20 млрд. рублей), что позволило погасить за-
долженность. В этом году мы также ситуацию мо-
ниторим и стараемся вовремя всех обеспечивать.  

Социальный фонд и в дальнейшем примет все 
меры по реализации прав граждан на социальное 
обеспечение и страхование в нашей стране, в том 
числе в новых регионах. Проблема стажа также 
известна. Сейчас отрабатывается вопрос вместе с 
новыми регионами и сенаторами также. Большое 
спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Александру Геор-

гиевичу (докладчику), есть ли вопросы к председа-
телю Фонда пенсионного и социального страхова-
ния? Вопросов нет. Желающих выступить нет. 

Галина Сергеевна, есть ли у Вас что допол-
нить? 

Г.С. Изотова, заместитель Председателя 
Счетной палаты Российской Федерации. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Счетная палата провела соответствую-
щую проверку в соответствии с Бюджетным кодек-
сом и подтверждает: отчетность фонда достовер-
на. Разногласий с фондом не имеется. Поэтому 
считаем, что одобрить закон очень важно. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "Об исполнении бюджета Фонда пенсион-
ного и социального страхования Российской Фе-
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дерации за 2023 год". Прошу голосовать за его 
одобрение. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 22 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Сергей Александрович, благодарим Вас за 

участие. 
Продолжаем нашу работу. 
Тринадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"Об исполнении бюджета Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования за 2023 
год" – докладывает Ольга Сергеевна Забралова.  

С нами Илья Валерьевич Баланин, председа-
тель Федерального фонда обязательного меди-
цинского страхования, и Галина Сергеевна Изо-
това продолжает работать. 

Пожалуйста, Ольга Сергеевна. 
О.С. Забралова, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Московской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон утверждает отчет и показатели по 
исполнению закона о бюджете Федерального фон-
да обязательного медицинского страхования на 
2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов. 

Бюджет фонда за 2023 год исполнен с профи-
цитом в размере 105 млрд рублей. Доходы соста-
вили 3,3 трлн рублей, что почти на 13 процентов 
больше, чем в 2022 году. Расходы составили  
3,2 трлн рублей, что почти на 14 процентов боль-
ше по сравнению с 2022 годом.  

Из федерального бюджета предоставлены 
межбюджетные трансферты в размере около 
429 млрд рублей, что составляет 99,9 процента от 
утвержденного объема.  

В 2023 году отмечается увеличение средней 
стоимости случаев специализированной, в том 
числе высокотехнологичной, медицинской по-
мощи. 

Представленная отчетность фонда признана 
Счетной палатой достоверной.  

И, уважаемые коллеги, комитет предлагает 
поддержать данный закон.  

Председательствующий. Спасибо большое, 
Ольга Сергеевна.  

Коллеги, вопросы? Замечания?  
Илья Валерьевич, Вы что-то хотите добавить? 

Пожалуйста. 
И.В. Баланин, председатель Федерального 

фонда обязательного медицинского страхования.  
Да. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Полностью согласен с заключением, 
озвученным Ольгой Сергеевной.  

Хочу отметить, что фонд обязательного меди-
цинского страхования обеспечил в полном объеме 

в 2023 году оплату оказанной медицинской по-
мощи в рамках программы государственных гаран-
тий, что положительно сказалось в целом на фи-
нансовой ситуации в системе здравоохранения. 
Спасибо. 

Председательствующий. Скажите, пожалуй-
ста, сейчас у нас нет таких острых ситуаций, кото-
рые были в ряде регионов – в Кабардино-Балкар-
ской Республике в прошлом году (спасибо, отреа-
гировало правительство, вовремя предоставили), 
других регионах (не буду все перечислять)? Таких 
сбоев не будет, когда не хватает 300, 400, 
500 миллионов на зарплату врачам? Не говорю 
уже о чем-то другом. Илья Валерьевич, Вы отсле-
живаете ситуацию? 

И.В. Баланин. Да, Валентина Ивановна, мы в 
ежедневном режиме отслеживаем текущую фи-
нансовую ситуацию во всех медицинских органи-
зациях.  

В рамках Министерства здравоохранения за-
веден "Инцидент" по финансовой устойчивости 
медицинских организаций, где в случае необходи-
мости мы рассматриваем и принимаем решения о 
выходе из сложившейся ситуации либо о финан-
совой поддержке и выходим с предложениями в 
правительство. Эта работа ведется в ежедневном 
режиме. 

Председательствующий. То есть Вы можете 
нас заверить в том, что вы в случае появления 
проблемы оперативно ее решаете, да?  

И.В. Баланин. Конечно.  
Председательствующий. Вот в Республике 

Калмыкия (я, помню, сама занималась) тоже по-
рядка 500 миллионов была нехватка средств на 
выплату заработной платы и всего необходимого, 
что положено для медицинских учреждений. Вот 
нельзя таких кризисных ситуаций допускать.  

И Министерство здравоохранения – это хо-
рошо, но и фонд должен тоже внимательно за 
этим следить, выработать какую-то технологию 
контроля за финансовым обеспечением деятель-
ности учреждений здравоохранения всех субъек-
тов Российской Федерации. Обратите, пожалуй-
ста, на это внимание. Потому что в прошлый раз 
мы вас не стали остро критиковать, но в принципе 
надо было бы. Отслеживайте, пожалуйста. 

И.В. Баланин. Хорошо. Спасибо.  
Председательствующий. Коллеги, есть ли 

еще вопросы, замечания? Нет.  
Прошу проголосовать за одобрение Федераль-

ного закона "Об исполнении бюджета Федераль-
ного фонда обязательного медицинского страхо-
вания за 2023 год". 

 
Результаты голосования (12 час. 26 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, четырнадцатый вопрос – о Федераль-

ном законе "О внесении изменений в Кодекс Рос-
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сийской Федерации об административных право-
нарушениях" – докладывает Наталья Сергеевна 
Кувшинова.  

С нами Радченко Светлана Юрьевна, статс-
секретарь – заместитель министра природных ре-
сурсов.  

Пожалуйста, Наталья Сергеевна.  
Н.С. Кувшинова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Алтайского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект закона внесен Правительством 
Российской Федерации в целях совершенствова-
ния правового регулирования лесных отношений.  

Так, федеральный закон устанавливает ответ-
ственность, новые составы, за несоблюдение тре-
бований Лесного кодекса Российской Федерации в 
сфере заготовки, транспортировки, переработки, 
хранения, учета древесины и сделок с ней, в том 
числе в части формирования полных и достовер-
ных сведений в федеральной государственной 
информационной системе лесного комплекса. Эти 
изменения направлены на обеспечение отслежи-
вания перемещения древесины в целях недопу-
щения ее незаконного использования. Безусловно, 
важный, нужный закон.  

Изменения, которые вступают в силу с 1 ян-
варя 2025 года, полностью корреспондируются с 
нормами материального права, которые предус-
мотрены в Лесном кодексе и вступают в силу с 
этой же даты, касающиеся введения новой феде-
ральной информационной системы лесного ком-
плекса.  

Необходимо принятие одного подзаконного ак-
та – постановления Правительства Российской 
Федерации также с начала 2025 года. Данный до-
кумент находится в высокой степени готовности.  

Комитет Совета Федерации рассмотрел дан-
ный закон и рекомендует палате его одобрить. 
Спасибо большое.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Наталье Серге-

евне, замечания? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 28 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Девятнадцатый вопрос. Уважаемые коллеги, 

подошло "время эксперта". Сегодня в рамках на-
шей рубрики "время эксперта" выступит директор 
Государственного музея-заповедника "Царское Се-
ло" Ольга Владиславовна Таратынова. 

Я Вас приглашаю на трибуну. Пожалуйста. 
Рада приветствовать Вас. 

Профессиональная деятельность Ольги Вла-
диславовны связана с сохранением и восстанов-
лением объектов культурного наследия Санкт-Пе-
тербурга.  

С 2008 года Ольга Владиславовна возглавляет 
Государственный музей-заповедник "Царское Се-
ло". Эти годы стали периодом реставрационных 
прорывов, обновления и последовательного воз-
рождения знаковых объектов города. 

Ольга Владиславовна выступила инициатором 
и идейным вдохновителем масштабных преобра-
зований. Результаты ее работы отмечены государ-
ственными, ведомственными наградами. В 2003 
году за большой вклад в создание Государствен-
ного комплекса "Дворец конгрессов" в Санкт-Пе-
тербурге она награждена медалью ордена "За зас-
луги перед Отечеством" II степени. А также Ольге 
Владиславовне присуждена Государственная пре-
мия Российской Федерации в области литературы 
и искусства за вклад в возрождение Царскосель-
ского дворцово-паркового ансамбля в этом году. И 
недавно эта награда была вручена президентом 
нашей страны Ольге Владиславовне в Кремлев-
ском дворце.  

К 300-летию Царского Села, которое отмеча-
лось в 2010 году, в музее-заповеднике под ее ру-
ководством выполнен огромный объем работ: от-
крылись уникальные памятники – павильоны "Эр-
митаж" и "Турецкая баня", Концертный зал в Ека-
терининском парке, парадные залы Александров-
ского дворца и многие-многие другие объекты 
культуры. Реставрационные достижения имели 
большой резонанс, были отмечены престижными 
премиями и наградами.  

Мы пригласили Ольгу Владиславовну, дейст-
вительно выдающегося деятеля культуры в этой 
сфере, еще и потому, что, как вы помните, в По-
слании Федеральному Собранию Владимир Вла-
димирович поставил задачу организовать систем-
ную работу по сохранению объектов исторического 
и культурного наследия, их реставрации, приведе-
нию их в порядок. И, конечно, нам интересно по-
слушать мнение по этому вопросу специалиста 
высшей пробы, что называется, в этой сфере, по-
скольку Комитет по науке, образованию и культуре 
сейчас работает над тем, чтобы к осени подгото-
вить предложения и по изменению законодатель-
ства, и по изменению подходов в этой сфере. И 
мнения таких уважаемых людей, как Ольга Влади-
славовна, для нас, конечно, очень ценны. 

Ольга Владиславовна, пожалуйста, Вам слово 
наконец.  

О.В. Таратынова, директор Государственного 
музея-заповедника "Царское Село". 

Спасибо, Валентина Ивановна. Благодарю за 
возможность рассказать о нашем музее и о тех 
проблемах, которые сейчас обсуждаются в музей-
ном сообществе.  

За последние годы в России произошел ряд 
изменений в понимании роли культуры как спо-
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соба самоидентификации нации. Музеи, как инсти-
туты национальной памяти, становятся центрами 
притяжения как локальной аудитории, так и тури-
стических потоков и влияют на рост инвестиций и 
на возникновение новых социокультурных проек-
тов.  

Наш музей-заповедник "Царское Село", кото-
рый недавно отметил свое 100-летие, является не 
только градообразующей доминантой для не-
большого города Пушкина (всего 105 тысяч жите-
лей), пригорода Санкт-Петербурга, но и драйвером 
роста экономики всей культурной столицы в це-
лом. 

Немного статистики. Площадь наших парков в 
Царском Селе – 554 гектара. Это три парка. В 
нашем хозяйстве имеются три дворца, 20 парко-
вых павильонов. В прошлом году мы приняли 
3 150 тысяч посетителей.  

Музей-заповедник активно развивается. У нас 
возникает очень много новых направлений дея-
тельности – передвижные выставки, коллаборации 
с различными вузами очень активно сейчас при-
ветствуются, и мы их поддерживаем. Но основным 
вектором нашей деятельности уже очень много 
лет является реставрация.  

Не секрет, что в годы Великой Отечественной 
войны объекты Царского Села – дворцы, павиль-
оны, парки – были тотально разрушены. Наверное, 
все сидящие в зале это знают. А наши коллекции, 
те, которые не успели эвакуировать, были похи-
щены или уничтожены войной. Почему мы сейчас, 
спустя 80 лет, говорим о восстановлении, о воссо-
здании памятников, утраченных в годы Великой 
Отечественной войны? Ну, наверное, потому, что 
из четырех императорских резиденций, располо-
женных в пригородах Петербурга, у Царского Села 
особая история, не очень веселая, но вот какая 
есть, она отличается от судьбы Павловска и Пе-
тергофа.  

Когда было принято решение сразу после 
войны о восстановлении в пригородах Петербурга 
музеев, пригородных резиденций в качестве му-
зеев, возвращении их к той, довоенной функции, 
первым было решено реставрировать "Павловск", 
музей-заповедник в городе Павловске. И работы 
очень быстро были начаты и в довольно короткие 
сроки завершены на волне вот этого энтузиазма, 
который, в общем, весь народ испытывал, этот 
энтузиазм возвращения к довоенной ситуации. 

Затем стали реставрировать "Петергоф". До 
памятников Царского Села, или Пушкина, как то-
гда называлось, дошли руки только в 1957 году. И 
начали восстанавливать в основном Екатеринин-
ский дворец, центральную лестницу и примыкаю-
щие к ней помещения. Финансирование шло, ко-
нечно, государственное, и оно, честно говоря, по-
тихонечку понижалось, иссякало.  

В 1979 году начали восстанавливать Янтарную 
комнату. И финансирование, к сожалению, так 
осуществлялось, что Янтарную комнату, в общем, 
восстанавливали 25 лет. В последние пять лет и 
этот финансовый ручеек иссяк и уже окончание 

этих работ по Янтарной комнате финансировалось 
за счет благотворителя. 

Но нам помог юбилей города Санкт-Петер-
бурга. Валентина Ивановна принимала непосред-
ственное участие и в самом празднике, и в подго-
товке к нему. И мы как раз Янтарную комнату ре-
ставрировали для того, чтобы в том году, в 2003 
году, во время празднования 300-летия Санкт-Пе-
тербурга открыть Янтарную комнату, что и было 
сделано. И вот этот вектор – такой активной ре-
ставрационной деятельности, конечно, подтолкнул 
немножко нас, и мы начали думать: а что же 
дальше? В общем-то, павильоны в парках исполь-
зовались в чисто хозяйственных целях. Там были 
танцевальный зал, библиотека, шахматный клуб, 
но научной реставрации в них не происходило, а 
надо было все это делать так, как нам велит ре-
ставрационная наука.  

И тут в 2010 году как раз планировалось от-
праздновать 300-летие Царского Села. Это боль-
шой праздник, была подготовлена специальная 
программа. И, к счастью, благодаря этой про-
грамме и государственному финансированию под 
эту программу нам удалось к 300-летию Царского 
Села открыть шесть павильонов в Екатерининском 
парке, семь залов – в Екатерининском дворце, три 
зала – в Александровском дворце, несколько мо-
стов.  

И заданный юбилеем вектор активного восста-
новления объектов Царского Села, собственно, 
был продолжен и после этого. Музей начал ак-
тивно не только изыскивать возможности исполь-
зовать финансовые средства государства, но и 
подключать к этому процессу инвесторов, спонсо-
ров, благотворителей. 

И вот в 2011–2012 годах был отреставрирован 
павильон "Белая башня", построенный когда-то 
Николаем I для своих детей. Там они занимались 
на уроках географии, военного дела, учились ри-
сунку. Но, поскольку Белая башня стала местом, 
где располагались немецкие наблюдатели, а город 
Пушкин был оккупирован немцами, она была раз-
рушена. Вы видите на фотографии слева, что 
практически вся башня была снесена. Но тем не 
менее в 2011–2012 годах мы выполнили работы по 
ее воссозданию, сейчас там потрясающий детский 
центр с 30 различными программами для детей, 
очень посещаемый. Мы до сих пор очень рады 
этому. 

Уже после этого нам удалось привлечь спон-
сорские средства ОАО "РЖД" и их фонда "Транс-
союз". И на эти средства был отреставрирован 
павильон "Агатовые комнаты", находящийся прямо 
в непосредственной близости от Екатерининского 
дворца. Это уникальный павильон, и для нас он 
особенно ценен тем, что там полностью сохрани-
лась, в отличие от сгоревшего Екатерининского 
дворца, отделка XVIII века, собственно, екатери-
нинская отделка. Стены там облицованы яшмой от 
пола до потолка, и он сам по себе ценен как обра-
зец художественной отделки XVIII века. 
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Главным событием 2014 года стало восста-
новление Ратной палаты. Ратная палата – это па-
вильон, заложенный еще Николаем II, он соби-
рался там устроить пантеон русской славы, славы 
русского оружия, но не успел это сделать. Этот 
музей… Мы, собственно, использовали этот шанс, 
восстановили Ратную палату. Как вы видите, она 
выполнена в традициях русской средневековой 
архитектуры, и там сейчас открыт музей Первой 
мировой войны, единственный в России. Очень 
нам помогало Министерство культуры: практиче-
ски все было сделано на деньги Министерства 
культуры к 100-летнему юбилею начала Первой 
мировой войны. Сейчас он очень посещаемый. Мы 
гордимся тем, что на нашей территории един-
ственный в России такой музей находится, и раз-
виваем всячески эти патриотические направления, 
работу с молодежью именно на территории этого 
павильона. 

В 2016 году нам удалось отреставрировать па-
вильон "Арсенал". Вы видите, в каком состоянии 
он был со времен войны – там не было окон, две-
рей, там свод над центральным помещением был 
в аварийном состоянии. Открыли мы его в 2016 
году, и там сейчас размещаются коллекция импе-
раторского оружия и всякие средневековые экспо-
наты. Рыцари… Нам Эрмитаж очень помогает: 
каждый год устраивает выставки экспонатов из 
своего Рыцарского зала. 

После пятилетних восстановительных работ в 
2021 году в Екатерининском дворце открылись Ли-
онский зал и Дворцовая церковь. Лионский зал, вы 
видите, – это одно из помещений Екатерининского 
дворца, продолжение нашей Золотой анфилады. 
Видите, в каком состоянии он был после войны. 
Мы практически воссоздали его. Единственный 
сохранившийся со времен Екатерины элемент – 
это уникальный паркет со вставками из перла-
мутра. Шелк производился на лионской фабрике 
(поэтому зал называется Лионским) – на той же 
самой фабрике, на которой когда-то его изготав-
ливали в XIX веке для этого зала. Этот зал по 
своей художественной отделке, на мой взгляд, 
даже превосходит знаменитую Янтарную комнату. 
И сейчас многие посетители просят провести их 
именно в этот зал. 

Ну и Дворцовая церковь тоже одновременно 
открылась у нас в 2021 году. После войны она 
была в разрушенном состоянии, вы это видите. 
Эта церковь сейчас стала частью экспозиции и 
туристического маршрута. Мы очень гордимся 
этой работой, она продолжалась около пяти лет. И 
самое главное – что мы не пользовались государ-
ственными деньгами для восстановления Лион-
ского зала, Дворцовой церкви, нам эти средства 
дало ПАО "Газпром", которое сейчас до сих пор 
является нашим партнером и очень поддерживает 
многие наши реставрационные проекты.  

Сегодня у музея огромные планы по продол-
жению реставрации. Честно скажу, Екатеринин-
ский дворец, в общем, можно считать, мы завер-
шим в этом году. Последний флигель Екатеринин-

ского дворца сейчас в работе: ведутся работы в 
помещениях Зубовского флигеля, воссоздаются 
личные апартаменты Екатерины Великой (они сго-
рели в 1944 году).  

Уникальные технологии – такие, которых в 
мире, наверное, больше не встречается, – боль-
шая проблема для реставраторов, потому что они 
не знали, как эти технологии воплощать в жизнь, 
секреты были утеряны. Было много времени по-
трачено на восстановление этих исторических 
технологий, но работа сегодня близится к концу. Я 
надеюсь, что мы завершим их (эти восемь поме-
щений) в этом году (очень рассчитываю на это), и 
тогда мы сможем сказать, что Екатерининский 
дворец восстановлен наконец. 

Кроме того, мы работаем в Александровском 
дворце. Уже открыта первая очередь помещений. 
Это самые ценные помещения – те помещения, в 
которых жил Николай II, наш последний импера-
тор. Вопреки бытующему мнению семья Николая II 
и он сам с 1905 года по 1917 год жили и летом, и 
зимой в Александровском дворце. И мы даже го-
ворим, что Царское Село в эти годы было столи-
цей Российской империи. Именно из Александров-
ского дворца в Царском Селе он отправился в 
свою ссылку в Тобольск, а затем – в Екатеринбург. 

Конечно, это очень важный для истории дво-
рец. Он был возращен, так сказать, передан музею 
в 2009 году. Мы два года назад открыли первую 
часть экспозиции и надеемся в ближайшие два 
года завершить вторую часть, вторую очередь ра-
бот. И это будет, конечно, большим подарком всем 
посетителям и нам в первую очередь. 

Вот Александровский дворец. И вот помеще-
ния, которые открыты и уже принимают посетите-
лей. Это помещения половины Александры Федо-
ровны, супруги Николая II. Это Кленовая гостиная, 
где они проводили дневное время. 

А это последние фотографии из моей презен-
тации. Это Китайский театр, тотально разрушен-
ный, сгоревший в 1941 году, когда наши войска 
отступали, а немцы наступали. Вы видите на пра-
вой фотографии, что там даже кровли нет, пустые 
проемы и трещины в кладке, в которые просто 
рука проходит насквозь. 

Мы смогли с помощью Министерства культуры 
законсервировать этот объект, сделать временную 
кровлю (вы видите), но мечтаем о том, что он бу-
дет выглядеть так, как на фотографии слева, как 
он выглядел до войны. Это уникальное здание 
огромной площади – 6,2 тыс. квадратных метров. 
Там у нас будут конференц-зал, выставочные по-
мещения и открытые фонды костюмов и мебели. 
Очень интересные у нас есть экспонаты. На сего-
дня вопрос пока финансовый в основном. Будем 
стараться организовать финансирование. 

Как член музейного сообщества и президиума 
Союза музеев, хочу озвучить некоторые пробле-
мы, законодательные проблемы, которые возника-
ют у нас в ходе работы и активно обсуждаются в 
музейной среде. 
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Первая проблема – это существующие льготы 
на посещение музеев. В настоящее время во всех 
российских музеях существует огромное количе-
ство различных категорий посетителей, посещаю-
щих музеи на льготных основаниях или бесплатно. 
Причем в различных музеях перечни льготников и 
алгоритмы применения тех или иных льгот тоже 
существенно отличаются друг от друга. Право 
бесплатного посещения имеют лица, не достигшие 
18 лет (они имеют право не чаще одного раза в 
месяц посещать экспозиции музеев бесплатно), 
Герои Советского Союза, Герои Российской Феде-
рации и полные кавалеры ордена Славы, а также 
многодетные семьи. И все эти льготы установлены 
федеральными нормативно-правовыми актами. 
Целому ряду категорий граждан предоставлено 
право бесплатного посещения музеев законами 
субъектов Федерации. 

В марте 2024 года Союзом музеев России был 
проведен опрос более 200 государственных и му-
ниципальных музеев из 76 субъектов Федерации. 
Более чем в половине музеев так называемые 
льготные категории составляют от 30 до 85 про-
центов от общего числа посетителей музеев. Кро-
ме того, лавинообразный характер приобретают 
просьбы в регионах предоставить право бесплат-
ного или внеочередного посещения музеев участ-
никам различных форумов, конференций, семина-
ров. Это практикуется довольно часто. 

Конкретных механизмов компенсации выпада-
ющих доходов музеев на сегодня нет. И предло-
жение Союза музеев – внести дополнения в Ос-
новы законодательства Российской Федерации о 
культуре, которые бы систематизировали катего-
рии льготников и утвердили единые правила для 
всех музеев, чтобы льготы предоставлялись еди-
нообразно во всех регионах и во всех музеях. Ну и 
было бы желательно разработать механизмы ком-
пенсации выпадающих доходов. 

Поскольку наш музей активно реставрирует 
свои объекты, конечно, некоторые особенности на-
шего законодательства, касающиеся выполнения 
реставрационных работ, нас очень задевают и по-
буждают к дискуссиям, я бы так сказала. 

Историко-культурная экспертиза. Статьей 30 
федерального закона № 73 об объектах культур-
ного наследия народов Российской Федерации 
предписано проводить историко-культурную экс-
пертизу всей проектной документации по сохране-
нию объектов культурного наследия. Поскольку 
эта формулировка очень общая, то под нее попа-
дает множество разных работ – к примеру, работы 
по прокладке или замене инженерных сетей, кото-
рые регулярно проводятся во всех музеях, повто-
ряющиеся работы эксплуатационного характера, 
например ремонт фасадов. 

Могу сказать на собственной практике. У нас 
все инженерные коммуникации проложены после 
войны. Для того чтобы заменить сгнившую трубу (а 
большинство сейчас уже в аварийном состоянии, и 
мы, конечно, активно пытаемся их менять) под-
земную, канализационную, к примеру, нам нужно 

проходить историко-культурную экспертизу, хотя 
мы проходим по той же трассе, просто мы ржавые 
трубы меняем на полипропиленовые. Экспертиза, 
вообще, – это дело небыстрое и недешевое. Сред-
няя стоимость экспертизы в Санкт-Петербурге сос-
тавляет 350 тысяч, и иногда она сопоставима со 
стоимостью самих выполняемых работ. 

Нам кажется лишним вот так, широко тракто-
вать понятие сохранения памятников. Может быть, 
все-таки вывести такие хозяйственные работы, не 
затрагивающие предметы охраны памятников ис-
тории, из-под этой экспертизы, чтобы не терять ни 
время, ни деньги. 

Еще один пример приведу тоже из нашей прак-
тики. У нас 1-й этаж Екатерининского дворца ук-
рашен атлантами (такие большие, трехметровые 
фигуры, повторяющиеся и абсолютно идентич-
ные). Особенность этих атлантов в том, что все-
гда, исторически, еще в XIX веке на них падали 
осадки, они очень часто повреждались и их надо 
было ремонтировать практически каждый год. Мы 
потихонечку, по два-три атланта ремонтируем 
ежегодно (ну, так, в практической деятельности), 
отливаем заново многие элементы (у нас есть 
шаблон). Так вот, каждый раз, ремонтируя этого 
типового, говоря современным языком, атланта, 
мы должны проходить историко-культурную экс-
пертизу. При этом очевидно, что мы ничего не ме-
няем, а наоборот, даже улучшаем его состояние. 
Но тем не менее закон обязывает.  

Поэтому мы предлагаем упростить процедуру 
экспертизы и вывести из-под нее работы по за-
мене инженерных коммуникаций и выборочные 
ремонты эксплуатационного характера, которые не 
затрагивают предметы охраны наших памятников 
истории и культуры.  

И, наконец, вопрос лицензирования (он тоже 
близок к предыдущему). Для всех работ, проводи-
мых на объектах памятников истории и культуры, 
требуется от подрядчиков наличие лицензии Ми-
нистерства культуры на осуществление деятель-
ности по сохранению объектов культурного насле-
дия. К таким работам в том числе относятся опять-
таки работы по прокладке инженерных коммуника-
ций. То есть сейчас, чтобы заменить старую трубу 
на новую, мы должны обязательно настаивать на 
том, чтобы у подрядчика была лицензия Мини-
стерства культуры. Это, конечно, требование из-
быточное, и главное – что это сужает круг предпо-
лагаемых подрядчиков, значительно сужает, и, со-
ответственно, повышает цены на эти работы. 

Мы предлагаем исключить требование нали-
чия лицензии на работы по прокладке инженерных 
коммуникаций, которые, на наш взгляд, не нужда-
ются в этом.  

У меня пока все. 
Я всех приглашаю в Царское Село. У нас прак-

тически ежегодно открываются новые объекты. 
Поверьте, даже тем, кто был еще пять лет назад у 
нас в гостях, нам есть что показать.  

В ближайшее время, 13–14 июля, у нас будут 
Пушкинские дни. Мы даем огромные концерты, 



Бюллетень № 467 (666) 

38 

открытые, для всех посетителей парков, с уча-
стием Бориса Эйфмана, артистов Мариинского 
театра и многих других деятелей нашей культуры. 
Так что все приезжайте. Царское Село – лучшее 
место на земле. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Уважаемая Ольга 
Владиславовна, еще раз Вас поздравляем с при-
суждением Вам государственной премии. Это 
большое событие не только в жизни Вашей, но в 
жизни музейщиков, реставраторов – этих подлин-
ных патриотов культуры. Спасибо Вам огромное. 

Лилия Салаватовна, сформирована програм-
ма. Министерство культуры по реализации посла-
ния президента хоть что-то сделало в этой сфере? 
Вы с ним находитесь в контакте?  

Л.С. Гумерова, председатель Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию и культуре, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Респуб-
лики Башкортостан. 

Да, Валентина Ивановна, мы находимся в кон-
такте. Более того, уже подготовили два законо-
проекта, в ближайшее время они будут внесены. И 
(то, о чем Ольга Владиславовна говорила) суще-
ствуют избыточные требования к организациям в 
части лицензирования. Ну и мы обсуждали уже 
парламентские слушания с Ольгой Владиславов-
ной, на которых в том числе рассмотрим вопросы 
совершенствования законодательства. 

Председательствующий. Ну, не может так 
быть, чтобы стоимость экспертизы была выше, 
чем объем средств, которые необходимо затра-
тить на реставрацию. Столько глупостей! Это все 
сохранилось не знаю с каких годов. Надо законо-
дательство расчистить, дать возможность… Это 
даст экономию. Ну, зачем сантехнику (я так, ус-
ловно говорю), который будет чинить трубы, ли-
цензия на объекты культурного наследия? Какая 
разница, где трубы прокладывать, где инженерные 
коммуникации прокладывать? А это существенно 
удорожает работы и уменьшает объем средств, 
которые можно потратить на реальную реставра-
цию. И много чего другого. Разгребайте все эти 
авгиевы конюшни побыстрее, дайте возможность 
музейщикам, реставраторам создать условия для 
продолжения эффективной реставрации.  

Ольга Владиславовна, спасибо за то, что Вы 
нашли время. Поздравляем Вас. Благодарю Вас 
за замечательное выступление.  

О.В. Таратынова. (Микрофон отключен.) 
Очень рада Вас видеть. Я Вас все время вспоми-
наю. 

Председательствующий. Спасибо. Взаимно. 
Спасибо большое.  

Продолжаем, коллеги. Андрей Станиславович 
Шохин докладывает пятнадцатый вопрос – о Фе-
деральном законе "О внесении изменения в ста-
тью 25

1
 Федерального закона "Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации".  

Геннадий Олегович Панин, первый замести-
тель председателя Комитета Государственной 

Думы по региональной политике и местному само-
управлению, автор законопроекта, присутствует, с 
нами.  

Геннадий Олегович, видим Вас. 
Пожалуйста, Андрей Станиславович. 
А.С. Шохин, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Владимирской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон предусматривает 
предоставление права гражданам, не имеющим 
регистрации по месту жительства в сельском на-
селенном пункте, но имеющим в собственности 
жилое помещение, расположенное в данном насе-
ленном пункте, участвовать в выборах старосты 
сельского поселения, сельского населенного 
пункта. 

Предлагается одобрить рассматриваемый фе-
деральный закон.  

Председательствующий. Спасибо большое.  
Коллеги, есть ли вопросы, замечания? 
Геннадий Олегович, что-то хотите добавить?  
Включите микрофон Геннадию Олеговичу Па-

нину.  
Пожалуйста. 
Г.О. Панин, первый заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы по региональной 
политике и местному самоуправлению. 

Уважаемые Валентина Ивановна, сенаторы! 
Андрей Станиславович изложил суть федераль-
ного закона.  

Я благодарю профильный комитет во главе с 
Андреем Анатольевичем за совместную конструк-
тивную работу над поправками ко второму чтению 
данного законопроекта. И хочу сказать, что наша 
инициатива рождена на земле, закон направлен на 
развитие такого важного и действенного института, 
как сельский староста, оказывающего существен-
ное позитивное влияние на оживление и развитие 
сельских территорий, формирование там ком-
фортной для проживания среды. И, по сути, старо-
сты сегодня являются основными коммуникато-
рами между населением и органами местного са-
моуправления при решении вопросов местного 
значения. Старостами становятся, как правило, са-
мые активные и деятельные жители сельских тер-
риторий. Не всегда эти люди зарегистрированы по 
месту фактического проживания, но играют замет-
ную роль в развитии населенного пункта. 

Поэтому прошу уважаемых сенаторов поддер-
жать данный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Геннадий 
Олегович, за инициативу, за участие в нашей ра-
боте.  

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменения в ста-
тью 25

1
 Федерального закона "Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации". Прошу голосовать.  
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Результаты голосования (12 час. 59 мин. 33 сек.) 
За ..................................... 166 чел............ 93,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Продолжаем. Шестнадцатый вопрос – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "Об экспериментальных правовых 
режимах в сфере цифровых инноваций в Россий-
ской Федерации" – докладывает Дмитрий Никола-
евич Ворона. 

В нашем заседании принимает участие Максим 
Андреевич Колесников, заместитель министра эко-
номического развития, официальный представи-
тель правительства.  

Сегодня у Максима Андреевича день рожде-
ния. Давайте его поздравим, пожелаем успехов. 
(Аплодисменты.) 

Несмотря на день рождения, одно пожела-
ние… Вы иногда манкируете нашими мероприяти-
ями и не всегда откликаетесь на приглашения Со-
вета Федерации. Пока первое китайское преду-
преждение, за ним, Вы знаете, может последовать 
другое. Пожалуйста, повнимательнее относитесь к 
взаимодействию с Советом Федерации – мой Вам 
совет. Хорошо?  

И еще раз с днем рождения! (Смех в зале.) 
Дмитрий Николаевич, пожалуйста, Вам слово.  
Д.Н. Ворона, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Запорожской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон вносит изменения, 
совершенствующие механизмы применения экс-
периментальных правовых режимов в сфере циф-
ровых инноваций. В частности, вводится обяза-
тельное страхование рисков. 

Кроме того, федеральным законом упрощается 
процедура установления экспериментальных пра-
вовых режимов, снимаются излишние бюрократи-
ческие требования, выявленные на практике, со-
кращается срок проведения ряда процедур в сфе-
ре цифровых инноваций. 

Новеллой федерального закона является уста-
новление обязанности Правительства Российской 
Федерации представлять палатам Федерального 
Собрания ежегодный доклад о деятельности, осу-
ществляемой в рамках реализации эксперимен-
тальных правовых режимов в сфере цифровых ин-
новаций.  

Прошу одобрить федеральный закон. 
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 

Николаевич. 
Коллеги, нет замечаний? 
Есть выступление. Ирина Валерьевна Рука-

вишникова, пожалуйста, Вам слово. 
И.В. Рукавишникова, первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по кон-

ституционному законодательству и государствен-
ному строительству, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ростовской об-
ласти. 

Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги, уважаемый Максим Андреевич! Я хочу 
поблагодарить лично Вас, Максим Андреевич, и 
сотрудников Министерства экономического разви-
тия за конструктивное сотрудничество в ходе об-
суждения и подготовки этого закона. 

Я хочу, коллеги, напомнить, что в первой ре-
дакции этого закона было предложено исключить 
региональные законодательные органы из процес-
са согласования экспериментальных правовых ре-
жимов, но потом мы с коллегами-сенаторами внес-
ли соответствующие поправки, они были поддер-
жаны – и теперь региональные парламенты сохра-
няют свое право активно участвовать в процессе 
введения экспериментальных правовых режимов. 

Большая просьба, Максим Андреевич, в ходе 
подготовки подзаконных актов учесть потенциал 
региональных депутатов и активнее использовать 
его и при обсуждении будущих экспериментальных 
правовых режимов, и, что самое важное, на стадии 
контроля.  

Спасибо большое. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги… 
Максим Андреевич, Вы хотите что-то доба-

вить?  
М.А. Колесников, заместитель Министра эко-

номического развития Российской Федерации. 
Нет, Валентина Ивановна, спасибо большое. 

Всё доложили уже. Большая просьба поддержать. 
Председательствующий. Хорошо. 
Коллеги, тогда голосуем за одобрение Феде-

рального закона "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "Об экспериментальных правовых 
режимах в сфере цифровых инноваций в Россий-
ской Федерации". Прошу голосовать. Идет голосо-
вание. 

 
Результаты голосования (13 час. 02 мин. 40 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Спасибо. 
Юрий Викторович Фёдоров докладывает сем-

надцатый вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в Федеральный закон "О Госу-
дарственной корпорации по атомной энергии "Рос-
атом". 

Сергей Геннадьевич Новиков, статс-секре- 
тарь – заместитель генерального директора "Рос-
атома", работает с нами.  

Пожалуйста, Юрий Викторович. 
Ю.В. Фёдоров, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по экономической поли-
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тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Удмуртской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон предполагает внесе-
ние ряда изменений в базовый закон – "О Госу-
дарственной корпорации по атомной энергии "Рос-
атом". Он направлен на обеспечение технологи-
ческой независимости и безопасности критической 
информационной инфраструктуры Российской Фе-
дерации, предоставление корпорации новых воз-
можностей для реализации инвестиционных прог-
рамм, проектов в части обеспечения технологичес-
кого суверенитета, на совершенствование меха-
низма реализации закрепленных за корпорацией 
полномочий по осуществлению от имени Россий-
ской Федерации права собственника федерально-
го имущества. А также в целях защиты средств 
специальных резервных фондов корпорации от ин-
фляционных процессов законом устанавливается 
возможность их размещения на банковских счетах 
корпорации.  

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросы? Замечания? Желающие 

выступить? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный за-
кон "О Государственной корпорации по атомной 
энергии "Росатом". Прошу голосовать.  

"Росатом" мы любим, передайте Лихачёву. Вы 
все молодцы!  

 
Результаты голосования (13 час. 03 мин. 50 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Валерий Николаевич Васильев докладывает 

восемнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
организации дорожного движения в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации", 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившими силу пунк-
тов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального закона 
"О защите прав юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей при осуществлении госу-
дарственного контроля (надзора) и муниципаль-
ного контроля". 

Дмитрий Станиславович Зверев, статс-секре-
тарь – заместитель министра транспорта, с нами. 

Пожалуйста, Валерий Николаевич. 
В.Н. Васильев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Ивановской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на совер-
шенствование правового регулирования отноше-
ний, возникающих в процессе организации дорож-
ного движения, а также при организации и осу-
ществлении парковочной деятельности. Он приво-
дит федеральный закон об организации дорожного 
движения в соответствие с федеральными зако-
нами об автомобильных дорогах и о дорожной де-
ятельности и об общих принципах организации 
местного самоуправления.  

Уточняются полномочия федеральных органов 
государственной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации и орга-
нов местного самоуправления в области организа-
ции дорожного движения, а также закрепляются 
полномочия госкомпании "Российские автомобиль-
ные дороги" в указанной сфере. 

Создаются условия для развития инфраструк-
туры для электромобилей и гибридных автомоби-
лей. В этой части Совет Федерации вносил по-
правку. Изначально предполагалась норма, кото-
рая обязывала власти на местах создавать на 
территориях городских округов и городских посе-
лений парковки с зарядной инфраструктурой для 
электромобилей. Реализация таких полномочий 
потребовала бы выделения дополнительного фи-
нансирования из бюджетов субъектов Российской 
Федерации и местных бюджетов. Далеко не в каж-
дом регионе есть на эти цели средства. В итоговой 
редакции прописано, что это право, а не обязан-
ность. 

Комитеты-соисполнители поддерживают дан-
ный федеральный закон. 

Федеральный закон предлагается одобрить. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросы к Валерию Николаевичу, к 

Дмитрию Станиславовичу? Выступления? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об организации дорожного движения в Рос-
сийской Федерации и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации", отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации и признании утратившими силу 
пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального 
закона "О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и муници-
пального контроля". Прошу голосовать.  

 
Результаты голосования (13 час. 05 мин. 49 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Легко отделались, Дмитрий Станиславович, се-

годня. Но так будет не всегда, имейте в виду. Го-
товьтесь. 
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Елена Алексеевна Перминова докладывает 
двадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 17 Федерального 
закона "Об обязательном пенсионном страховании 
в Российской Федерации" и статью 26

1
 Федераль-

ного закона "О страховых пенсиях".  
Исаев Андрей Константинович, депутат Госу-

дарственной Думы, один из авторов законода-
тельной инициативы, и Андрей Николаевич Пудов, 
статс-секретарь – заместитель министра труда и 
социальной защиты, работают с нами. 

Елена Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 
Е.А. Перминова. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Федеральный закон 
подготовлен по поручению президента. Проект за-
кона оперативно внесен, закон принят депутатами 
Государственной Думы и очень ожидаем работаю-
щими пенсионерами, а это порядка 8 миллионов 
человек. 

Закон восстанавливает индексацию пенсий, ес-
ли пенсионер продолжает работать. С 2025 года 
индексация будет проводиться для всех и на оди-
наковых принципах два раза в год: с 1 февраля – 
на индекс роста потребительских цен за прошед-
ший год, с 1 апреля – исходя из роста доходов 
бюджета Социального фонда. 

При реализации закона к получаемой сейчас 
пенсии работающему пенсионеру будут выплачи-
вать сумму с соответствующей индексацией начи-
ная с 2025 года. При этом сумма индексации за 
2016–2024 годы будет выплачена при прекраще-
нии трудовой деятельности. 

Также федеральный закон уточняет источники 
финансирования валоризации пенсии. Она стано-
вится частью пенсионной системы и взамен пря-
мого межбюджетного трансферта при необходи-
мости будет финансироваться в рамках трансфер-
та на обязательное пенсионное страхование. 

Реализация положений федерального закона 
потребует дополнительных бюджетных ассигнова-
ний, которые должны быть обязательно учтены 
при формировании федерального бюджета и бюд-
жета Социального фонда на следующий год и пла-
новый период. 

Комитет предлагает одобрить федеральный 
закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Елена 
Алексеевна. 

Андрей Константинович, может быть, Вы хо-
тите дополнить?  

Включите микрофон Исаеву.  
Пожалуйста. 
А.К. Исаев, депутат Государственной Думы 

Российской Федерации. 
Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Данный закон действительно был принят 
нами по поручению Президента Российской Феде-
рации. Мы все понимаем, что это важнейшее со-
циальное решение, которого ждут 8 миллионов 
работающих пенсионеров. Это его решение в пер-
вую очередь. 

Мы много раз, и депутаты Государственной 
Думы, и сенаторы, подходили, что называется, к 
этому снаряду, искали разные возможности приня-
тия решения. Мы обсуждали возможность поэтап-
ного восстановления индексации – только для пен-
сионеров на первом этапе, только для работников 
бюджетной сферы, только для работников с низ-
кими зарплатами. Принципиальное решение пре-
зидента, которое отражено в этом законе, – всем 
работающим пенсионерам на одинаковых основа-
ниях с неработающими пенсионерами. При этом 
расчет индексации по инфляции, который осущес-
твляется с 1 февраля, будет осуществляться ис-
ходя из максимально положенного для пенсионера 
размера пенсии – того, который он получал бы, 
если бы был неработающим пенсионером. Очень 
важное социальное решение.  

Я благодарю Комитет Совета Федерации по 
социальной политике за поддержку проекта дан-
ного закона. Очень важно, что Федеральное Со-
брание оперативно принимает это решение. Это 
позволит заложить необходимые средства в бюд-
жет Социального фонда на следующий год. 

Спасибо большое. 
Председательствующий. Спасибо, Андрей 

Константинович. 
Коллеги, действительно давно тема обсужда-

лась и в Государственной Думе, и в Совете Феде-
рации, но просто не было возможности. И, мне ка-
жется, президент принял такое решительное, из-
вините за тавтологию, решение, когда дал поруче-
ние: найдите возможность, изыщите средства. 

Это вопрос социальной справедливости: пен-
сионеры, которые работают, тоже должны полу-
чать индексацию пенсии. И такая возможность се-
годня появилась. И мы вместе, конечно, и Гос-
дума, и Совет Федерации, с огромным воодушев-
лением принимаем этот закон, долгожданный для 
наших людей старшего поколения, людей, кото-
рые, несмотря на возраст, продолжают трудиться, 
вносить вклад в развитие страны, в бюджетную 
сферу. Правда, сегодня хороший, добрый, знако-
вый день.  

Прошу, коллеги, голосовать за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 17 Федерального закона "Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской Федера-
ции" и статью 26

1
 Федерального закона "О страхо-

вых пенсиях". Идет голосование.  
Спасибо Владимиру Владимировичу. 
 
Результаты голосования (13 час. 10 мин. 17 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Андрей Константинович, спасибо за хорошее 

взаимодействие двух комитетов. Когда усилия 
двух палат объединяются, у нас получается луч-
ше, быстрее и качественнее. Спасибо Вам. Успе-
хов! 
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Коллеги, двадцать четвертый вопрос – о Феде-
ральном законе "О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" – докладывает Егор Афанасьевич Борисов. 
Пожалуйста.  

Е.А. Борисов. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые коллеги! Законом устанавливается, 
что таможенные органы будут осуществлять феде-
ральный государственный ветеринарный, санитар-
ный, карантинный фитосанитарный контроль, а 
также государственный надзор в области обес-
печения качества и безопасности пищевых продук-
тов, материалов и изделий в пунктах пропуска 
через государственную границу Российской Феде-
рации. Перечень таких пунктов будет определен 
Правительством Российской Федерации. Анало-
гичный порядок уже установлен для пунктов про-
пуска, которые расположены на территории сво-
бодного порта Владивосток и в Арктической зоне 
Российской Федерации.  

Таможенные органы включаются в действую-
щие системы государственной ветеринарной служ-
бы Российской Федерации, федерального государ-
ственного санитарно-эпидемиологического надзо-
ра. Права их должностных лиц устанавливаются 
Правительством Российской Федерации.  

Принятие федерального закона потребует от 
Правительства Российской Федерации принятия 
двух нормативно-правовых актов, необходимых 
для реализации закона. 

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон.  

Закон принят после проведения соответству-
ющего эксперимента на практике.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо, Егор Афа-

насьевич.  
С нами, коллеги, Сазанов Алексей Валерьевич, 

официальный представитель правительства, 
статс-секретарь – заместитель Министра финан-
сов Российской Федерации. 

Алексей Валерьевич, есть что добавить? 
А.В. Сазанов. Да, Валентина Ивановна. Спа-

сибо. 
Данный закон разработан по итогам экспери-

мента, который проводился в 2019–2021 годах. В 
результате того что таможенные органы прово-
дили все эти виды контроля, время прохождения 
пунктов пропуска сократилось на 40 процентов – и 
эксперимент был признан удачным. Теперь мы его 
институционализируем. Спасибо за вашу под-
держку.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, вопросов нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Прошу 
голосовать.  

Результаты голосования (13 час. 13 мин. 17 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Двадцать седьмой вопрос. Коллеги, предлага-

ется заслушать на "правительственном часе" пять-
сот семьдесят третьего заседания Совета Федера-
ции, которое состоится 17 июля, директора Феде-
ральной службы по финансовому мониторингу 
Юрия Анатольевича Чиханчина по вопросу "О ме-
рах по противодействию незаконным финансовым 
операциям". Такое предложение внес Комитет по 
бюджету и финансовым рынкам. Нет у вас возра-
жений? Нет. 

Тогда прошу за данное предложение проголо-
совать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (13 час. 14 мин. 07 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Прежде чем завершить наше заседание, кол-

леги, я хочу от имени всех нас, от имени Совета 
Федерации, всех сенаторов, искренне поздравить 
наших белорусских коллег, весь белорусский на-
род с 80-летием освобождения Минска от немец-
ко-фашистских захватчиков, которое отмечается 
сегодня.  

Мы в России воспринимаем эту знаменатель-
ную дату как нашу общую победу. Для нас она та-
кая же священная, овеянная славой наших герои-
ческих дедов и прадедов, как освобождение рос-
сийских городов, как полное освобождение Ленин-
града от блокады или победа в Сталинградской 
битве.  

Еще раз всех вас, всех нас с общим нашим 
праздником – с освобождением Минска! И еще 
братьев-белорусов с Днем независимости респуб-
лики! Он также отмечается сегодня. (Аплодис-
менты.) 

Коллеги, вопросы повестки дня исчерпаны. 
Очередное заседание Совета Федерации (про-

шу сейчас внимания) состоится 10 июля. Нам нуж-
но будет рассмотреть отдельно целый блок нало-
говых законов. Не 9-го, как ранее планировалось, 
а традиционно в среду, 10-го. 

Пятьсот семьдесят первое заседание Совета 
Федерации объявляется закрытым. (Звучит Госу-
дарственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.) 

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
Г.Н. Кареловой, первого заместителя предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной политике, мест-
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ному самоуправлению и делам Севера, предста-
вителя в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Воронежской об-
ласти; А.Н. Некрасова, члена Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представителя в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Архангельской области; Т.А. Са-
харовой, заместителя председателя Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию, представителя в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Мур-
манской области; С.П. Цекова, члена Комитета 
Совета Федерации по международным делам, 
представителя в Совете Федерации от законода-
тельного (представительного) органа государст-
венной власти Республики Крым, с просьбой 
учесть их голос "за" при голосовании по всем воп-
росам повестки; 

А.Д. Башкина, члена Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представителя в 

Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Астраханской области, с 
просьбой учесть его голос "за" при голосовании за 
одобрение Федерального закона "О ратификации 
Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Лаос-
ской Народно-Демократической Республики об 
урегулировании выраженной в рублях задолжен-
ности Лаосской Народно-Демократической Респуб-
лики перед Российской Федерацией по ранее 
предоставленным кредитам от 9 декабря 2003 г." 
(пункт 6 повестки); 

Р.В. Смашнёва, члена Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представителя в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Смоленской области, с 
просьбой учесть его голос "за" при голосовании за 
одобрение Федерального закона "Об исполнении 
бюджета Фонда пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации за 2023 год" 
(пункт 12 повестки). 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 1 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 2 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О назначении Баринова Эмиля Эдуардовича членом Высшей квалификационной коллегии судей 

Российской Федерации – представителем общественности 
 

В соответствии с пунктом 2 статьи 11 Федерального закона “Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации" Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Назначить по результатам тайного голосования Баринова Эмиля Эдуардовича членом Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской Федерации – представителем общественности. 

2. Настоящее постановление вступает в силу с 8 июля 2024 года. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 193-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

Об изменениях составов комитетов Совета Федерации 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Ввести в состав Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре сенаторов 

Российской Федерации Мурога Игоря Александровича и Хтея Тараса Юрьевича. 
2. Вывести из состава Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 

деятельности сенатора Российской Федерации Мурога Игоря Александровича. 
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 194-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола к Соглашению между  

Правительством Российской Федерации и Правительством Лаосской Народно-Демократической 
Республики об урегулировании выраженной в рублях задолженности  

Лаосской Народно-Демократической Республики перед Российской Федерацией  
по ранее предоставленным кредитам от 9 декабря 2003 г." 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 

2024 года Федеральный закон "О ратификации Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Лаосской Народно-Демократической Республики  
об урегулировании выраженной в рублях задолженности Лаосской Народно-Демократической Республики 
перед Российской Федерацией по ранее предоставленным кредитам от 9 декабря 2003 г." в соответствии 
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Лаосской Народно-Демократической Республики  
об урегулировании выраженной в рублях задолженности Лаосской Народно-Демократической Республики 
перед Российской Федерацией по ранее предоставленным кредитам от 9 декабря 2003 г.". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 195-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 

2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 196-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 25

1
 Федерального закона "Об общих принципах организации  

местного самоуправления в Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 19 июня 
2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 25

1
 Федерального закона "Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 25
1
 Федерального закона "Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 197-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об экспериментальных правовых режимах  
в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 

2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об экспериментальных 
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правовых режимах в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об экспериментальных 
правовых режимах в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 198-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О Государственной корпорации по атомной энергии "Росатом" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 
2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О Государственной 
корпорации по атомной энергии "Росатом" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О Государственной 
корпорации по атомной энергии "Росатом". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 199-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об организации дорожного движения в Российской Федерации  
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации",  

отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу  
пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального закона "О защите прав юридических лиц  

и индивидуальных предпринимателей при осуществлении  
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 

2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об организации дорожного 
движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации", отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу 
пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального закона "О защите прав юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и муниципального контроля"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации", отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании 
утратившими силу пунктов 40 и 41 части 4 статьи 1 Федерального закона "О защите прав юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 200-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "Об исполнении федерального бюджета за 2023 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 26 июня 
2024 года Федеральный закон "Об исполнении федерального бюджета за 2023 год" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении федерального бюджета за 2023 год". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 201-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О заявлении палат Федерального Собрания Российской Федерации "О приостановке  

участия делегации Федерального Собрания Российской Федерации в работе  
Парламентской ассамблеи Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ)" 

 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Принять заявление палат Федерального Собрания Российской Федерации "О приостановке участия 

делегации Федерального Собрания Российской Федерации в работе Парламентской ассамблеи 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ)". 

2. Направить настоящее постановление и указанное Заявление Президенту Российской Федерации, в 
Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации, Правительство Российской 
Федерации, Общественную палату Российской Федерации, Организацию Объединенных Наций, 
Межпарламентский союз, Парламентское Собрание Союза Беларуси и России, Межпарламентскую 
Ассамблею государств – участников Содружества Независимых Государств, Парламентскую Ассамблею 
Организации Договора о коллективной безопасности, Шанхайскую организацию сотрудничества, 
Парламентскую ассамблею Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, Парламентскую 
ассамблею Черноморского экономического сотрудничества, Межпарламентскую ассамблею православия, 
Латиноамериканский парламент, Африканский парламентский союз, Парламентскую ассамблею 
Средиземноморья, Азиатскую парламентскую ассамблею, Межпарламентскую ассамблею Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии, Азиатско-Тихоокеанский парламентский форум, Центральноамериканский 
парламент, Парламент Южноамериканского общего рынка и парламенты иностранных государств.  

3. Направить настоящее постановление и указанное Заявление в "Парламентскую газету" для 
официального опубликования. 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 202-СФ 
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ЗАЯВЛЕНИЕ ПАЛАТ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О приостановке участия делегации Федерального Собрания Российской Федерации в работе 

Парламентской ассамблеи Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ) 
 

Сенаторы Российской Федерации и депутаты Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации вынуждены заявить, что неоднократные призывы к руководству Парламентской 
ассамблеи Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ) и ее членам вернуться к 
равноправному межпарламентскому диалогу, призванному содействовать решению проблем развития 
регионального сотрудничества на пространстве Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, а 
также построению европейской архитектуры безопасности, остаются без понимания и адекватной реакции.  

Несмотря на неоднократные обращения и предложения российской делегации, приоритеты руководства 
ПА ОБСЕ свидетельствуют о том, что в настоящее время вместо создания условий для конструктивного 
обмена мнениями и формирования объединительной повестки дня эта площадка используется в качестве 
политизированного инструмента для целенаправленной реализации антироссийского курса, включая 
намеренное искажение причинно-следственной связи событий, происходящих на Украине. 

Предвзятые дискриминационные подходы, двойные стандарты и тотальная русофобия, неготовность к 
предметной дискуссии, в том числе по актуальным вопросам обеспечения равной и неделимой 
безопасности, свидетельствуют о крайней деградации ПА ОБСЕ как механизма межпарламентского 
взаимодействия. 

В течение многих лет ПА ОБСЕ игнорирует проблемы, связанные с нарушением прав национальных 
меньшинств на Украине и в государствах Прибалтики, свободы общения и обучения на родном языке,  
не обращает внимания на кощунственную героизацию нацистов и их пособников, притеснения и убийства 
журналистов, выступающих с позицией, отличной от сформированной в Брюсселе и Вашингтоне. 

Делегация Федерального Собрания Российской Федерации в ПА ОБСЕ под надуманными предлогами 
неоднократно лишалась возможности для продолжения диалога, полноценного и равноправного участия в 
работе пленарных заседаний и руководящих органов ПА ОБСЕ. В 2022 году членам российской делегации 
было отказано в выдаче виз для участия в ежегодной сессии ПА ОБСЕ в Бирмингеме и в ее осеннем 
заседании в Варшаве. В 2023 году сенаторам Российской Федерации и депутатам Государственной Думы 
было отказано в обеспечении надлежащих условий безопасности и выдаче виз для участия в сессии  
ПА ОБСЕ в Ванкувере. Недопуск российской делегации на указанные мероприятия предопределил 
принятие единственно возможного решения о приостановке выплат в бюджет ПА ОБСЕ. Эта приостановка 
была использована для лишения ее членов права голосовать, что не позволяет представителям нашей 
страны участвовать в принятии решений.  

Последней точкой в складывающейся тупиковой ситуации стал демонстративный отказ Румынии в 
выдаче виз членам российской делегации для участия в ежегодной сессии ПА ОБСЕ в Бухаресте  
в 2024 году. Такое решение продемонстрировало, что конфронтационные тенденции и атмосфера 
нетерпимости взяли верх над здравым смыслом, духом и ценностями данной межпарламентской 
организации. Этот шаг румынских властей нарушил принцип суверенного равенства государств-участников 
и положения резолюции "Беспрепятственный доступ членов Парламентской ассамблеи ОБСЕ, 
участвующих в любых официальных мероприятиях ОБСЕ и в прочей парламентской деятельности" к 
Тбилисской декларации ПА ОБСЕ 2016 года. 

Сенаторы Российской Федерации и депутаты Государственной Думы уверены, что применение 
ограничений на участие в мероприятиях ПА ОБСЕ в отношении парламентариев, выражающих волю и 
интересы своего народа, недопустимо. Приходится констатировать, что в сложившихся условиях 
возможности для продолжения конструктивного диалога в ПА ОБСЕ полностью исчерпаны. 

В связи с этим сенаторы Российской Федерации и депутаты Государственной Думы считают 
обоснованным и закономерным приостановить участие делегации Федерального Собрания Российской 
Федерации в ПА ОБСЕ, а также выплату взносов Российской Федерации в бюджет ПА ОБСЕ. В период 
приостановки участия любые действия по внесению изменений в Правила процедуры Ассамблеи, имеющих 
целью нанести ущерб российской делегации, будут считаться юридически ничтожными.  

Сенаторы Российской Федерации и депутаты Государственной Думы заявляют о готовности вернуться к 
работе в ПА ОБСЕ при условии пересмотра ее руководством и рядом государств-членов русофобских и 
дискриминационных подходов к решению насущных проблем европейской безопасности, а также выражают 
надежду на то, что здравомыслящие силы в Ассамблее проявят необходимую волю для урегулирования 
политического и идеологического кризиса на пространстве Организации по безопасности и сотрудничеству 
в Европе в интересах мира и стабильности на континенте.  
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О предложениях Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

по формированию концепции федерального бюджета на 2025 год  
и на плановый период 2026 и 2027 годов 

 
Обсудив вопросы, связанные с формированием концепции федерального бюджета на 2025 год и на 

плановый период 2026 и 2027 годов, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
отмечает следующее. 

Оценка показателей исполнения федерального бюджета по доходам за истекший период 2024 года в 
целом показывает их соответствие целевым установкам, что позитивно сказывается на ожиданиях 
достижимости годового объема доходов по отношению к валовому внутреннему продукту.  

Расходы федерального бюджета относительно 2022 и 2023 годов демонстрируют прирост по 
отношению к валовому внутреннему продукту, и значимость федерального бюджета в поддержании темпов 
роста экономики сохраняется.  

Складывающийся объем дефицита федерального бюджета существенно ниже уровня аналогичного 
периода 2023 года.  

Показатели исполнения федерального бюджета за истекший период 2024 года в целом находятся в 
рамках плановых значений, что способствует поддержанию его устойчивости.  

Вместе с тем сохраняется риск отклонения динамики экономического развития от траектории 
сбалансированного роста, обусловленный возможным дисбалансом спроса и предложения по отдельным 
направлениям, ограниченностью трудовых ресурсов, неустойчивостью роста мировой экономики, а также 
продолжающимся внешним санкционным воздействием. В связи с этим требуется проработка 
дополнительных мер по предотвращению и минимизации последствий наступления указанного риска. 

В целях реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию 
Российской Федерации от 29 февраля 2024 года (далее – Послание Президента Российской Федерации) и 
обеспечения финансирования соответствующих мероприятий необходима корректировка федерального 
бюджета, предусматривающая изменение основных параметров бюджета 2024 года и выделение 
бюджетных ассигнований с учетом увеличения ненефтегазовых доходов. 

При этом также предполагается внесение изменений в законодательство о налогах и сборах, в том 
числе в части развития принципа справедливости налоговой системы, а также усиления ее стимулирующей 
функции, в целях перераспределения финансовых ресурсов и их направления на решение приоритетных 
социально-экономических задач.  

В связи с этим представляется целесообразным рассмотреть вопрос о передаче в бюджеты субъектов 
Российской Федерации одного процентного пункта налога на прибыль организаций, временно 
централизованного в федеральный бюджет до 2030 года. При этом в бюджеты субъектов Российской 
Федерации будет зачисляться сумма налога на прибыль организаций, исчисленная по налоговой ставке в 
размере 18 процентов. 

При формировании расходной части федерального бюджета ключевой задачей должно стать 
достижение национальных целей развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу 
до 2036 года в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2024 года № 309, а 
также приоритетов социально-экономического развития, определенных в Послании Президента Российской 
Федерации.  

Необходимо обеспечить в полном объеме выполнение всех социальных обязательств государства, в 
том числе предоставление мер социальной поддержки отдельным категориям граждан, включая наиболее 
социально уязвимые группы населения, семьи, имеющие детей, участников специальной военной операции 
и членов их семей, жителей Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 
Запорожской области и Херсонской области. 

Большое значение имеет оптимизация бюджетных расходов с учетом поиска резервов повышения их 
эффективности, в том числе за счет реализации государственного контроля (надзора) за использованием 
бюджетных средств. 

В рамках развития системы межбюджетных отношений необходимо продолжить работу по сокращению 
различий в уровне социально-экономического развития субъектов Российской Федерации, включая 
оказание финансовой поддержки субъектам Российской Федерации с низким уровнем бюджетной 
обеспеченности, дальнейшее развитие адресных мер поддержки, реализацию индивидуальных программ 
социально-экономического развития субъектов Российской Федерации, а также их стимулирование к 
проведению ответственной долговой и бюджетной политики.  

Учитывая изложенное, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации при формировании проекта федерального 
бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов: 
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1) обеспечить внесение в палаты Федерального Собрания Российской Федерации проекта основных 
направлений бюджетной, налоговой и таможенно-тарифной политики Российской Федерации на очередной 
финансовый год и на плановый период, проекта бюджетного прогноза (проекта изменений бюджетного 
прогноза) Российской Федерации на долгосрочный период для его обсуждения в рамках предварительного 
парламентского контроля;  

2) обеспечить во взаимодействии с Центральным банком Российской Федерации проведение политики 
по сдерживанию уровня инфляции и достижению ее целевого значения 4 процента;  

3) подготовить предложения, направленные на обеспечение дополнительных поступлений в 
федеральный бюджет от приватизации и использования имущества, находящегося в государственной 
собственности Российской Федерации, в том числе за счет реализации неэффективно используемого 
государственными органами имущества;  

4) проработать вопрос о расширении полномочий органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и органов местного самоуправления в сфере налогов и сборов в целях укрепления 
доходной базы региональных и местных бюджетов; 

5) осуществлять мониторинг реализации налоговой политики в отношении субъектов 
предпринимательской деятельности, в том числе мер, предусмотренных проектом федерального закона  
№ 639663-8 "О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации", и в случае необходимости вносить 
соответствующие изменения в законодательство о налогах и сборах;  

6) рассмотреть вопрос о разработке механизма защиты прав и интересов добросовестных 
налогоплательщиков, в том числе расширения инструментов проверки добросовестности контрагентов и 
обеспечения доступа налогоплательщиков к таким инструментам;  

7) рассмотреть вопросы перераспределения доходов от акцизов на табачную продукцию между 
федеральным бюджетом и бюджетами субъектов Российской Федерации с учетом объемов розничной 
продажи указанной продукции, отраженных в государственной информационной системе мониторинга за 
оборотом товаров, подлежащих обязательной маркировке средствами идентификации, а также наделения 
субъектов Российской Федерации полномочиями по противодействию нелегальной продаже табачной 
продукции;  

8) подготовить предложения по внесению изменений в законодательство Российской Федерации в части 
введения туристического сбора (налога) и его зачисления в местные бюджеты в целях финансирования 
расходов, связанных с развитием туристической инфраструктуры в муниципальных образованиях; 

9) обеспечить внесение изменений в методику распределения дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности субъектов Российской Федерации, утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 22 ноября 2004 года № 670, в целях исключения влияния туристического налога 
(сбора) на налоговый потенциал субъектов Российской Федерации; 

10) рассмотреть вопрос о продлении после 1 января 2025 года возможного применения пониженных 
ставок по налогу на прибыль организаций, подлежащему зачислению в бюджеты субъектов Российской 
Федерации, в отношении организаций, реализующих региональные инвестиционные проекты;  

11) рассмотреть вопрос об установлении в Налоговом кодексе Российской Федерации порядка и 
условий применения федерального инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль организаций 
с учетом того, что основными получателями указанного вычета должны быть организации, производящие 
продукцию для внутреннего рынка, в целях повышения прозрачности и эффективности государственной 
поддержки, направленной на стимулирование инвестиционной деятельности; 

12) проводить мониторинг поступления в бюджеты субъектов Российской Федерации доходов от налога 
на прибыль организаций в связи с планируемой корректировкой отдельных параметров для расчета налога 
на добычу полезных ископаемых в отношении сырья, используемого в производстве минеральных 
удобрений, а также влияния повышенной ставки налога на добычу полезных ископаемых на реализацию 
инвестиционных проектов и ценообразование на рынке минеральных удобрений; 

13) проработать вопрос о совершенствовании налогообложения иностранных организаций, 
осуществляющих деятельность в области информационных технологий, в части разработки механизма 
обложения налогом прибыли, получаемой такими организациями на территории Российской Федерации;  

14) рассмотреть вопрос о внесении изменений в Налоговый кодекс Российской Федерации в части 
индексации на коэффициент-дефлятор суммы доходов налогоплательщика, применяющего упрощенную 
систему налогообложения, в размере 60 млн рублей, при превышении которой он признается 
плательщиком налога на добавленную стоимость; 

15) продолжить работу по инвентаризации налоговых льгот, освобождений и иных преференций, 
установленных Налоговым кодексом Российской Федерации, и подготовить предложения по отмене или 
корректировке неэффективных налоговых льгот, освобождений и иных преференций;  

16) продолжить работу по систематизации неналоговых платежей и включении платежей, имеющих 
признаки налогов и сборов, в Налоговый кодекс Российской Федерации;  

17) проводить начиная с 2026 года ежегодную оценку эффективности использования доходов 
федерального бюджета, полученных в результате совершенствования в 2025–2030 годах налоговой 



Бюллетень № 467 (666) 

61 

системы и направленных на решение общенациональных задач в социальной и экономической сферах, а 
также на выравнивание социально-экономического положения субъектов Российской Федерации;  

18) обеспечить формирование расходов федерального бюджета исходя из приоритетов социально-
экономического развития, определенных в Послании Президента Российской Федерации;  

19) обеспечить актуализацию национальных проектов, срок реализации которых заканчивается  
в 2024 году, в том числе паспортов и входящих в их состав федеральных проектов, а также подготовить 
проекты новых национальных проектов;  

20) продолжить работу по сокращению количества объектов незавершенного строительства, 
обеспечить разработку и утверждение правил предоставления и распределения средств федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на завершение строительства, реконструкции 
объектов, включенных в федеральный реестр незавершенных объектов капитального строительства, 
исходя из степени их технической готовности; 

21) утвердить комплексную программу модернизации коммунальной инфраструктуры в Российской 
Федерации, разработанную Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, предусмотрев возможность увеличения уровня софинансирования региональных 
программ модернизации коммунальной инфраструктуры; 

22) рассмотреть возможность обеспечения приоритетного финансирования мероприятий по 
капитальному ремонту, ремонту и содержанию автомобильных дорог федерального значения  
в соответствии с Правилами расчета размера бюджетных ассигнований федерального бюджета на 
капитальный ремонт, ремонт и содержание автомобильных дорог федерального значения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 30 мая 2017 года № 658, с учетом 
недофинансирования указанных работ в 2021–2024 годах;  

23) рассмотреть возможность выделения средств федерального бюджета с учетом дополнительных 
лимитов бюджетных обязательств на финансирование завершения строительства объектов транспортной 
инфраструктуры регионального значения, которые находятся в высокой степени готовности;  

24) продолжить проработку вопроса об установлении в Бюджетном кодексе Российской Федерации 
порядка расчета бюджетных ассигнований Федерального дорожного фонда и источников формирования 
дорожных фондов субъектов Российской Федерации;  

25) предусмотреть в целях реализации полномочий собственника федерального имущества выделение 
Федеральному агентству по управлению государственным имуществом дополнительных бюджетных 
ассигнований, необходимых для содержания имущества государственной казны Российской Федерации, в 
том числе для обеспечения охраны, проведения капитального ремонта, реставрации и приведения в 
нормативное состояние указанного имущества;  

26) рассмотреть вопрос о предоставлении дополнительных средств из федерального бюджета 
государственным корпорациям (компаниям), публично-правовым компаниям и иным юридическим лицам с 
учетом объемов остатков средств на их счетах, в том числе депозитных, отраженных на дату направления 
заявки на выделение средств из федерального бюджета;  

27) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований на предоставление субсидии в виде 
имущественного взноса Российской Федерации в уставный капитал публично-правовой компании "Фонд 
развития территорий" для оказания субъектам Российской Федерации финансовой поддержки  
на реализацию мероприятий по замене в многоквартирных домах лифтов с истекшим назначенным сроком 
службы;  

28) рассмотреть вопросы проведения профилактических мероприятий по обследованию состояния 
гидротехнических сооружений с оценкой возможного возникновения чрезвычайных ситуаций природного 
характера (наводнений) регионального и межрегионального масштаба в наиболее подверженных паводкам 
субъектах Российской Федерации, а также выделения бюджетных ассигнований на указанные мероприятия 
в необходимом объеме; 

29) рассмотреть возможность выделения дополнительных бюджетных ассигнований на выполнение 
мероприятий по лесоустройству в лесах, расположенных на землях лесного фонда;  

30) рассмотреть вопрос о выделении в необходимом объеме бюджетных ассигнований на развитие 
туристической и обеспечивающей инфраструктуры на территориях воссоединенных субъектов Российской 
Федерации; 

31) рассмотреть вопрос о финансовом обеспечении мер, предусмотренных планом мероприятий 
("дорожной картой") по развитию глубокой переработки овечьей шерсти на территории Российской 
Федерации; 

32) предусмотреть бюджетные ассигнования на государственную поддержку разработки, производства и 
применения высокотехнологичных и инновационных технических средств реабилитации инвалидов; 

33) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований на предоставление субсидий 
организациям воздушного транспорта на осуществление внутрирегиональных (местных) воздушных 
перевозок пассажиров по социально значимым маршрутам Дальневосточного федерального округа  
и Арктической зоны Российской Федерации в целях повышения транспортной доступности относящихся к 
ним территорий;  
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34) рассмотреть возможность увеличения объемов субсидирования воздушных перевозок пассажиров в 
целях индексации размеров тарифов и субсидий на возмещение организациям воздушного транспорта 
недополученных доходов в связи с осуществлением ими воздушных перевозок пассажиров по специальным 
тарифам, в том числе с учетом увеличения протяженности ряда маршрутов в связи с ограничениями 
использования воздушного пространства в отдельных субъектах Российской Федерации, а также в целях 
недопущения сокращения количества субсидируемых маршрутов;  

35) рассмотреть вопрос об оказании дополнительной поддержки бюджетам субъектов Российской 
Федерации на обеспечение мероприятий по строительству в субъектах Российской Федерации объектов 
размещения твердых коммунальных отходов без заключения концессионных соглашений;  

36) предусмотреть выделение дополнительных бюджетных ассигнований бюджетам субъектов 
Российской Федерации на софинансирование мероприятий по строительству, реконструкции, сохранению 
объектов культурного наследия федерального и регионального значения, а также объектов спортивной 
инфраструктуры государственной собственности субъектов Российской Федерации (муниципальной 
собственности) для занятий физической культурой и спортом, в том числе лыжных трасс и велосипедных 
дорожек; 

37) рассмотреть вопрос о выделении дополнительных бюджетных ассигнований на восстановление и 
строительство в субъектах Российской Федерации до 2030 года современной инфраструктуры для отдыха 
детей и их оздоровления, в том числе путем возведения некапитальных строений, сооружений 
(быстровозводимых конструкций); 

38) рассмотреть вопрос о выделении дополнительных бюджетных ассигнований на реализацию 
мероприятий по расширению федерального проекта "Профессионалитет", включая модернизацию 
материально-технической базы профессиональных образовательных организаций, оснащение центров 
повышения квалификации педагогов, а также популяризацию рабочих профессий, проведение чемпионатов  
по профессиональному мастерству;  

39) проработать вопрос о расширении мер финансовой поддержки федеральных государственных 
образовательных организаций высшего образования, в том числе за счет включения зданий общежитий в 
реестр объектов капитального строительства, объектов недвижимого имущества, строительство 
(реконструкция, в том числе с элементами реставрации, техническое перевооружение) или приобретение 
которых осуществляется (планируется осуществлять) за счет средств федерального бюджета;  

40) предусмотреть бюджетные ассигнования на обеспечение роста оплаты труда работников 
бюджетной сферы опережающими темпами, а также на проведение пилотного проекта по внедрению новой 
модели оплаты их труда в субъектах Российской Федерации; 

41) ускорить принятие решения по проекту постановления Правительства Российской Федерации  
"Об особенностях выплаты процентной надбавки к заработной плате за стаж работы в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях для отдельных категорий работников", подготовленному 
Министерством труда и социальной защиты Российской Федерации; 

42) продолжить работу по совершенствованию оплаты труда (включая индексацию) военнослужащих и 
сотрудников отдельных федеральных органов исполнительной власти, а также работников федеральных 
органов исполнительной власти и федеральных государственных органов, в которых предусмотрены 
военная служба и иные специальные виды службы, с учетом уровня инфляции за периоды, когда 
индексация денежного довольствия и заработной платы не производилась; 

43) рассмотреть вопрос об увеличении размера финансовой поддержки из федерального бюджета на 
дополнительные выплаты и надбавки для лиц гражданского персонала Вооруженных Сил Российской 
Федерации, осуществляющих трудовую деятельность на судах обеспечения Черноморского флота, 
принимающих (принимавших) участие в специальной военной операции, а также обеспечивающих 
(обеспечивавших) выполнение задач в ходе специальной военной операции;  

44) рассмотреть вопрос о совершенствовании оплаты труда в Министерстве внутренних дел Российской 
Федерации и повышении уровня оплаты труда низкооплачиваемых сотрудников, включая работников 
подразделений по вопросам миграции; 

45) продолжить проработку вопроса о совершенствовании подходов к оплате труда работников органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации, осуществляющих отдельные полномочия в 
области лесных отношений, и подведомственных им учреждений (лесничеств), организаций 
гидрометеорологической наблюдательной сети, подведомственных Федеральной службе по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды, а также территориальных органов Федеральной 
службы по надзору в сфере природопользования, предусмотрев на указанные цели необходимые объемы 
финансирования; 

46) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований на повышение средней заработной 
платы научных работников государственных природных заповедников, национальных парков, природных 
парков, государственных природных заказников; 

47) рассмотреть вопрос о предоставлении бюджетных ассигнований на содержание объектов 
социальной инфраструктуры с учетом уровня инфляции; 
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48) рассмотреть вопрос о передаче на федеральный уровень части полномочий субъектов Российской 
Федерации по уплате страховых взносов на обязательное медицинское страхование неработающего 
населения в отношении детей и пенсионеров с одновременным установлением обязательства субъекта 
Российской Федерации по направлению высвобождающихся средств на финансирование системы 
здравоохранения субъекта Российской Федерации; 

49) подготовить предложения по совершенствованию механизма финансового обеспечения 
предоставления санаторно-курортного лечения и бесплатного проезда к месту лечения и обратно в связи 
 с увеличением численности граждан, имеющих право на предоставление путевки на санаторно-курортное 
лечение и бесплатный проезд к месту лечения и обратно в рамках государственной социальной помощи в 
виде набора социальных услуг;  

50) предусмотреть увеличение бюджетных ассигнований из федерального бюджета на обеспечение в 
полном объеме инвалидов техническими средствами реабилитации исходя из существующей потребности 
в указанных средствах и с учетом фактического уровня инфляции;  

51) рассмотреть вопрос о софинансировании расходов субъектов Российской Федерации на 
строительство центров комплексной реабилитации и абилитации инвалидов, включая детей-инвалидов, в 
том числе на разработку проектно-сметной документации; 

52) проработать вопрос о выделении дополнительных бюджетных ассигнований на реализацию 
пилотного проекта по оказанию услуг по комплексной реабилитации и абилитации детей-инвалидов с 
учетом увеличения количества участвующих в нем субъектов Российской Федерации; 

53) проработать вопрос об увеличении объема бюджетных ассигнований на предоставление субсидий 
из федерального бюджета на государственную поддержку отдельных общественных и иных 
некоммерческих организаций, в том числе Фонда поддержки семей погибших и пострадавших в 
вооруженных конфликтах и уволенных в запас военнослужащих "Памяти 6-й роты"; 

54) рассмотреть возможность выделения дополнительных бюджетных ассигнований на строительство 
Федерального детского реабилитационного центра Министерства здравоохранения Российской Федерации 
(город Евпатория) в целях его завершения в установленные сроки, а также проработать вопрос  
об обеспечении жильем его работников; 

55) рассмотреть вопрос о совершенствовании системы жилищного обеспечения жилыми помещениями 
военнослужащих федеральных органов исполнительной власти и федеральных государственных органов, в 
которых федеральным законом предусмотрена военная служба, лиц, уволенных с военной службы и 
членов их семей, нуждающихся в улучшении жилищных условий, а также сотрудников, имеющих 
специальные звания и проходящих службу в органах внутренних дел, федеральной противопожарной 
службе Государственной противопожарной службы, учреждениях и органах уголовно-исполнительной 
системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного исполнения 
Российской Федерации и таможенных органах Российской Федерации, нуждающихся в улучшении 
жилищных условий;  

56) рассмотреть вопросы разработки механизмов стимулирования строительства наемных домов 
социального использования, жилые помещения в которых предоставляются по договорам найма жилого 
помещения жилищного фонда социального использования, и совершенствования нормативно-правового 
регулирования обеспечения жилищных прав граждан в части формирования жилищного фонда 
некоммерческого использования, в том числе на территориях воссоединенных субъектов Российской 
Федерации;  

57) рассмотреть вопрос об увеличении объема субвенций на осуществление полномочий по 
обеспечению жильем инвалидов, семей, имеющих детей-инвалидов, а также ветеранов боевых действий, 
инвалидов боевых действий, членов семей погибших (умерших) инвалидов и ветеранов боевых действий, 
нуждающихся в улучшении жилищных условий, вставших на учет до 1 января 2005 года; 

58) рассмотреть при подготовке комплексных стратегических и (или) иных программных документов 
Российской Федерации вопрос о включении в них мероприятий по обеспечению детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей,  лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, лиц, которые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и достигли возраста 
23 лет, жилыми помещениями, в том числе с учетом применения механизма обеспечения указанных 
категорий лиц жилыми помещениями в виде предоставления им выплаты на приобретение 
благоустроенного жилого помещения в собственность или полное погашение предоставленного на 
приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обеспеченному ипотекой, а также 
предусмотреть необходимые объемы финансирования за счет федерального бюджета; 

59) рассмотреть вопрос об увеличении объема субсидий на софинансирование расходных обязательств 
субъектов Российской Федерации, возникающих при создании системы долговременного ухода за 
гражданами пожилого возраста и инвалидами, в целях повышения качества и продолжительности их жизни, 
а также повышения охвата граждан указанной категории, нуждающихся в долговременном уходе, во всех 
субъектах Российской Федерации; 
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60) рассмотреть вопрос об увеличении объема бюджетных ассигнований на софинансирование 
расходов субъектов Российской Федерации, связанных со строительством, реконструкцией, вводом в 
эксплуатацию республиканских, краевых и областных больниц, включая объекты социальной 
инфраструктуры для детей в сфере здравоохранения; 

61) рассмотреть вопрос об увеличении бюджетных ассигнований на оказание экстренной медицинской 
помощи и развитие санитарной авиации в целях повышения эффективности оказания медицинской помощи 
гражданам Российской Федерации;  

62) рассмотреть возможность выделения из федерального бюджета бюджету Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования межбюджетных трансфертов для достижения и последующего 
поддержания целевых показателей оплаты труда отдельных категорий медицинских работников, 
определенных Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597 "О мероприятиях по 
реализации государственной социальной политики"; 

63) предусмотреть увеличение бюджетных ассигнований на предоставление субсидии бюджетам 
субъектов Российской Федерации с высоким уровнем бюджетной обеспеченности, в которых медицинские 
организации обладают высоким уровнем технологического и методического обеспечения и оказывают 
высокотехнологичную медицинскую помощь, в целях софинансирования расходов, возникающих при 
оказании гражданам Российской Федерации высокотехнологичной медицинской помощи, не включенной в 
базовую программу обязательного медицинского страхования; 

64) продолжить совершенствование методики распределения дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности субъектов Российской Федерации, утвержденной постановлением Правительства 
Российской Федерации от 22 ноября 2004 года № 670, в том числе в целях более полного учета 
особенностей субъектов Российской Федерации, включая субъекты Российской Федерации, входящие в 
Арктическую зону Российской Федерации;  

65) рассмотреть вопрос об увеличении общего объема дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности субъектов Российской Федерации в целях поэтапного доведения их расчетной бюджетной 
обеспеченности до уровня не ниже 0,9;  

66) сохранить прирост дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности субъекта Российской 
Федерации в 2025 году по отношению к 2024 году в размере 30 процентов для субъектов Российской 
Федерации, у которых объем поступлений налоговых доходов в консолидированный бюджет субъекта 
Российской Федерации составляет менее средней доли по Российской Федерации в объеме налоговых 
доходов, собранных на территории субъекта Российской Федерации, и уровень расчетной бюджетной 
обеспеченности после распределения дотаций не превышает уровень, установленный в качестве второго 
критерия выравнивания расчетной бюджетной обеспеченности; 

67) рассмотреть вопрос об индексации объема дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 
субъектов Российской Федерации на фактический, а не прогнозный уровень инфляции;  

68) рассмотреть вопрос об уточнении подходов к формированию и распределению объемов дотации на 
частичную компенсацию дополнительных расходов на повышение оплаты труда работников бюджетной 
сферы, предусмотрев возможность: 

увеличения общего объема дотации с учетом роста минимального размера оплаты труда 
опережающими темпами;  

финансового обеспечения в полном объеме указанных расходов субъектов Российской Федерации с 
низким уровнем бюджетной обеспеченности; 

предоставления указанной дотации субъектам Российской Федерации, не являющимся получателями 
дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности, с уровнем бюджетной обеспеченности ниже 1;  

69) рассмотреть вопрос об уточнении подходов к определению объема дотации бюджетам субъектов 
Российской Федерации на компенсацию дополнительных расходов, связанных с особым режимом 
безопасного функционирования закрытых административно-территориальных образований, в целях более 
полного учета природно-климатических и социально-экономических факторов, а также дополнительных 
расходов, влияющих на формирование расходных обязательств закрытых административно-
территориальных образований;  

70) рассмотреть вопрос об актуализации расчетов (в том числе используемых в них нормативов затрат) 
при определении объемов субвенций из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации на выполнение переданных полномочий Российской Федерации по осуществлению 
государственной регистрации актов гражданского состояния, в области водных отношений, в области 
лесных отношений, в том числе с учетом расходов на содержание лесопожарных формирований; 

71) рассмотреть возможность увеличения объема субвенций, предоставляемых из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации и бюджету города Байконура для выполнения 
полномочий Российской Федерации по осуществлению государственной регистрации актов гражданского 
состояния;  

72) обеспечить в случае продления индивидуальных программ социально-экономического развития 
субъектов Российской Федерации непрерывность реализации включенных в них мероприятий и их 
приоритетное финансирование;  
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73) рассмотреть вопрос о сохранении на весь период реализации индивидуальных программ 
социально-экономического развития субъектов Российской Федерации (в том числе в случае их продления) 
предельного уровня софинансирования расходных обязательств субъектов Российской Федерации, 
установленного на 2024 год;  

74) рассмотреть вопрос об актуализации расчетов для определения предельных уровней 
софинансирования из федерального бюджета расходных обязательств субъектов Российской Федерации в 
отношении субсидий, предоставляемых на реализацию национальных проектов на период до 2030 года;  

75) рассмотреть возможность продления механизма предоставления субъектам Российской Федерации 
бюджетных кредитов на финансовое обеспечение реализации инфраструктурных проектов и расширения 
перечня направлений использования указанных средств;  

76) проработать дополнительные меры поддержки социально-экономического развития субъектов 
Российской Федерации, предусмотрев особый порядок предоставления бюджетных кредитов на 
финансовое обеспечение реализации инфраструктурных проектов субъектам Российской Федерации, 
которые в силу низкой инвестиционной привлекательности не могут реализовывать крупные 
инфраструктурные проекты за счет бюджетных кредитов;  

77) рассмотреть возможность расширения направлений использования средств бюджета субъекта 
Российской Федерации, высвобождаемых в результате снижения объема погашения задолженности 
субъекта Российской Федерации перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам, в том числе  
на докапитализацию регионального фонда развития промышленности; 

78) предусмотреть при формировании порядка реализации механизма списания двух третей 
задолженности субъекта Российской Федерации перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам 
следующие условия:  

установление возможности финансового обеспечения проектов строительства и модернизации 
объектов инфраструктуры со сроками проведения работ более одного года, а также завершения 
инвестиционных проектов, начатых субъектами Российской Федерации до 2025 года;  

установление оперативного порядка рассмотрения и согласования инвестиционных проектов субъектов 
Российской Федерации. 

2. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) обеспечить своевременную подготовку к реализации механизма списания двух третей задолженности 

субъекта Российской Федерации перед Российской Федерацией по бюджетным кредитам с направлением 
указанных средств на поддержку инвестиционных и инфраструктурных проектов;  

2) обеспечить использование в полном объеме имеющихся механизмов финансового обеспечения 
реализации инфраструктурных проектов в целях ускоренного решения задач по строительству и 
модернизации региональных объектов инфраструктуры, в том числе в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства;  

3) принять меры по повышению качества инфраструктурных проектов и эффективности использования 
бюджетных кредитов на финансовое обеспечение реализации таких проектов, в том числе за счет их 
своевременного и целевого освоения; 

4) рассмотреть вопрос о внесении изменений в методики распределения дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности муниципальных образований в целях исключения влияния туристического 
налога (сбора) на налоговый потенциал муниципальных образований. 

3. Комитету Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам: 
1) продолжить во взаимодействии с Правительством Российской Федерации работу по 

совершенствованию методик распределения межбюджетных трансфертов бюджетам субъектов Российской 
Федерации, а также отдельных правил предоставления и распределения межбюджетных трансфертов из 
федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации в целях учета особенностей субъектов 
Российской Федерации и повышения их заинтересованности в дальнейшем наращивании собственного 
экономического потенциала;  

2) осуществлять контроль за своевременным принятием нормативных правовых актов, необходимых 
для реализации положений проектов федеральных законов № 639660-8 "О внесении изменений  
в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации", 
№ 639663-8 "О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 203-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об отчете о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2023 году 

 
Рассмотрев отчет о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2023 году, Совет Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации (далее – Совет Федерации) отмечает следующее. 
Счетной палатой Российской Федерации (далее – Счетная палата) в 2023 году проведено  

244 контрольных и 54 экспертно-аналитических мероприятия, а также 34 иных мероприятия, в том числе  
по оперативному анализу исполнения федерального бюджета, бюджетов государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации. 

По поручениям Совета Федерации и обращениям сенаторов Российской Федерации проведено  
31 мероприятие. Осуществлено 18 совместных и параллельных контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий, из них 12 мероприятий с контрольно-счетными органами субъектов Российской Федерации и 
муниципальных образований. 

В 2023 году Счетной палатой в ходе осуществления внешнего государственного аудита было выявлено  
4849 нарушений на сумму 2110,0 млрд рублей. Большая часть этой суммы (1565,7 млрд рублей), как и в 
предыдущие годы, связана с нарушениями, допущенными в ходе ведения бухгалтерского учета, 
составления и представления бухгалтерской отчетности. 

В ходе мероприятий по проверке формирования и исполнения федерального бюджета выявлено 
1719 нарушений. По результатам проверок исполнения федерального бюджета выявлены нарушения  
на сумму 235,3 млрд рублей, в том числе нарушения при предоставлении и использовании субсидий  
и грантов в форме субсидий юридическим лицам на сумму 149,5 млрд рублей. 

Установлены 64 факта, связанные с неэффективным использованием средств федерального бюджета  
и иных ресурсов, на общую сумму 19,2 млрд рублей. 

Значительная часть выявленных нарушений (772 нарушения на сумму 176,3 млрд рублей) допущена 
при осуществлении закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных нужд и закупок 
отдельными видами юридических лиц. В ходе проверок реализации федеральной адресной 
инвестиционной программы выявлено 67 нарушений на сумму 29,9 млрд рублей. 

Всего в 2023 году Счетной палатой был обеспечен возврат средств в бюджеты бюджетной системы 
Российской Федерации и бюджет Союзного государства в размере 26,4 млрд рублей. 

Была проведена экспертиза 1936 проектов нормативных правовых актов. 
По итогам проведения мероприятий Счетной палатой направлено руководителям объектов аудита 

(контроля) 260 представлений, 7 предписаний, 375 информационных писем и 536 предложений 
(рекомендаций), в том числе 139 приоритетных предложений (рекомендаций). 

В правоохранительные органы и органы государственной безопасности направлено 9 материалов, в 
Генеральную прокуратуру Российской Федерации – 46 материалов. 

По результатам проведения контрольных мероприятий к дисциплинарной ответственности привлечено 
119 должностных лиц, виновных в нарушении законодательства Российской Федерации. 

Проведенные Счетной палатой в 2023 году контрольные, экспертно-аналитические и иные мероприятия 
позволили выявить ключевые проблемы социально-экономического развития Российской Федерации и 
резервы повышения эффективности управления государственными ресурсами. 

По итогам обсуждения отчета о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2023 году Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению отчет о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2023 году. 
2. Признать работу Счетной палаты удовлетворительной. 
3. Рекомендовать Счетной палате: 
1) осуществлять контроль за использованием федеральных и иных ресурсов для достижения 

национальных целей развития Российской Федерации; 
2) уделять особое внимание аудиту формирования федерального бюджета, бюджетов государственных 

внебюджетных фондов Российской Федерации, бюджетов Союзного государства и Евразийского 
экономического союза и контролю за их исполнением; 

3) организовать в пределах своей компетенции работу по контролю за выполнением мероприятий  
по реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской 
Федерации от 29 февраля 2024 года; 

4) обеспечить при проведении контрольных и экспертно-аналитических мероприятий выявление и 
систематизацию проблем, связанных с внешним санкционным давлением на российскую экономику, и 
анализ эффективности мер, направленных на его преодоление; 

5) осуществлять мониторинг: 
реализации национальных (федеральных) проектов; 
состояния государственного внутреннего и внешнего долга Российской Федерации; 
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формирования и использования средств Фонда национального благосостояния, а также управления 
этими средствами, в том числе в рамках мер по обеспечению финансовой стабильности Российской 
Федерации в условиях внешнего санкционного давления; 

исполнения консолидированных бюджетов субъектов Российской Федерации; 
реализации мер по обеспечению жильем детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и 

лиц из их числа в субъектах Российской Федерации; 
6) включить в план работы Счетной палаты Российской Федерации на 2025 год:  
контрольное мероприятие по аудиту целевого и эффективного использования средств федерального 

бюджета и иных ресурсов при реализации мероприятий федерального проекта "Профессионалитет"; 
проведение анализа ценообразования при заключении государственных контрактов на закупку товаров, 

работ, услуг в сфере информационно-коммуникационных технологий; 
проведение выборочной проверки информационных систем, применяемых для оказания 

государственных услуг, исполнения государственных функций, а также информационных систем 
организаций с государственным участием; 

7) направлять ежеквартально в Совет Федерации информацию о недостатках и нарушениях, 
выявленных Счетной палатой в ходе проведения мероприятий, о выполнении объектами аудита 
рекомендаций, представлений и предписаний Счетной палаты и о мерах, принятых в отношении объектов 
аудита и их должностных лиц; 

8) осуществлять в ходе проведения мероприятий выявление нарушений и недостатков системного 
характера в разных сферах, проводить анализ причин их возникновения и представлять сводную 
информацию по этому вопросу в Совет Федерации; 

9) разработать методические рекомендации по применению аудита соответствия; 
10) обеспечить своевременную разработку и принятие Стратегии развития Счетной палаты Российской 

Федерации на 2025–2030 годы и Основных направлений деятельности Счетной палаты Российской 
Федерации на 2025–2027 годы; 

11) продолжить работу по совершенствованию системы управления качеством мероприятий, 
проводимых Счетной палатой; 

12) проводить на регулярной основе проверку деятельности главных администраторов бюджетных 
средств в целях оценки эффективности системы управления коррупционными рисками; 

13) продолжить аудит реализации государственных мер поддержки инвестиций, в том числе 
направленных на укрепление технологического суверенитета Российской Федерации; 

14) продолжить работу по развитию практики проведения Счетной палатой аудита международных 
организаций; 

15) способствовать продвижению российских подходов к государственному аудиту (контролю) в 
Международной организации высших органов аудита (INTOSAI), государствах – участниках Содружества 
Независимых Государств, странах ближнего зарубежья, Азии, Африки и Латинской Америки с помощью 
развития сотрудничества с высшими органами аудита иностранных государств в двустороннем и 
многостороннем форматах; 

16) расширять практику проведения совместных и параллельных контрольных и экспертно-
аналитических мероприятий с контрольно-счетными органами субъектов Российской Федерации; 

17) продолжить работу по цифровизации и автоматизации процессов проведения контрольных и 
экспертно-аналитических мероприятий, созданию новых функциональных возможностей информационных 
систем Счетной палаты, внедрению в деятельность цифровых инструментов и современных методов 
анализа данных, направленных в том числе на автоматизацию поисков рисков нарушений; 

18) рассмотреть вопрос о создании единой цифровой инфраструктуры Счетной палаты и контрольно-
счетных органов субъектов Российской Федерации в целях поддержки контрольной и экспертно-
аналитической деятельности, развития дистанционных методов аудита; 

19) продолжить оказание контрольно-счетным органам Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области помощи в их становлении; 

20) разработать и утвердить критерии оценки открытости деятельности Счетной палаты. 
4. Направить настоящее постановление в Счетную палату. 
5. Счетной палате проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации в 2024 году о ходе реализации настоящего постановления. 
6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  

по бюджету и финансовым рынкам. 
7. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 

Москва 
3 июля 2024 года 
№ 204-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Фонда пенсионного и социального страхования  

Российской Федерации за 2023 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 26 июня 
2024 года Федеральный закон "Об исполнении бюджета Фонда пенсионного и социального страхования 
Российской Федерации за 2023 год" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении бюджета Фонда пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации за 2023 год". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 205-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Федерального фонда  

обязательного медицинского страхования за 2023 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 26 июня 
2024 года Федеральный закон "Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования за 2023 год" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования за 2023 год". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 206-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 17 Федерального закона "Об обязательном пенсионном страховании  
в Российской Федерации" и статью 26

1
 Федерального закона "О страховых пенсиях" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 26 июня 

2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 17 Федерального закона "Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской Федерации" и статью 26

1
 Федерального закона "О страховых 

пенсиях" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 17 Федерального закона 
"Об обязательном пенсионном страховании в Российской Федерации" и статью 26

1
 Федерального закона 

"О страховых пенсиях". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 207-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статьи 2 и 5 Федерального закона "Об организации предоставления  

государственных и муниципальных услуг" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 19 июня 
2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 2 и 5 Федерального закона "Об организации 
предоставления государственных и муниципальных услуг", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 2 и 5 Федерального закона  
"Об организации предоставления государственных и муниципальных услуг". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 208-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О государственной регистрации транспортных средств  

в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты  
Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 

2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации транспортных средств в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации транспортных средств в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 209-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Водный кодекс Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 
2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Водный кодекс Российской Федерации",  
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Водный кодекс Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 210-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 25 июня 
2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 211-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О государственной поддержке социально-экономического развития Кировской области 
 

Рассмотрев в рамках Дней Кировской области в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации, проведенных 18–19 июня 2024 года, вопросы социально-экономического развития Кировской 
области, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Кировская область – устойчиво развивающийся субъект Российской Федерации, обладающий 
экономическим и инвестиционным потенциалом в сферах обрабатывающей промышленности и сельского 
хозяйства. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
повышение конкурентоспособности экономики Кировской области связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, включая обработку древесины и производство изделий из 
дерева, производство металлургическое, производство электрического оборудования, химических веществ 
и химических продуктов, лекарственных средств и материалов, применяемых в медицинских целях, 
растениеводство и животноводство, туризм. 

В Кировской области реализуется комплекс мер, направленных на привлечение инвестиций в экономику 
субъекта Российской Федерации и формирование необходимой для этого инфраструктуры. На территории 
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Кировской области созданы и действуют две территории опережающего социально-экономического 
развития – "Белая Холуница" и "Вятские Поляны". 

Выгодное географическое положение, высокий научно-технический и кадровый потенциал, комплекс 
мер государственной поддержки секторов экономики способствуют успешной реализации в Кировской 
области инвестиционных проектов. 

Вместе с тем существует ряд факторов, замедляющих темпы социально-экономического развития 
региона. 

Актуальным вопросом для области остается развитие транспортного сообщения. Для улучшения 
качества жизни жителей региона необходимы строительство и реконструкция объектов транспортной 
инфраструктуры, в том числе ремонт взлетно-посадочной полосы с искусственным покрытием аэродрома 
Киров (Победилово). 

Отмечаются недостаточные темпы модернизации объектов коммунальной инфраструктуры. В первую 
очередь требуется строительство объектов водоснабжения. 

Перед субъектом Российской Федерации стоят задачи в области развития культуры, физической 
культуры и спорта, образования, в том числе по обеспечению объектами спортивной инфраструктуры, а 
также по сохранению объектов культурного наследия. 

Для решения указанных задач требуется привлечение дополнительных ресурсов, в том числе 
софинансирование за счет средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Научно-

технологическое развитие Российской Федерации", утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 29 марта 2019 года № 377, мероприятия по строительству кампуса мирового 
уровня в Кировской области; 

2) рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый федеральный проект по экологическому 
оздоровлению водных объектов Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия по расчистке 
русла реки Пижмы в городе Советске Кировской области; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Воспроизводство и использование природных ресурсов", утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятия "Строительство берегоукрепления 
Белохолуницкого водохранилища в г. Белая Холуница Белохолуницкого района Кировской области"; 

4) рассмотреть предложения Правительства Кировской области о проведении дноуглубления реки 
Вятки на участке км 0 – км 694,5 в целях расширения действующих логистических маршрутов и открытия 
нового; 

5) рассмотреть вопрос о проведении обследования Кильмезского ядомогильника с последующим 
включением этого объекта в 2024 году в государственный реестр объектов накопленного вреда 
окружающей среде. 

2. Рекомендовать Министерству культуры Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие культуры", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 317, следующих мероприятий: 

сохранение объекта культурного наследия (памятника истории и культуры) народов Российской 
Федерации федерального значения "Здание театра", расположенного по адресу: Кировская область, город 
Киров, улица Московская, дом 37; 

"Реконструкция здания МБОУ ДО "Оричевская музыкальная школа" со строительством пристроя  
по адресу: 612080, Кировская область, Оричевский район, пгт. Оричи, ул. Молодежная, д. 11"; 

"Реконструкция здания Среднеивкинского сельского дома культуры – филиала МКУК "Верхошижемская 
централизованная клубная система" Кировской области". 

3. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие физической культуры и спорта", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 сентября 2021 года № 1661, 
мероприятия по строительству спортивного комплекса в городе Кирове Кировской области при условии 
представления Правительством Кировской области необходимой документации и обосновывающих 
материалов. 

4. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, 
мероприятия по завершению строительства внеплощадочных систем водоснабжения города Кирова 
(водозабор подземных вод в Куменском районе Кировской области);  
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2) проработать при участии акционерного общества "ДОМ.РФ" и Правительства Кировской области 
вопрос о строительстве в городе Кирове проспекта Липатникова в целях развития жилищного 
строительства. 

5. Рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие транспортной системы", утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих 
мероприятий: 

ремонт взлетно-посадочной полосы с искусственным покрытием аэродрома Киров (Победилово); 
строительство объездной автомобильной дороги города Кирова (I этап); 
"Реконструкция моста через реку Пижма на км 137+900 автомобильной дороги Киров – Советск – 

Яранск с подъездом к г. Яранск в Советском районе"; 
"Реконструкция автомобильной дороги Киров – Котлас – Архангельск с подъездами: к пгт Опарино, к 

пос. Альмеж, к пос. Скрябино, участок Пинюг – Скрябино в Кировской области" (км 106+159 – км 122+259); 
"Капитальный ремонт автомобильной дороги Подосиновец – Пинюг в Подосиновском районе Кировской 

области" (км 124+684 – км 169+740); 
"Капитальный ремонт автомобильной дороги Киров – Котлас – Архангельск с подъездами: к  

пгт Опарино, к пос. Альмеж, к пос. Скрябино, участок Альмеж – Скрябино в Кировской области" (км 94+315 – 
км 106+159). 

6. Рекомендовать Федеральному агентству лесного хозяйства рассмотреть вопрос о включении в план 
проведения лесоустроительства на 2025–2026 годы мероприятий по проведению таксации лесов на 
территориях Котельничского, Лузского, Малмыжского, Мурашинского, Опаринского лесничеств при условии 
представления Правительством Кировской области необходимых обосновывающих материалов. 

7. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской Федерации рассмотреть вопрос  
о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1640, 
следующих мероприятий: 

строительство поликлиники на 600 посещений в смену в городе Кирове Кировской области  
(с оборудованием); 

строительство комплекса зданий детской и взрослой поликлиники на 600 посещений в смену с 
диагностическим отделением, подстанцией скорой помощи по адресу: город Киров, улица Фестивальная, 
дом 32 (с оборудованием). 

8. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли Российской Федерации рассмотреть 
предложения Правительства Кировской области о дополнительных мерах поддержки производителей 
товаров для детей, в том числе детских игрушек. 

9. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли Российской Федерации совместно с 
Министерством просвещения Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства Кировской 
области о дополнительных мерах, направленных на сохранение и развитие народных художественных 
промыслов, а также на привлечение молодежи к занятиям народными художественными промыслами. 

10. Комитету Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
совместно с Министерством сельского хозяйства Российской Федерации и Правительством Кировской 
области проработать вопрос о включении проектов по строительству, реконструкции и капитальному 
ремонту объектов социальной инфраструктуры, в том числе учреждений культурно-досугового типа, 
которые расположены на сельских территориях в Кировской области, в государственную программу 
Российской Федерации "Комплексное развитие сельских территорий", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 31 мая 2019 года № 696. 

11. Комитету Совета Федерации по экономической политике совместно с Министерством транспорта 
Российской Федерации, Министерством экономического развития Российской Федерации, Правительством 
Республики Марий Эл, Кабинетом Министров Республики Татарстан, Правительством Кировской области и 
открытым акционерным обществом "Российские железные дороги" рассмотреть вопрос о продлении 
железнодорожной ветки Зеленый Дол (Республика Татарстан) – Яранск (Кировская область) до станции 
Котельнич (Кировская область) с учетом подготовки оценки экономической эффективности указанного 
мероприятия. 

12. Рекомендовать Правительству Кировской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти предложения, заявки и 

финансово-экономические обоснования, необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в 
настоящем постановлении; 

2) рассмотреть вопрос о разработке необходимой документации по мероприятию, предусматривающему 
капитальный ремонт муниципального бюджетного учреждения дополнительного образования детской 
школы искусств имени Г.И. Бабко города Кирово-Чепецка Кировской области, в целях направления 
бюджетной заявки в Министерство культуры Российской Федерации; 
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3) проработать совместно с Министерством спорта Российской Федерации вопрос о проведении 
капитального ремонта ледового дворца "Олимп-Арена" Кировского областного государственного 
автономного учреждения дополнительного образования "Спортивная школа по хоккею "Олимпия". 

13. Предложить Правительству Кировской области разработать план мероприятий по взаимодействию с 
федеральными органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, содержащихся в 
настоящем постановлении. 

14. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – представителям от Кировской области: 
1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления содействие органам государственной 

власти Кировской области, в том числе при их взаимодействии с федеральными органами исполнительной 
власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера в ноябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

15. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в ноябре 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

16. Предложить Правительству Кировской области проинформировать Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации в ноябре 2024 года о ходе реализации настоящего постановления. 

17. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 2025 года  
о реализации настоящего постановления. 

18. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

19. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 212-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О докладе о деятельности Уполномоченного по правам человека  

в Российской Федерации за 2023 год 
 

Заслушав представленный в соответствии с пунктом 1 статьи 33 Федерального конституционного закона 
"Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации" доклад о деятельности 
Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации за 2023 год, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации за 2023 год (далее – Доклад). 

2. Отметить эффективность деятельности Уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации:  

по участию в совершенствовании законодательства Российской Федерации в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина; 

по защите прав военнослужащих и лиц, заключивших контракт о добровольном содействии в 
выполнении задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, – участников специальной 
военной операции и членов их семей, граждан, эвакуированных из Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запорожской области, Херсонской области, а также с территории 
Украины; 

по информированию на площадках Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций о 
фактах злостных нарушений прав человека украинскими вооруженными формированиями; 

по оказанию гуманитарной помощи жителям Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Херсонской области; 

по укреплению в том числе в Донецкой Народной Республике, Луганской Народной Республике, 
Запорожской области и Херсонской области института уполномоченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации; 

по обеспечению реализации избирательных прав граждан в день голосования 10 сентября 2023 года; 
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по укреплению сотрудничества и партнерских отношений с правозащитными институтами стран Азии, 
Африки, Ближнего Востока, Латинской Америки и Центральной Америки. 

3. Рекомендовать Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации ускорить 
рассмотрение проекта федерального закона № 567145-8 "О внесении изменений в статью 7 Закона 
Российской Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей" и статью 3 Федерального закона "О государственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации" (о предоставлении права на получение двух пенсий детям-инвалидам и инвалидам 
с детства – членам семей погибших участников СВО). 

4. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
1) ускорить: 
внесение в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта 

федерального закона "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации  
(в части лицензирования деятельности по предоставлению социальных услуг в стационарной форме 
социального обслуживания)"; 

рассмотрение и внесение в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 
проекта федерального закона "Об условиях въезда (выезда) и пребывания (проживания) в Российской 
Федерации иностранных граждан и лиц без гражданства"; 

рассмотрение вопроса о совершенствовании механизма предоставления иностранным гражданам 
убежища в Российской Федерации и разработку соответствующего проекта федерального закона, 
предусмотренного планом мероприятий по реализации в 2024–2025 годах Концепции государственной 
миграционной политики Российской Федерации на 2019–2025 годы, утвержденным распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 16 января 2024 года № 30-р;  

2) рассмотреть содержащиеся в Докладе предложения в части урегулирования особенностей порядка 
обжалования отдельных мер обеспечения производства по делам об административных правонарушениях; 

3) рассмотреть следующие вопросы: 
о разрешении осужденным женщинам, имеющим детей в домах ребенка исправительных учреждений, 

выезжать за пределы указанных учреждений для ухода за заболевшим ребенком в случае помещения его в 
медицинскую организацию, оказывающую медицинскую помощь в стационарных условиях; 

о предоставлении возможности осужденным к принудительным работам, не допускающим нарушений 
правил внутреннего распорядка исправительных центров и отбывшим не менее одной трети срока 
наказания, проживать с семьей на арендованной или собственной жилой площади в пределах не только 
муниципального образования, на территории которого расположен исправительный центр, но и на 
территории близко расположенного населенного пункта, относящегося к территории другого 
муниципального образования.  

5. Комитетам Совета Федерации: 
1) проанализировать Доклад в целях подготовки предложений по внесению соответствующих 

изменений в законодательство Российской Федерации; 
2) продолжить анализ практики применения законодательства Российской Федерации в сфере защиты 

прав и свобод человека и гражданина. 
6. Комитету Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному 

строительству провести совместно с Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации 
"круглые столы", посвященные следующим темам: 

инновационные формы оказания бесплатной юридической помощи в Российской Федерации; 
совершенствование уголовно-процессуального законодательства Российской Федерации в части 

сокращения сроков применения меры пресечения в виде заключения под стражу, в том числе в связи  
с длительностью сроков производства судебных экспертиз; 

практика применения и перспективы совершенствования законодательства в сфере противодействия 
пыткам. 

7. Комитету Совета Федерации по социальной политике обеспечить координацию работы по подготовке 
и проведению при участии Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации заседания 
Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
совместно с Молодежным советом при Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации  
по актуальным вопросам правового просвещения молодежи. 

8. Рекомендовать Уполномоченному по правам человека в Российской Федерации: 
1) продолжить сотрудничество с рабочей группой по обеспечению взаимодействия органов публичной 

власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, социальной и правовой 
защиты граждан Российской Федерации, принимающих участие в специальной военной операции, и членов 
их семей в целях определения актуальных направлений совершенствования законодательства Российской 
Федерации; 
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2) продолжить работу: 
по обеспечению прав граждан в сфере социального обслуживания; 
по защите материнства, отцовства и детства, в том числе по обеспечению прав находящихся в местах 

принудительного содержания беременных женщин и женщин, имеющих малолетних детей; 
по защите прав граждан, проживающих в сельской местности, а также в труднодоступных и (или) 

отдаленных населенных пунктах;  
по расширению форм правового просвещения, в том числе с использованием цифровых технологий, 

военнослужащих и лиц, заключивших контракт о добровольном содействии в выполнении задач, 
возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, – участников специальной военной операции и 
членов их семей, граждан, эвакуированных из Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области, Херсонской области, а также с территории Украины; 

по мониторингу соблюдения прав граждан, эвакуированных из Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запорожской области, Херсонской области, а также с территории 
Украины, в том числе совместно с Представительством Управления Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев в Российской Федерации, и соблюдения прав граждан 
Российской Федерации, находящихся на территории Украины; 

по формированию новых глобальных и региональных механизмов международной защиты прав и 
свобод человека и интеграционных правозащитных площадок; 

по развитию международного сотрудничества Российской Федерации в области защиты прав и свобод 
человека, укреплению правозащитной дипломатии, в том числе в рамках Евразийского альянса 
омбудсменов и Комиссии по правам человека Содружества Независимых Государств, а также  
по расширению и развитию двусторонних отношений с институтами защиты прав человека стран Азии, 
Африки, Ближнего Востока, Латинской Америки и Центральной Америки; 

по укреплению совместно с органами государственной власти субъектов Российской Федерации 
института уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации; 

по организации обучения уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации, 
уполномоченных по правам ребенка в субъектах Российской Федерации, сотрудников их аппаратов, членов 
общественных наблюдательных комиссий на базе Научно-образовательного центра по правам человека 
федерального государственного автономного образовательного учреждения высшего образования 
"Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина (МГЮА)". 

9. Предложить органам государственной власти субъектов Российской Федерации проанализировать 
Доклад в целях устранения в рамках своих полномочий обозначенных в нем проблем в сфере защиты прав 
и свобод человека и гражданина.  

10. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  
по конституционному законодательству и государственному строительству. 

11. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 213-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Абрамов И.Н. 12 
Артамонов А.Д. 23, 29 
Борисов Е.А. 12, 42 
Варфоломеев А.Г. 31 
Васильев В.Н. 40 
Ворона Д.Н. 39 
Гумерова Л.С. 38 
Джабаров В.М. 30 
Долгов К.К. 11 
Евстифеев И.А. 27 
Епишин А.Н. 26 
Жукова А.Г. 15 
Забралова О.С. 33 
Иванов С.П. 30 
Клишас А.А. 8–9, 23 
Кравченко В.К. 11 
Кувшинова Н.С. 34 

Кутепов А.В. 16 
Любимов Н.В. 26 
Мартынов С.А. 26 
Матвиенко В.И. 8–42 
Наумец А.В. 13, 15 
Орлов А.М. 14 
Перминова Е.А. 12, 41 
Пушкарёв В.А. 13 
Пушков А.К. 31 
Рукавишникова И.В. 39 
Скаковская Л.Н. 9 
Тимченко В.С. 10 
Трембицкий А.А. 10 
Фёдоров Ю.В. 39–40 
Шевченко А.А. 22 
Шохин А.С. 38 
Яцкин А.В. 14, 22 

 
Приглашенные: 
 
Баланин И.В. – председатель Федерального фонда обязательного медицинского  

страхования 33 
Баринов Э.Э. – кандидат для назначения членом Высшей квалификационной коллегии  

судей Российской Федерации – представителем общественности 9–10 
Богомаз А.В. – губернатор Брянской области 16–21 
Изотова Г.С. – заместитель Председателя Счетной палаты Российской Федерации 32 
Исаев А.К. – депутат Государственной Думы Российской Федерации 41 
Ковальчук Б.Ю. – Председатель Счетной палаты Российской Федерации 27–28, 30 
Колесников М.А. – заместитель Министра экономического развития Российской Федерации 39 
Колычев В.В. – заместитель Министра финансов Российской Федерации 15 
Панин Г.О. – первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы  

по региональной политике и местному самоуправлению 38 
Сазанов А.В. – статс-секретарь – заместитель Министра финансов Российской Федерации 42 
Силуанов А.Г. – Министр финансов Российской Федерации 24–27, 29 
Суббот В.В. – председатель Брянской областной Думы 19 
Таратынова О.В. – директор Государственного музея-заповедника "Царское Село" 34–38 
Чирков С.А. – председатель Фонда пенсионного и социального страхования  

Российской Федерации 32 
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